
NO SE lo digan a nadie, pero todo indica que el
gobierno federal meterá reversa a su negativa de
seguir financiando la Fórmula Uno en México, por lo
que sería cosa de días para que se anuncie que siempre
sí habrá Gran Premio en los próximos años.

SEGURAMENTE los aficionados al máximo circuito
de carreras estarán felices, pero más los cientos
de empresas que se benefician indirectamente
de la derrama económica que deja la fiesta deportiva
a la que acuden más de 100 mil personas en un solo
fin de semana. Ahora nomás hay que meter a pits
el discurso oficial en contra de los fifís.

DA LA IMPRESIÓN de que para Sergio Mayer eso
de las matemáticas es una bolita que le sube y le baja,
pues se hace bolas con las cuentas. Al anunciar
que Bancomext otorgará créditos para producir
películas mexicanas, el diputado de Morena
presumió que en México la industria audiovisual
genera ¡240 mil millones de pesos!
NOMÁS que ese monto no se refiere sólo al cine
nacional, sino también a radio, televisión, videojuegos
y hasta servicios de streaming. Pero, bueno, lo que
Mayer no aclaró, pero sí los funcionarios del banco,
es que el financiamiento será solamente para
las películas comerciales, no para quienes se crean
Ripstein, Reygadas o Buñuel
HABRÁ que preguntarle al diputado garibaldi
si habrá película de su admirado Naasón Joaquín,

el encarcelado apóstol de La Luz del Mundo.

DENTRO de una semana, el miércoles 31,
la Comisión Económica para América Latina
y el Caribe presentará su informe anual, en el que
incluye las proyecciones de crecimiento para
los países de la región. Y como, obviamente, también
hablarán de México, tal vez sea bueno que su titular,
Alicia Bárcena, vaya preparando la disculpa
que seguramente le va a exigir el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Con eso de que no le gusta
que le muestren que están errados sus "otros datos",
a ver cómo le responde a la prestigiada Cepal.
POR CIERTO que resultó curioso, por decirlo
de alguna manera, que el martes el mandatario
presumió en Twitter su reunión con los banqueros
y dijo "hay confianza". Y justo al día siguiente salió
el reporte especial de Citibanamex señalando el
estancamiento de la economía y bajando el pronóstico
de crecimiento al nivel del suelo: ¡a 0.2 por ciento!
Lo bueno es que hay confianza.

EL QUE hoy entra al quirófano es Porfirio Muñoz
Ledo, por una cirugía programada de vesícula.
Habrá que desearle una pronta recuperación, pues
en estos días es cuando más falta hacen las personas
de mente lúcida y palabras claras.
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Ante la ampliación de mandato de Jaime
Bonilla el Presidente no hace nada para
detenerlo, sólo se levanta de hombros.

La Ley Bonilla
"Cuando el¡ gobierno...

comienza a contraveniir ¡as leyes...
sobrevienen las resoluciones".

Alfonso Reyes,
Cairtílla moral

En lo oscuro, en una sesión a
puerta cerrada dentiro de una
sede alterna en el Palacio Mu

nicipal de Rosarito, con unai orden del
día que no incluyó el tema fundamen
tal que se votaría, el Congreso de Baja
California declaró este 24 de julio la
procedencia de la Ley Bomilla, la re
forma que amplía el mandiato del go
bernador electo, Jaime Bonülla Valdez,
de dos a cinco años.

Pocas reformas han gemerado un
rechazo tan generalizado. La Comi
sión Permanente del Congreso de la
Unión emitió un punto dte acuerdo
por unanimidad sí, inclluyendo a
los legisladores de Morenai y del PT
para exhortar al Congreso de Baja
California a dejar sin efecto la refor
ma. La secretaria de Gobernación y
ministra de la Suprema Ctorte en re
tiro, Olga Sánchez Cordero), comentó
que "por supuesto que es urna reforma
inconstitucional", pero amadió que
sería "absolutamente respetuosa del
Congreso local" y de lo tgue en su
momento resuelva la Suprema Corte.
El ex candidato presidenciail Cuauhté
moc Cárdenas señaló: "El Congreso de
Baja California ha decidid© vulnerar
[el] orden republicano y democrático.

Ofende [la] inteligencia, cae en ilegali
dad y pierde total legitimidad". Porfi
rio Muñoz Ledo, presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados,
sugirió incluso que el Congreso de la
Unión podría decretar la desaparición
de poderes en el estado.

El presidente López Obrador se
ha levantado de hombros. "Lo único
que quisiera declaró ayer en la ma
ñanera es que no me involucraran en
este asunto, porque buscan echarme la
culpa de todo. Ya les dije, no tuve nada
que ver, ya no es el tiempo de antes
en que estas decisiones las tomaban
desde arriba". Otro Presidente habría
dicho: "Y yo ¿por qué?".

Si la decisión de ampliar el man
dato no la tomó el Presidente, resulta
claro que tampoco ha impulsado nin
guna medida para detener a Bonilla,
quien le debe todo su ascenso político
y todo su poder. Si en algún tema
el Presidente no tendría por qué estar
de florero es este.

La Ley Bonilla fue aprobada el 9
de julio por 21 votos a favor y uno nulo
en una legislatura de 25 diputados.
Votaron por la iniciativa 10 diputados
del PAN y cinco del PRI, además de los
tres de Morena y otros tres más. Esta
conducta atípica ha generado suspica
cias y acusaciones de corrupción a los
legisladores, las cuales, sin embargo,
no han sido comprobadas.

El gobernador saliente, el panista
Francisco Vega, ha declarado que no
firmará la reforma, pero el Congreso

local, que a partir del lo. de agosto
estará controlado por Morena, tiene
facultades para promulgarla. Habrá
varias controversias constitucionales,
por lo que el asunto terminará en la
mesa de la Suprema Corte.

No sé si los ministros coincidirán
con Sánchez Cordero, quien no titubeó
al calificar a la Ley Bonilla de incons
titucional, pero es indudable que los
bajacalifornianos votaron el 2 de junio
por un gobernador que ejerciera el
cargo durante dos años, solo para que
después los diputados locales modifi
caran la ley para beneficiar al ganador.

Si el gobernador electo insiste en
mantener esta ley podrá gozar de tres
años más de gobierno, pero a un costo
muy alto. Será un gobernante muy
poderoso, sobre todo por el respaldo
que ha recibido del presidente López
Obrador, pero dividirá a la sociedad
bajacaliforniana en lugar de unirla
como debería hacer.

• SIN REBOTE
"Estancamiento sin rebote a la vista",
advierte Citi, que calcula que la eco
nomía mexicana tuvo una contrac
ción de 0.1 por ciento en el segundo
trimestre de 2019 (de confirmarse,
estaríamos en recesión técnica). Para
todo 2019 prevé un crecimiento de
solo 0.2, frente a 0.9 de la previsión
anterior. ¿Alguien tendrá otros datos
o habrá simplemente que exigir una
disculpa a Citi?
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LO QUE SE veía venir...
vendrá.

DURANTE la reunión
con damnificados

de ayer, la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, tocó
el tema de faltantes
millonarios en la
reconstrucción

que dejó la anterior
Administración y
advirtió que habría
indagatorias contra
los ex funcionarios
involucrados.

QUIENES saben
del asunto aseguran
que se refería a
la Comisión de
Reconstrucción —en

su segunda época—, al
Instituto de Seguridad
de las Construcciones

y hasta a la Seduvi.
SEGÚN ESTO,
son bastantes los
proyectos ejecutivos
incompletos que, sin

embargo, recibieron
recursos hasta

copeteados.
EN UNA de esas,
cuando decían que
antes del segundo
aniversario habría

"orden", hablaban...
"¡de aprehensión!".

• • •

Y EXCESOS hay de
todos lados.

CUENTAN que el
grupo Damnificados
Unidos se levantó ayer
de la mesa de diálogo
porque ahora presiona
para que la gente de
la Condesa afectada
por el sismo del 2017
reciba a fondo perdido
¡2 millones de pesos
por departamento!
COMO que más de
uno ya está perdiendo
elpNn, ¿no?
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Me habría gustado conocer al general
Calixto García.

Cubano, luchó contra España
a fines del antepasado siglo para ganar
la independencia de su patria.
Vencido en una batalla, en inminente
riesgo de ser aprisionado, no quiso
caer en manos de sus enemigos.
Se metió en la boca el cañón de su
pistola y disparó.
No murió. Por extraño milagro quedó
vivo. La bala le salió por la frente,
y aunque privado de sentido siguió
con el aliento de la vida.

Al paso de los meses se recuperó.
Alcanzó a ver la emancipación
de Cuba.

Desde entonces el noble militar
llevó en la frente aquella que sus
contemporáneos llamaban "cicatriz
heroica". Hasta el ñn de su vida
siguió prestando a su país servicios
importantes.
Me habría gustado conocer al general
Calixto García.

No murió por su patria, pero vivió
para ella.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 25/07/2019

Página: 11

Area cm2: 100

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Fuentes Aguirre, Mirador

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 21,800



Con sentidos homemajes
y bellas voces, Saltillo celebra
442 años desde su fundación.

En espíritu
Extraños ruidos escuchó el espo

so al entrar en la alcoba donde
su mujer yacía en el lecho des

nuda y en estado de inexplicable agi
tación. Recelando lo peor miró tras las
cortinas y dijo: "Aquí no hay nadie".
Fue al baño y dijo: "Aquí no hay nadie".
Abrió el clóset y vio a un individuo
que le apuntaba con una pistola escua
dra. Volvió a cerrar la puerta y dijo:
"Aquí tampoco hay nadie"... "¡Cantine
ro! clamó llena de enojo la mujer que
bebía en el bar, sola. ¡Este borracho
me insultó! ¡Me dijo que tengo cara de
lavativa!". "No haga usted caso, señora
respondió el de la cantina. Acepte,
por cortesía de la casa esta copa de
agua tibia"... Doña Macalota le contó
a su vecina: "Jamás he hecho el amor
con otro hombre aparte de mi mari
do". Comentó la otra: "No presumas".
"No estoy presumiendo contestó doña
Macalota. Estoy quejándome"... Siem
pre ando en las nubes. Quiero decir
que con frecuencia viajo en los aviones,
cruzando los aires con vuelo veloz. A
mi edad por ella doy las gracias ya
debería yo estar en una mecedora con
una cobijita en el regazo, frente a la
chimenea en la mano una taza de té
y a mis pies un perro cocker o setter
irlandés. Jamás obedecí el imperioso

mandato de mi pequeña nieta que me
reprendía severa apuntando hacia mí
su índice admonitorio: "Abuelito: ya te
tengo dicho que no viajes tanto". A lo
que sí hice caso fue al apotegma inglés
o norteamericano que enseña con es
cueto laconismo: "Who retires expires".
El que se retira expira Yo expiraría si
no siguiera escribiendo y perorando,
cosas que para mí son como respirar.
He caminado muchas leguas, y sigo
aún en la legua En ella seguiré mien
tras conserve la salud y el afecto de mis
cuatro lectores. Hoy, por ejemplo y
por desgracia, no estaré en Saltillo.
Me toca hablar en la Ciudad de Mé
xico ante los alumnos y maestros de
una institución de educación superior
auspiciada por la Cámara Nacional de
la Industria de la Construcción, orga
nismo que tantas y tan buenas cosas ha
hecho por México. No podré estar, en
tonces, en la celebración del cumplea
ños número 442 de mi ciudad. Mi viaje
me impedirá unirme al homenaje que
se rendirá, post mortem, a un querido
e inolvidable amigo, Roberto Orozco
Meló, cuyo recuerdo guardo entre los
mejores de mi vida No disfrutaré de la
belleza la voz y el sentimiento de Gua
dalupe Pineda, artista a la que admiro
y quiero aun sin conocerla y que esta

noche cantará en Saltillo, para regalo
y don die mis paisanos. Bernard Shaw
dijo al recibir la invitación a un acto ofi
cial: 'Tai que no puedo estar en espíritu
estaré e¡n cuerpo". Yo digo al revés: ya
que no puedo estar físicamente asis
tiré en (espíritu en los actos celebrato
rios de aquel aniversario. Regresaré
después de cumplir mi compromiso y
le daré mn abrazo a la ciudad. Y si algu
na vez ttengo la fortuna de encontrarme
con Lupita Pineda le diré que la admiro
grandemente, igual que todo México
y todos; los países donde se canta en
españoll... Un hombre llegó apresura
damente a la clínica de maternidad.
La mujier con la que iba estaba a punto
de dar a luz. Le preguntó al sujeto una
enfermiera "¿Cuál es el nombre de su
esposas?". Preguntó a su vez el indivi
duo: "¿ffis necesario involucrarla a ella
en este> asunto?"... Don Tomaso, señor
octogemario, apareció en la puerta que
conducía al sótano de su casa, donde
tenía srn laboratorio de químico aficio
nado. liba completamente en pelotier, o
sea sin ropa y lucia en la entrepierna
una miayestática erección que habría
envidiado un joven de 20 años. Le dijo
a su semora que lo miraba estupefacta:
"A ver qjué dices ahora de los que llamas
mis esltúpidos experimentos"... FIN.

Fecha: 25/07/2019

Página: 11

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Catón, De política y cosas peores

Catón

Costo: 56,898



Salida de Sánchez Cordero, una fake news
El presidente Andrés Manuel López
Obrador tuvo que parar en seco a
quienes promueven la falsa versión de
que la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, saldrá de la Segob.
"Entonces, estamos muy contentos con
ella y no queremos que se vaya", afirmó
AMLO ayer por la mañana durante la
conferencia de prensa. De esta manera
el mandatario atajó las versiones sobre
una renuncia de doña Olga y aprove
chó para darle un apapacho pues, dijo,
está muy contento con su trabajo y de
sempeño, además de considerarla una
mujer con convicciones, defensora de

las mujeres y muy trabajadora. Nos comentan que el Presiden
te atribuyó los rumores sobre la supuesta salida de Sánchez
Cordero a que sus adversarios están desconcertados y moles
tos. El espaldarazo presidencial se suma a los que ha recibido
por parte del presidente de la Cámara de Diputados, Porfirio
Muñoz Ledo, y del Senado, Martí Batres. Así, que queda
desmentida, a nivel presidencial, la falce news de la salida de la
secretaria de Gobernación.

Todos cómplices del bonillazo en BC
Nadie puede sentirse ajeno al bonillazo en Baja California, en el
albazo legislativo para aumentar de dos a cinco años el manda
to del gobernador electo Jaime Bonilla. Todos son cómplices
por haber metido la mano o por omisión, desde el presidente
Andrés Manuel López Obrador, el mandatario panista de la
entidad, Francisco Kiko Vega de Lamadrid, y los partidos de
oposición, PAN y PRI. El expediente BC fue motivo de un largo
debate en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión,
donde chocaron los grupos parlamentarios. Panistas y priistas
intentaron pasarle la factura al líder de los diputados morenis
tas, Mario Delgado Carrillo, quien está comprometido a exi
gir a Bonilla repudiar su mandato ampliado. Sin embargo, los
de la oposición no salen bien librados porque sus diputados lo
cales votaron a favor de la reforma constitucional y ofrendaron
la ampliación del mandato a Morena. De los azules, nos dicen,
mejor ni hablar: entregaron la plaza que mantuvieron por 30
años y se fueron con las alforjas llenas...
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La Cuarta Transformación y la Sexta República
Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió
en privado con JeanLuc Mélenchon, líder del partido Fran
cia Insumisa que busca una "Sexta República para Francia".
Nos dicen que el político francés —admirador de Hugo Chá
vez y Cristina Kirchner quedó sorprendido de la capaci
dad del político tabasqueño, a quien describió como un actor
fundamental para el cambio democrático por la vía pacífica. A
su salida, Mélenchon comentó que el presidente López Obra
dor le recomendó "ser más constante" como clave del éxito en
la vía político electoral.

Pide Martí Batres juego limpio
Nos comentan que sin proceso interno para la elección de
quien sea presidente del Senado, en septiembre, decisión que
recae en Morena, el actual presidente Martí Batres Guada
rrama, siente cómo arrecia el vendaval para desplazarlo. Y co
mo todas las pasiones transcurren en su propio grupo parla
mentario, ya pidió la presencia del árbitro de su organización,
la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia, para que haya
"un procedimiento correcto". Saldrán chispas, nos anticipan.
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No podía permitírselo el presidente habría sido
desastroso que el órgano del Estado mexicano
responsable de evaluar la política social cali

ficara negativamente los resultados de los principales
programas de esta administración.
Probablemente, desde el primer día fue contemplada

la salida de Gonzalo Hernández Licona, recién defenes 
trado secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Eva
luación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).
Explica el presidente Andrés Manuel López Obrador

que tardó en materializarse porque otros candidatos se
negaron a tomar el puesto, y es que resulta obvio que
uno de los requisitos era estar dispuesto a avalar los
programas y políticas que, por su diseño, no van a re
ducir la desigualdad ni acortar la pobreza
Durante 13 años, Hernández Licona logró sobre

vivir en tal cargo, no por su incondicionalidad sino
por su solvencia técnica. Fueron muchas las veces
que el Coneval mostró y demosttó que ciertas po
líticas o programas no estaban funcionando.
Como ejemplo están las evaluaciones que hizo esa

institución a la Cruzada contra el Hambre y que, a
la postre, precipitaron su desaparición.
También cabe mencionar el tenso pulso que en su

día ocurrió entre José Antonio Meade, entonces se
cretario de Desarrollo Social, y Llernández Licona, a
propósito de la supuesta disminución del número de
pobres extremos en el país y, sobre todo, de la me
todología para calcularlo.
Hacia atrás en el tiempo, fue el Coneval de Hernán

dez Licona quien advirtió que los programas Oportu
nidades o Prospera debían sufrir tal o cual mejora.
No hay tacha sobre el comportamiento ético de

este funcionario, ni de la institución que encabezó:
cada vez que las evaluaciones debían hacerse, se hi
cieron con rigor y sin miedo político.
No puede decirse que Hernández Licona haya sido

Un reporte típicamente Coneval, a
propósito de los programas de la 4T,
habría desgarrado el corazón de la
política lopezobradorista: si los pobres
no son lo primero, entonces nada lo es

un hombre querido por sus jefes, pero logró algo me
jor dentro de la función pública y la política; ser res
petado. Esas mismas características personales que le
permitieron sobrevivir en otros tiempos, son las que
ahora le sacaron de la jugada. Llegado el caso, Her
nández Licona no se habría tocado el corazón para
evaluar negativamente, por ejemplo, los programas
Jóvenes construyendo Futuro o Sembrando Vidas.
El Coneval bajo su mando tampoco habría ma

tizado su crítica ante la barbaridad que implicó sus
pender los apoyos de Prospera a las comunidades
mas pobres del país.
Al Coneval también le habría tocado opinar sobre

el descalabro que implicó afectar presupuestalmen
te a las estancias infantiles.

Un reporte típicamente Coneval a propósito de es
tos programas habría desgarrado el corazón de la po
lítica lopezobradorista: si los pobres no son lo primero
para esta administración, entonces nada lo es.
En vez de despedir a Hernández Licona, el gobier

no optó por sitiar al Coneval. ¿Cómo puede hacer su
trabajo un organismo dedicado a realizar evaluacio
nes si los recursos le son incautados?
¿Cómo podía mantenerse la serie de estudios en

el tiempo sobre los distintos tipos de pobreza si el
personal responsable de producirlos sufrió un recor
te insoportable en su salario?
¿Cómo mantener la calidad de las investigaciones

si el gobierno no quiere que se lleven a cabo?
El sitio del Coneval logró su objetivo: para denun

ciar lo que estaba ocurriendo, Gonzalo Hernández
Licona se expresó por escrito y en público, que en
esta administración es una forma cada vez más so
conida para renunciar.
Cuatro días tardó en llegar este cese que es muy

lamentable para la República.
Ya otros han usado la misma frase: "durante este

gobierno se han tenido problemas en las áreas de sa
lud, seguridad, cultura, deporte, entre otras, debido a
recortes que no han tenido fundamento y a controles
que se han convertido en frenos para el gasto".
ZOOM En efecto, el sitio de las instituciones se

está volviendo una mala costumbre. •
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"La obstinación es el sucedáneo
más barato del carácter"

Hebbel.

Será poco más o poco menos de un año cuando
Francisco Garfias publicaba una declaración,
casi al oído, que el ex Presidente Peña Nieto le

reveló: "Ningún chile les embona"... Y vinieron sen
das críticas, una cascada de improperios, y con razón,
a la intolerancia de Peña Nieto a los señalamientos y
a la opinión pública que ya lo medía como uno de los
peores mandatarios de la historia contemporánea.
Hace unos días, el Presidente López hizo algo mu

cho peor: demandó a los periodistas que aspiren a ser
'los buenos periodistas de la historia", repetir los cá
nones del periodismo militante del siglo XIX.
Francamente, creo que el Presidente ha perdido

la razón.

Su visión maniquea conduce al país a una división
que trasciende su propio tiempo de vida, las refe
rencias que datan más de un siglo deben de ana
lizarse en el mejor contexto, con todos los grises, con
todos los bemoles, jamás apelando al maniqueísmo
ni, mucho menos, a la demagogia.
Un estadista puede tener la sangre de caudillo pe

ro, mucho más, debe mantener la mente fría, helada,
gélida, para llevar sus "transformaciones" a la his
toria y no a un simple, frivolo y banal récord de con
ferencias de prensa.

Creo que el Presidente ha fallado, hasta el momen
to, auna gran parte de su electorado, pelearse con sus
críticos demuestra la desesperación de quien mira
una realidad que no se adapta a sus particulares cir
cunstancias y deseos.
México está urgido de un Estadista, así con ma

yúsculas, y no de una mente pueril que le exige
a los Reyes Magos los regalos de la carta que, por
más que busca, no encuentra en ningún rincón
de la casa.
Los mejores hombres de la historia se han reunido

con quienes saben más que ellos, enterrando sus
egos en un cementerio perdido, han apostado al
aprendizaje sobre el ego.
Los peores hombres de la historia le han apostado,

justamente, a lo contrario.
Creo, firmemente que López Obrador tiene el cora

zón en el lugar conecto pero con el ego contrariado.
Seamos serios, el Presidente sabe que el FMI no

ofrecerá disculpas a México, tampoco lo hará el Fi
nancial Times, ni los periodistas agraviados en su
administración, ni España, ni nadie: Sus adversarios
no serán jamás sus conversos, salvo en contadas e
interesadas ocasiones...

Poco podrá hacer Andrés por cambiar la historia
y mucho puede hacer por construir el futuro.

DE COLOFON. 0.2%... Yo tengo otros datos,
peores. •
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Un amparo para no morir
El pasado 23 de junio, la uni

dad de hemodiálisis de!

Hospital de Especialidades
del Ceniro Médico Siglo XXI se
inundó rras una fuerte lluvia. E!
agua se filtró por los techos, Los
plafones terminaran en el piso y
algunas de las máquinas de hemo
diállsts se estropearon.
Dos días más tarde, personal de

enfermería informó a los pacien
tes con insuficienciarenal crónica
que no había máquinas suficien
tes para que todos pudieran reci
bir tratamiento: solo quienes pre
sentaran altos niveles de potasio
serian atetididos.
Descte que fue inaugurada seis

meses antes, la unidad había pre
sentado, según las quejas de medio
centenar de pacientes, malos olores
que proven¡andeld renaje, así como
falta de ventilación. Había inunda
ciones ligeras y falta de higiene en
el área de máquinas (colocadas aun
paso de los sanitarios), Nadie pare
cía reparar en el riesgo en que todo
esto ponía a los pacientes.
No era todo. Los equipos pre

sentaban problemas constantes:
fugasde liquido en las mangueras,
sellado deficiente en los conecto

res, sensores en mal estado, que
provocaban el apagado repentino
de las máquinas. Además de un
tratamiento agresivo que provoca
anemta, cansancio, tejas de pre
sión sanguínea, aumento de toxi

nas y malestar general, los pacien
tes debían enfrentar el riesgo en
que eran colocados sus accesos
vasculares. Entre otras cosas, in
fecciones y pérdidas de sangre.
Las quejas, según cuentan, fue

ron atendidas de momento, Pero
los problemas no cesaban.
Una tarde de lluvia salió agua

de coladeras y retretes, mientras
tres pacientes eran atendidos,
Esa tarde, cuatro enfermos más

quedaron sin tratamiento.
El ¡efe del área de Metrología, Pe

dro Trinidad Ramos, y el director
médico de la unidad de Alta Espe
cialidad, Julián McGregor, les die
ron a tos pacientes una mala noticia:
no había presupuesto para reparar
las instalaciones, ni pina componer
tas máquinas, ni para reponer el
equipo dañado. La unidad quedaría
cerrada "por tiempo indefinido".
Según una queja presentada por

medio centenar de pacientes ante
la Comisión Nacional de Derechos
Humanos, estos funcionarios les
informaron "de manera repenti
na, arbitraria y prepotente", que
deberían realizar de inmediato
trámites de subrogación, para
continuar el tratamiento en los
hospitales generales de zona que
les correspondieran.
"El problema es que muchos de

nosotros fuimos derivados al Hos

pital de Especialidades precisa

mente porque en los hospitales ge
nerales de zona que nos correspon
dían no había nefrólogos, ni máqui 
ñas de hemodiálisis. En pocas pa
labras, nos derivaron aquí para sal
varnos la vida, y ahora que nos
mandan de regreso, pues nos están
mandando a morirnos", explica
una de las fi nnantes del documento
—cuya identidad me reservo.
Los médicos les en! regaron sin

formato para que lo llenaran de
inmediato y les dieron un plazo
para recoger el documento que
hace efectiva la subrogación, Les
dijeron que debian apurarse, por
qués parí ir del mesde julio rióse
liarían más hemodiálisis "en
este lugar",

"Este lugar", hay que re
petirlo, es una Unidad Me
dica de Alta Especialidad,
un a de las más importantes
que hay en el país: un com
plejo de dependencias de
tercer nivel, que permiten a
los pacien tes de, por ejemplo,
insuftcicncia renal,atender los
daños que suele sufrir el resto de
sus órganos, y tratar de manera
oportuna el abanico de enfer
medades que Invariablemente
acompañan su nial.

En el oficio presentado ante
ta CNDH (folío 63242/2019),
los pacientes alegan que —ellos
o sus familiares— han cotizado
por años en el IMSS, por loque me

recen el servicio efectivo por el que
han pagado, y además poseen el
derecho liumano a la salud.
El grupo de pacientes ha trami

tado u n am paro para impedir el en 
vio a los hospitalesde zona. Resulta
increíble, pero han tramitado un
amparo para no morir.
En junio de este año, en su infor

me de labores, la CNDH expresó su
preocupación por el impacto que
las medidas de austeridad del go
bierno de Andrés Manuel López
Obrador han ten ido en el derecho a
la salud de los mexicanos. Llamé al
presidente a "garantizar a todas las
personas el acceso a servicios de
atención médica, medicamentos,
tratamientos y prestaciones de se
guridad social".
AMLOdijoque la retención de re

cursos al sector salud eran "inven
tos". y no acudió al acto en el que el
informe fue presentado, *
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En la Universidad Nacional hay en es 
tos momentos un poder formal y un
poder real. En la ruta por definir la

próxima sucesión en la rectoría universitaria,
el poder formal, en manos del rector Enrique
Graue, está supeditado en los hechos al poder
real, quedetentael exrector José Narro, quien
opera para tener un control de las distintas
opciones de personajes y grupos que empie
zan a moverse con miras a la elección de un

nuevo rector en noviembre próximo.
Tras su efímero intento de buscar la diri

gencia nacional del PRI, el exrector se refugió
en laUNAM con miras a apoyar la reelección
de su sucesor Enrique Graue, y enfrentar un
posible embate de Morena y de la Cuarta
Transformación parahacerse del control de la
rectoría universitaria. Graue le ha permitido
seguir moviendo los hilos y el ex rector priista
sigue controlando los destinos de la institu
ción: desde la burocracia de alto nivel hasta la
grilla de alcantarilla, por lo que si el rector se
reelige con su apoyo, elmargenylainfluencia
de Narro Robles crecerá aún más.

Pero la posibilidad de la reelección se em
piezaacomplicarporlafalta de resultados del
médico Graue que, entre otras cosas, prome
tió al llegar a Rectoría la recuperación del Au 
ditorio Justo Sierra de Filosofía y Letras. Hoy
el espacio sigue en manos de una pandilla de
delincuentes que comercian ¡legalmente to
do lo que pueden y cobran derecho de piso
a los ambulantes. Durante su gestión ha ha
bido un sinnúmero de crisis de seguridad,
asesinatos no aclarados, disparos, venta de
droga, inseguridad y violencia en las insta
laciones universitarias, mientras los conflic

tos estudiantiles no han dejado de ocurrir.
Todo esto aumenta el rechazo de la co

munidad universitaria a que Graue se ree

lija porque lo acusan de mantener intacta
a la burocracia universitaria que heredó de
su antecesor. Por ejemplo, de acuerdo al or
ganigrama de la UNAM, su secretario ge
neral se llama Leonardo Lomelí, pero en la
práctica quien ejerce las funciones es Enri
que del Val, operador de Narro. La secre
taria particular de la Rectoría y la mitad de
directores y secretarios administrativos de
la Universidad se cuadran con Del Val.
A su vez en los caminos de la universidad

de pie, el operador de Narro Robles se llama
Jaime Vázquez. Formalmente Vázquez es
coordinador en la Secretaría de Atención a la
ComunidadUniversitaria, pero enlos hechos
maneja, con caigo al erario de la casa de es
tudios, una amplia red de personas y jóvenes
que le pasan información "confidencial" de
la institución, que él maneja discrecional
mente. También controla a grupos estudian
tiles de presión con los que Vázquez crea y
apagaconflictos. Esolehapermitidosubsistir
por más de una década. Pero su trabajo ya

deja muchas dudas porque con su gran apa
rato no ha podido advertir a sus superiores de
ninguna problemática previa a que ésta su
ceda. Y así, con Del Val en las alturas y Váz
quez en los subsuelos, Narro ejerce un control
casi total sobre la rectoría de Graue.
Pero si el rector actual se le desinfla y no

gana la reelección, el ex rector Narro pre
para otros candidatos como el ómbuds
man Luis Raúl González Pérez, quien aun

queesbienvistoenlaUNAM, noloquieren
en la Presidencia de la Repúblicay costaría
trabajo convencer a la Junta de Gobierno
de que es el candidato idóneo.
Y aún en el escenario más adverso, el ex

rectortambiéntieneun"PlanB".SienlaJunta
de Gobierno se impusierala candidata de Mo 
rena a la rectoría, Angélica Cuéllar, directora
de Ciencias Políticas y Sociales, Arturo Chávez,
el secretario general de la Facultad y quién es
la manoderechadeCuéllar, tiene unaestrecha
relación con Jaime Vázquez, el operador de
tierra de Narro, con lo cual, en caso de que el

grupo deMorenaHegaraacontrolarlarectoría,
Narro tendria sus conexiones de protección.
Sin embargo, ese es el último escenario

que el ex rector considera y para evitarlo
fúe que dejó su fallida candidatura en el
PRI y abandonó el partido en donde militó
para pelear desde la trinchera universitaria
e intentar regresarle la "cortesía" al presi
dente Andrés Manuel López Obrador, a
quienresponsabilizade su descarrilamien
to en el proceso priista De ser así, laUNAM
podría convertirse en el campo ideológico
para iniciar la guerra contra la Cuarta
Transformación. Ese es el plan de Narro y
para ello maneja sus cartas desde tres me
ses antes de que se reúna la Junta de Go
bierno para deliberar sobre la elección del
nuevo rector; pero como dicen los viejos
universitarios, la Juntaes tanimpredecible
que puede elegir a cualquiera... Capicúa de
los dados. Se repone el tiro. •

sgarciasoto@hotma il. com
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Carta dirigida a la Cuarta
Transformación
¿Que eres? ¿quién eres?) (II)

Estimada 4T s
Antes de continuar con este aná

lisis mercadológico, permíteme re
sumir para los lectores que no nos leyeron
la semana pasada, lo esencial de la Carta
Semanal:

En resumen, mencioné los hechos que
se han tenido con este gobierno los últimos
siete meses.
Hechos como la cancelación del

NAICM, la refinería absurda y la locura del
Tren Maya, etc., etc.
Luego, comparé estos hechos con la

trascendencia de las tres primeras trans
formaciones (Independencia, Reforma y
Revolución).
¿Y qué crees?
Parece ser que tus logros en estos prime

ros siete meses, no se le acercan ni a la pe
zuña de los primeros tres.
También comenté que los forjadores de

estas primeras tres transformaciones, a di
ferencia de ustedes, jamás las hicieron para
hacerse publicidad.
Eso fue en esencia.
Así que...
Continuemos:

No pasaron ni tres minutos, cuándo me
hice la siguiente pregunta
¿Qué quieren hacer ustedes de la 4T?
Tener como bandera la lucha contra la

CORRUPCIÓN.
¡Felicidades! es un gran objetivo.
De verdad, muy grande.
Ojalá y por el bien de México, lo lo

gren.
Se los deseo de todo corazón.

Aunque.... la verdad, creo que al final de
la historia... nanay.
La corrupción no se elimina por decreto,

sino con educación.
La corrupción no se borra con el ejem

plo de un hombre honesto como nuestro
presidente.

La corrupción se da de diferentes
maneras.

Por ejemplo, en este sexenio la corrup
ción se ha dado otorgando contratos sin
licitación, pagar renta de avión presiden
cial sin usar, tirar a la basura más de 50 mil
millones de pesos por la cancelación de la
nueva obra del NAICM, en lugar de cons
truir y mejorar escuelas rurales, corrup
ción es también haber hecho una consulta

sin validez para que el "pueblo" decida si
se hace este aeropuerto, sobre todo cuando
la decisión ya estaba tomada.
Corrupción es correr a doctores mexica

nos de instituciones públicas para contra
tar a 6 mil doctores cubanos.
Puedo seguir con más ejemplos de estos

tipos de corrupción, pero no vale la pena.
Y para el colmo, si la educación la dan

dos sindicatos de maestros de muy dudosa
reputación, pues imagínense...
Ya en el poder, ustedes tuvieron como

primer objetivo, BORRAR los últimos 36
años neoliberales de nuestra historia.
Literalmente, ¡borrarlos en todo!

Por eso el aeropuerto, Prospera y demás
fúeron eliminados del mapa.
No se eliminaron por corrupción.
Se eliminaron porque nuestro presiden

te JAMÁS inauguraría un aeropuerto que
comenzó Peña.
El segundo objetivo que se implantaron,

fue crear un régimen político 1000%
OPUESTO al neoliberalismo.
Lo mejor que se les ocurrió, fue crear

un régimen socialista como en el siglo
pasado.
Ya saben, Echeverría y López Portillo.
POPULISMO en pocas palabras.
En tercer lugar, mantener su mercado

principal o sea, la clase popular.
Este objetivo es muy claro: darles... pero

que no mejoren.
Porque si mejoran, lo pierden como

clientes.

Yaque ellos —mejorados— emigrarán a
otro partido.
También, crearon un discurso liberán

dose de todas las culpas del presente y del
pasado.

Ustedes, ¡JAMÁS TENDRÁN CULPA
ALGUNA!

La culpa la tendrá siempre el antiguo
régimen.
Y si cometen un error, no hay

problema.
"Es de humanos equivocarse".
Tampoco les importa en lo más mí

nimo el contexto internacional y la po
sición trascendente de nuestro país con
el mundo.
Apoyan dictaduras como la de Venezue

la y sin embargo tiemblan de miedo y sin
dignidad cuando Trump les grita y termi
nan haciendo en la mayoría de las veces lo
que Trump les ORDENA.
Sin querer queriendo, nos converti

mos en empleados de Trump en lugar
de socios.
Situación que NUNCA SUCEDIÓ en los

gobiernos neoliberales.
Y así puedo seguir mi querida Cuarta

Transformación.

Se me volvió a acabar el espacio.
Por el bien de México, espero que refle

xionen y se den cuenta que si siguen asi,
dentro de cinco años y medio en lugar de
Cuarta Transformación, PUDIERAN ter
minar como las novias de pueblo... Vesti
das y alborotadas...
Sra Sheinbaum:

Han pasado nueve semanas desde el
atroz asesinato a mi diseñadora gráfica Ely
Gutiérrez.

Ya sabe, la madre soltera que dejó huér
fana a una nenita de cinco años.
Mis colaboradores y yo exigimos justicia.

Ya les expliqué que no pueden pedirle pe
ras al olmo.
Les quedó muy claro. •
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EL CABALLITO
Plaza Artz, un nuevo reto para la PGJ

LIn arduo trabajo de investigación deberá
realizar la procuraduría capitalina, que en
cabeza Ernestina Godoy, para resolver el
caso de los homicidios perpetrados ayer
por la tarde en un restaurante de la Plaza
Artz, al sur de la Ciudad, y que dejó dos
personas de origen israelí muertas, así co
mo un policía lesionado. Aunque la dete
nida asegura haber cometido los asesina
tos motivada por el presunto engaño de
uno de los dos hombres que asesinó, hay
muchos cabos que la procuraduría deberá
atar; por ejemplo, el caso de las armas lar
gas que presumiblemente utilizaron los
dos supuestos cómplices de la mujer arres

tada durante un tiroteo posterior a los homicidios de los israelíes.
Nos comentan que es muy probable que se pueda tener en video
prácticamente la totalidad de los hechos, pues tanto el restauran
te como el centro comercial cuentan con cámaras de vigilancia y
el lugar en el que fue detenida la agresora hay una cámara del C5.
Otro caso de alto impacto que la PGJ tendrá que resolver.
Cristina CDMX, a entregar tarjetas para los
Cruz adultos mayores
Cruz El Gobierno central y las alcaldías tuvieron que

salir al rescate de la superdelegada federal Cristi
na Cruz Cruz, para apoyarla con la entrega de

las nuevas tarjetas para los adultos mayores en la capital del país,
debido a que su equipo quedó rebasado y se estaban retrasando
en los apoyos a este sector que se inconformó por la demora y en
otros casos porque no les depositaron el dinero. El tema no es
menor, pues tan sólo en la capital hay más de 200 mil personas
que mensualmente recibían su dinero y de repente dejó de llegar
les. Lo que preocupa es que el personal capitalino está dejando de
hacer otras labores para apoyar a la Federación.
UNAM, sin conocer peritaje sobre muerte en CCH
En la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), nos
comentan, no han recibido notificación alguna en torno a la con
clusión de los peritajes sobre la muerte de la alumna del CCH
Oriente, Aideé Mendoza, ocurrido hace un par de meses. Cabe
mencionar que una de las principales hipótesis de la procuraduría
capitalina es que la bala vino del interior del plantel; sin embargo,
la abogada de la máxima casa de estudios, Mónica González
Contró, destacó que en ninguna de las declaraciones de los uni
versitarios refiere haber visto a alguien accionar un arma ni haber
escuchado el ruido de una detonación. Las UNAM adelanta que
dará seguimiento puntual al desarrollo de las investigaciones. Es
te asunto ya está generando fricciones entre la UNAM y las auto
ridades locales.

El alto costo de la basura para Valle de Chalco
Después de que el ayuntamiento de Valle de Chalco resolvió la
emergencia que se originó porque no pudo depositar más de 5
mil toneladas de basura que se acumularon en las calles al impe

dirles colocarla en el tiradero de Santa Catarina, en Iztapalapa,
analiza llevar sus desechos a otro lugar más lejos. Nos dicen que
el alcalde morenista Francisco Tenorio ya sacó la calculadora y
se dio cuenta de que llevar los desperdicios domésticos a un relle

no sanitario privado de Ixtapaluca sale
más caro que trasladarla a Ecatepec, aun
cuando está más retirado. La opción se
ría en Chiconautla, sitio que administra
Ecatepec, que será reabierto luego de que
termine su saneamiento. Ahora sólo

falta que los dos alcaldes morenis
tas se pongan de acuerdo.
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Pasó toda su vida como pluri y ahora va contra ellos

Al exsenador panista Juan José Rodrí
guez Prats, nos comentan, le llegó la 4T y
a pesar de ser 100% de derecha, así como
uno de los más críticos de Morena, ahora
será asesor del gobierno de Tabasco en la
elaboración de una refontia constitucional

para eliminar a diputados locales plurino
mínales. Lo contradictorio, nos dicen, es
que el político tabasqueño ha ocupado to
do tipo de cargos de elección popular por
la vía plurinominal, pero ahora trabajará
con otros abogados una iniciativa para eli
minar o al menos disminuir el número de
pluris. Además, nos indican, don Juan Jo
sé ha señalado que no cobrará por el mo

Los pretextos del superdelegado
Quien de plano salió a declarar que no se siente
un artista en buscar reflectores, aplausos o admi
radores, nos platican, es el superdelegado de Si
naloa, Jaime Montes Salas. El origen de sus di

chos, nos detallan, está en diversos señalamientos vertidos en su
contra —incluso por diputadas federales de Morena—, quienes
han pedido que se evalúe su desempeño, pues parece "medio su
perhéroe"... de esos que tienen el poder de la invisibilidad y no se
aparecen ni ante los problemas, como en el caso de estudiantes
que no han podido recibir sus becas Benito Juárez. En este senti
do, nos dicen que los dichos de Montes Salas no cayeron muy
bien entre la clase política de la entidad, donde le reviraron que
en vez de pretextos, entregue resultados. ¡Ups!

... Y las cuentas imprecisas del "senatore"
Otro personaje al que le han pedido comportarse con seriedad,
nos dicen, es al senador por Nuevo León, Samuel García Sepúl
veda (MC), quien aprovechó la reciente publicación de las cifras
de incidencia delictiva durante el primer semestre del año, por
parte del Secretariado Ejecutivo, para difundir una infografía don
de asegura que su estado ocupa el "primer lugar en asesinatos en
2019" y de paso pedir la renuncia del gobernador Jaime Rodrí
guez Calderón. El problema, nos indican, es que dicha premisa
es incorrecta, ya que si bien en la entidad los homicidios dolosos
aumentaron 72%, superando al resto de estados, al pasar de 282 a
486, en el mismo periodo, en Guanajuato, la cifra subió de mil
566 a mil 741. Al parecer, alguien necesita clases de matemáticas y
estadística, ¿o lo hizo con dolo?
Al edil se le agota la primavera
Nos cuentan que el alcalde de Cuernavaca, Morelos, Antonio Vi
llalobos Adán, Lobito, anda que no lo calienta ni el sol por la caí
da de su imagen debido a varios escándalos, entre ellos la apari
ción de baches en sitios que había reparado, y la deuda que arras
tra con la CFE. Ante este panorama, nos confían que don Antonio

para evitar futuros errores, aunque en el fon
do lo que más le preocupa es que le invirtió
a su imagen mediática para figurar entre los
mejores ediles del país, por lo cual ahora
prepara una estrategia para congraciarse,
que incluye la búsqueda de su amiga Yeid
ckol Polevnsky, quien de pronto con un

evento en su tierra pueda ayudarlo a le
vantarle el rating. ¿Funcionará?
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freIntes
políticos
1 Brazos torcidos. Al mismo tiempo en el que Emilio

Lozoya, exdirector de Pemex, obtenía suspensión defini
tiva a su orden de captura por la orden de aprehensión gira
da en su contra por el caso Odebrecht, su madre fue detenida
en Alemania, en cumplimiento de una ficha roja. El abogado
Javier Coelio Trejo lo confirmó y detalló que la señora de 71
años de edad se encontraba de vacaciones con sus nietos en
una isla en territorio alemán. La señora es acusada de lavado
de dinero y asociación delictuosa, delitos que se le imputan
por haber recibido un depósito de 185 mil dólares. El litigante
aclaró que dicho delito no es considerado grave, por lo que
descarta que pise la cárcel. Esta lucha de poder entre la ho
nestidad y la corrupción apenas comienza, y ninguno parará
hasta derrotar al otro. Cueste lo que cueste.

Golpe de Estado. Ante los más recientes acontecimien
tos en torno a Carlos Romero Deschamps, trabajadores

de las 36 secciones del Sindicato de Trabajadores Petroleros
de la República Mexicana lo expulsaron de sus filas duran
te la Convención Extraordinaria. También desconocieron las
decisiones de la Convención de 2017 en la que se reeligió el lí
der petrolero un año antes de que terminara su mandato. Los
agremiados eligieron a Sergio Carlos Morales como nuevo
líder, quien enviará toda la documentación de los resolutivos
de la Convención para solicitar la toma de nota, para lo cual
tiene 10 días. Cuentan los trabajadores que su exlíder tiene a
familia y amigos en la nómina de Pemex, y cobran sin traba
jar. Y no sólo eso, tiene un amparo que le garantiza impuni
dad... por un ratito. Por cierto, tiene cita con el juez.

3 Socios. El tejido fino de los subsecretarios para América
Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes, y de Relaciones

Exteriores, Julián Ventura, trae buenos dividendos. Werner
Hoyer, presidente del Banco Europeo de Inversiones, su
brayó la importancia para esa institución de colaborar con
América Latina, en particular con México, y expresó interés
en conocer los proyectos de infraestructura prioritarios para
el gobierno. Reunidos en la CDMX, el alemán reiteró el com
promiso de las instituciones europeas de trabajar con Méxi
co en apoyo al Plan de Desarrollo Integral en Centroamérica.
La cancillería recordó que el BEI es la institución que facilita
financiamiento a largo plazo para contribuir al logro de los
objetivos de las políticas de la UE. Es decir, el socio que ne
cesitábamos. Trabajemos todos por un país en paz y libre, y
así evitaremos espantar a los inversionistas. ¿Va?

Jf) Medio gobierno. La CNDH presentó denuncias penales
¡ contra 235 funcionarios federales y estatales por viola

ciones graves a los derechos humanos por la desaparición de
43 estudiantes en septiembre de 2014 y cuyo paradero toda
vía se desconoce. Se trata de 119 servidores públicos, poli
cías, fiscales e investigadores, quienes han sido denunciados
por tortura. La FGR será la encargada de decidir si abre pro
cesos penales en su contra. La CNDH también presentó que
jas administrativas contra 140 funcionarios. El gobierno de
Andrés Manuel López Obrador se comprometió con los fa
miliares de los 43 desaparecidos a esclarecer el caso y por lo
que se ve un gran número de personas están involucradas.
¿Qué intereses los llevaron a desaparecer a 43 mexicanos?
5 ¿Y yo por qué? Entre 2011 y 2014, la CNDH dejó una

•gran cantidad de expedientes abiertos que no se atre
vió a entregar a las autoridades correspondientes y ahora los
remite a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudada
na, aseguró su titular, Alfonso Durazo, quien señaló que, no
obstante, recibirán todas las recomendaciones del organis
mo y atenderán las que correspondan para que no se pien
se que no asume debidamente el tema. "Ante el cambio de
gobierno y la libertad y el respeto a la autonomía, hay un al
tero de recomendaciones, vamos a aceptarlas todas y serán
atendidas las que nos correspondan, lo importante es que
nosotros no vamos a aceptar ninguna violación a los dere
chos humanos. Pregunta a Luis Raúl González, titular de la
CNDH: ¿Por qué no las entregó en tiempo y forma? ¿Miedo?
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Por mucho que diga que una asamblea ex
traordinaria lo eligió en 2017 para ejercer un
tercer periodo al frente del Sindicato Único de
Trabajadores del Gobierno de la CDMX, Juan
Ayala Rivero está fuera y sin posibilidades
de regresar.

Si bien la asamblea a que se refiere, efec
tivamente, lo facultó para extenderse en su
puesto por cuatro años más a partir de este
2019, la asamblea extraordinaria que él mis
mo convocó el 10 de julio pasado revocó su
mandato y concedió el interina
to a Héctor Castelar.

Por estatutos, Ayala Rivero
tuvo que convocar a una reunión
extraordinaria con los secreta

rios generales de las más de 40
secciones sindicales, entre el 10
y el 11 de julio, pues terminaba
su segundo periodo y tenían
que ratificarlo para un tercero
hasta 2023.

Como sabía que tendría fé
rrea oposición, el líder sindical
quiso reventar la sesión para que 110 se votara
y él pasar en fast track, pero ios secretarios se
le voltearon y designaron a Castelar. al menos
para el resto del año, en tanto se modifican los
estatutos para la elección.
Ni el nombramiento ni la destitución se

han oficializado porque, en el ínter, se atra
vesaron las vacaciones en el Tribunal Fede
ral de Conciliación y Arbitraje, pero sólo es
mero formulismo y el mes próximo quedará
todo validado.
; La caída de Ayala se operó desde la Se
cretaría de Gobierno capitalina, pues al hoy
exdirigente no le perdonan los ataques que
en campaña hiciera en contra de Claudia
Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador.
Aunque no lo pueden ver ni en pintu

ra, al también excandidato del Partido de la

Revolución Democrática (PRD) a diputado lo
cal le ofrecieron una salida digna, que se fuera
por su propio pie y le conseguirían con Joel
Ayala un cargo en la FSTSE, pero se negó y
decidió dar pelea.

En una reunión privada con un funcionario
del gobierno capitalino pidió 100 millones de
pesos para retirarse; le dijeron que na nai y
ahora no sólo lo echaron, sino que van por
él y ya le están buscando hasta debajo de las
piedras las anomalías de ocho años.

Pero la cosa no está fácil,
pues aunque el primer paso ya
está dado, aún falta la puntilla
de parte del gobierno, ya que
cuenta con aliados importan
tes dentro del sindicato y, si no
se apresuran a desactivarlo por
completo, les puede afectar la
operación de la capital.
Lo primero que tiene que

hacer la gente de Claudia es
acelerar los expedientes en su
contra y los de sus aliados para

evitar una rebelión interna, que podría ser de
graves consecuencias para la administración
capitalina.

Así que si ya se decidieron a dar el primer
paso, el segundo es vital; dicen que lo que no
mata, fortalece.

CENTAVITOS
Por cierto, todo el mundo sabe que Ayala
Rivero no está solo en esta batalla, pues aún
recibe ayuda de quienes fueron sus princi
pales socios en el gobierno de Miguel Angel
Mancera, y que incluyen al hoy senador y de
ahí para abajo... Que, por lo pronto, los que
siguen en la lista son Miguel Angel Vázquez
y... cercanísimos a Mancera.

A Ayala no
le perdonan
los ataques
que en campaña
hiciera en contra
de Sheinbaum

y López Obrador.
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PROBIÓTICOS
¿Sirven los problótlcos para ayudar en la
digestión?
Si bien los probióticos se han mostrado pro
metedores para ciertas personas, como las
que tienen trastornos autoinmunes, los que
toman antibióticos y los bebés prematuros,
hay poca evidencia de que hagan algo por
las personas que ya están saludables. "No hay
evidencia que sugiera que las personas con
tracto gastrointestinal normal puedan bene
ficiarse de los probióticos", dijo a Scientific
American Matthew Ciorba, gastroenterólogo
de la Universidad de Washington. "Si no es
tás en ningún apuro, no los recomendaría".
De hecho, incluso podrían hacer daño, como
informaron los investigadores de la Univer
sidad de Augusta cuando descubrieron que
22 pacientes que se quejaban de niebla ce
rebral y distensión tenían sistemas inunda
dos por químicos tóxicos producidos por los
microbios intestinales que ingerían con sus
probióticos. Eso no quiere decir que nunca
son beneficiosos. Comer yogur o tomar cáp
sulas de probióticos es una buena idea cuan
do estás tomando antibióticos, ya que pueden
eliminar a tus microbios beneficiosos en su
búsqueda para vencer a las bacterias dañinas.
Pero es importante recordar que las bacterias,
como los seres humanos y las películas de
Keanu Reeves, no son buenas o malas, sino
que existen en un amplio espectro.

EL LOBO DE WALL STREET

¿Es cierto que esta película está basada en
la vida real?
El lobo de Wall Street (2013), protagonizada
por Leonardo DiCaprio, fue un verdadero
éxito en los cines y se basa en la historia de
Jordán Belfort, quien pasó 22 meses en pri
sión luego de declararse culpable de fraude
y otros delitos relacionados con el merca
do de valores. En 2007, decidió publicar sus
memorias, El lobo de Wall Street, que lue
go se convirtió en la popular película que es
hoy. Después de involucrarse en el mercado
de valores, Belfort pronto se envuelve de la
cultura típica de la codicia que a menudo
prevalece en esta industria. Agresivo con

sus tácticas de venta y con la Idea de que su
objetivo principal es hacerse dinero, Belfort
pronto ganó enormes cantidades de dinero
por actividades delictivas y fraudulentas.

RESPONDER

¿Cómo se debe responder a aquellos cuyos
argumentos, torio y volumen sólo provocan?
Un hábito inteligente es que cuando las per
sonas que lo rodean lo hacen enojar, no diga
nada para evitar un argumento sin sentido.
Como decía mi abuelita Carlota: "A palabras
necias, oídos sordos".

BUDA

¿Cuál Buda es el que está representado en
esas estatuas y estatuillas donde se le ve re
gordete y sonriente?
El Buda comúnmente representado en esta
tuas e Imágenes es una persona completa
mente diferente. El verdadero Buda era, en
realidad, increíblemente delgado debido a
la autoprivación.

VERDAD O MITO

Me dice mi hermano que si pongo las llaves
del coche en mi cabeza, el remoto tiene más
alcance. ¿Me está viendo la cara, verdad?
Suena como a que sí se la está viendo, pero
la verdad es que, si apunta las llaves de su
automóvil hacia su cabeza, aumenta el ran
go de señal del control remoto. Esto funcio
na usando tu cerebro para actuar como un
transmisor de radio.

JAPONESES

¿En qué país del mundo fuera de Japón, cla
ro, hay más japoneses, y de qué nacionali
dad hay más extranjeros en japón?
La mayor población japonesa fuera de Ja
pón es de 1.6 millones de personas que viven
en Brasil. De los extranjeros en Japón, hay
más chinos, seguidos de coreanos, filipinos
y brasileños. El total de extranjeros en Japón
es de 1.6%. Como comparación, le compar
to que los extranjeros constituyen sólo el
0.86% de la población mexicana (2010), en
comparación con el 21% de Canadá y el 13%
en Estados Unidos.
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El presidente López Obrador ha pedido que no lo involucren
en el tema de la ilegal prolongación de mandato, de dos a
cinco años, que ratificó el Congreso de Baja California para el
gobierno electo de Jaime Bonilla.

•! La prolongación de mandato de Bonilla es un acto ilegal
"J que viola la Constitución y que sienta un precedente en la vida
democrática del país: demuestra que lo que ha tardado años,
décadas, en construirse, se puede destruir de un plumazo
mediante la corrupción y la conveniencia personal.

No creo que la decisión del Congreso de Baja California
haya sido impulsada o siquiera aprobada por el presidente
López Obrador. Pero sí creo que su silencio sobre el tema
de alguna forma le da legitimidad a los impulsores de esa
reforma. Dice el Presidente que no quiere pro
nunciarse sobre el tema para no dar pie a ma
las interpretaciones, pero aquí no hay margen
para las malas interpretaciones: se apoya o no
esa medida ilegal.
Es verdad, como también dijo el Presiden

te, que en Baja California esa reforma fue vota
da por diputados locales de todos los partidos,
pero también es verdad que todos los partidos de
oposición han condenado, desde sus dirigencias
nacionales hasta legisladores federales, la am
pliación de mandato e incluso se han iniciado
procesos de expulsión de los diputados locales
que apoyaron esa votación.

La única dirigente nacional de un partido que
apoyó la ampliación de mandato fue Yeidckol
Polevnsky, todavía presidenta nacional de Mo
rena, argumentando que era algo que la gente
quería porque estaba cansada de votar (sic).

Si el Presidente no se pronuncia para no ser
"mal interpretado" y la presidenta de su partido sí
lo hace en favor de la ampliación de mandato, el
que queda en entredicho es el propio Presidente.

Pero, además, no hablar del tema, cuando el primer manda
tario habla y opina de casi todo, ló hace más desconcertante
aún. El Presidente opina hasta de los amparos presentados
sobre la construcción del aeropuerto o de decisiones adop
tadas por la Suprema Corte, ¿por qué no pronunciarse sobre
un acto a todas luces ilegal y con fuertes visos de corrupción?

Lo ratificado por el Congreso de Baja California es, en los
hechos, un golpe de Estado técnico. No se puede ampliar un
mandato constitucional porque se le ocurre a un grupo de le
gisladores, Más aún cuando la solicitud para ampliar ese man
dato fue presentada en dos ocasiones, antes de los comicios

estatales, y llegó hasta el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación y fue rechazada por su evidente ilegalidad.

Le toca ahora actuar a la Fiscalía General de la República
y a la Suprema Corte. La primera, investigando cómo fue que
una mayoría de diputados de lia oposición repentinamente
decidió ampliar un mandato comstitucional en contra, inclu
so, de las dirigencias de sus prop'os partidos. Se asegura que
cada uno de los diputados localies que apoyó la medida reci
bió un millón de dólares. Hay dtenuncías ai respecto y deben
ser investigadas, y si se comprueban malos manejos, deben
ser castigados. Una administración que ha hecho de la lucha
contra la corrupción su principad bandera no puede dejar pa
sar un acto corrupto tan flagramce.

Hay denuncias sen la Suprema Corte sobre la
inconstituclonalidlad de la medida. La primera
la presentó el presudente municipal de Mexicali
esta misma semana. Pero más allá de la misma o
de las que se pudieran presentar en el futuro, se
debe actuar de factto, porque es evidente que sé
está violando la Coinstitución.
La posición d . Polevnsky también debe

ser evaluada. Si había argumentos para que la
exdirigente empresarial 110 continuara en la pre
sidencia de Morena, su pronunciamiento a fa
vor de la ampliación del mandato en BC debería
ser suficiente para; dejarla completamente lite
ra de esa posibilidad No deja de ser alentador
que el principal postulante para reemplazarla,
el diputado Maric Delgado, se haya declarado
en contra de esa medida, como todos los demás
presidentes de partidos políticos nacionales.

Lo de Baja Caliifornia es ilegal, es una provo
cación y un literal agandalle. No debe ser permi
tido. Hay líneas rojas que en la democracia no
pueden ser traspaladas sin pagar un costo altí
simo por ello.

Fecha: 25/07/2019

Página: 10

Area cm2: 400

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 28,444



). • MAMÁ DE LOZOYA
La detención en Alemania de la madre de Emilio Lozoya. por
presuntos malos manejos de su hijo en el caso Odebrecbt, me
parece un despropósito. No as;umo que Lozoya sea inocente
de los cargos que se le imputam, es más, creo que es respon
sable de ése y de otros casos ¿le corrupción. Pero hay limites
que no se deberían cruzar deírener a su madre por esas acu
saciones parece, simplemente, un exceso.

La única

dirigente
nacional

ele un partido
que apoyó
la ampliación
de mandato
fue Yeidckol

Polevnsky.

# Yeidckol Polevnsky,
presidenta de Morena.
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Otra vez, helicóptero
• Lo ocurrido en la sierra michoacana revela la falta no

sólo de protocolos, sino también de mantenimiento que
se les da a las aeronaves en nuestro país, lo mismo si
están al servicio del Estado o del sector privado.

Vaya protocolos. En la confirmación, el gobernador
Silvano Aureoles refirió la posible causa a lo sucedido a
su secretario de Seguridad: "Todo indica que las condicio
nes climatológicas provocaron la caída de la aeronave...",
expresó en Twitter al momento de informar el accidente
donde también murió el director del Seguro Popular de
Michoacán. Y aunque tuvo la "delicadeza" de precisar que
hay que es esperar el resultado de las investigaciones, ¿no
era mucho más prudente no ir más allá de la confirmación
del accidente?

"Esperaremos y seremos respetuosos de los peritajes
de las autoridades competentes, en este caso, la Fiscalía
General de la República, la Fiscalía General del Estado,
así como la Dirección General de Aeronáutica Civil...", de

claró más tarde en una confe
' renda de prensa. Sin embargo,
lo ocurrido en la sierra michoa
cana revela la falta no sólo de
protocolos, sino también de
mantenimiento que se les da a
las aeronaves en nuestro país,
lo mismo si están al servicio del
Estado o del sector privado.
El de ayer es el quinto acci

dente de este tipo que vemos en
los últimos ocho afios. Lo suce
dido con José Martín Godoy y
Germán Ortega, quienes eran
transportados en un Bell 206,
se une a la lista donde también

aparecen la caída del helicóp
tero AgustaA109S en üiciembre
de 2018, donde murieron la go
bernadora de Puebla. Martha

Erika Alonso, y su esposo y senador. Rafael Moreno
Valle; el desplome del helicóptero en febrero de 2018,
donde viajaba el exsecretario de gobernación, Alfonso
Navarrete Prida, y el gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, quienes sobrevivieron, aunque en tierra, el per
cance provocó la muerte de dos personas; también la caí
da del Jet Ranger donde viajaba el excandidato del PR1 a la
gubernatúra de Guanajuato, Juan Ignacio Torres Landa,
en 2013; y aquél donde murió Francisco Blake Mora, se
cretario de Gobernación, abordo de un Eurocopter AS332
de la Fueírza Aérqa Mexicana en 2011.

En el ¿aso de lo sucedido en Puebla, donde a la trage
dia le siguió una tormenta política, la investigación para
determinar qué sucedió aún está abierta. Han pasado va
rios mesés y no tenemos certeza de qué fue lo que ocu
rrió; por eso fue aún más irresponsable que a los primeros
minutos de conocer la noticia la mañana de este miérco
les, ya se hiciera referencia al clima como la posible causa.
Una falta absoluta a los protocolos de seguridad que tuvo
que corregir el fiscal estatal. "en este momento hemos
realizado los primeros actos de investigación que son
idóneos y pertinentes, pero también expresamos nuestra
postura de no adelantar afirmaciones concluyentes con
relación al acontecido...", como señaló en una segunda
conferencia de prensa ofrecida tras el accidente.

La coyuntura actual exige investigaciones prontas, pero
también precisas. La constancia de este tipo de acciden
tes obliga al mayor tacto posible y al generar mejorar los
protocolos de seguridad, porque, al parecer, no hemos
aprendido nada. Cinco accidentes de este tipo en ocho
años son demasiados.
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Todos pendientes
del NAIM, mientras
el AICM está en el olvido
Desde que comenzó la controversia por definir dónde se
asentará el Nuevo Aeropuerto Internacional de México
(NAIM), los ojos de aerolíneas, concesionarios, empresarios,
medios de comunicación, círculo rojo y una amplia parte de
la ciudadanía han estado puestos sobre dicho proyecto. No
obstante, el actual Aeropuerto de la Ciudad de México (AICM)
se encuentra en el olvido y en condiciones verdaderamente
deplorables.

A lo largo de su historia, el AICM se ha encontrado en
diversos procesos de reestructuración, remodelación y me
joramiento. Planeado para prestar servicio a un promedio de
32 millones de pasajeros anualmente, hoy opera por encima
de su capacidad, pues sólo el año pasado recibió aproxima
damente a 47 millones de viajeros.

Pero eso no es todo. Hoy en día tenemos un aeropuerto
que, además de no cubrir la demanda de los usuarios, en lo
que refiere a constantes retrasos y
cancelaciones, tiene áreas en to
tal descuido, sucias y con malos
olores. Algunas zonas práctica
mente se están cayendo.
Tan sólo en un día, el 30 de

marzo de este año, la aerolínea
Interjet reportó la cancelación de
345 vuelos que afectaron a más
de cinco mil 400 pasajeros.

Resulta injustificable que el
AICM, que actualmente es la cara
de nuestro país ante los visitantes
de todo el mundo, cuente con esa
falta de atención y mantenimien
to tan graves. Porque, OJO, no se
trata de un servicio que afecte
a un solo sector o clase social,
nuestro país se beneficia amplia
mente de la derrama económica
derivada del sector de viajes y tu
rismo: sólo en 2018, la Industria aportó 17.2% del PIB nacio
nal, lo que equivale a cerca de 209 millones de dólares, de

acuerdo con el Consejo Mundial de Via jes y Turismo.
Asimismo, es pertinente considerar que un importante

porcentaje de viajeros utilízalos servicios del aeropuerto por
cuestiones de trabajo y no sólo para hacer turismo. En 2017,
alrededor de 2.7 millones de viajeros arribaron a México por
cuestiones laborales, como congresos, reuniones de trabajo,
conferencias o exhibiciones, de acuerdo con IBTM Americas.

Pero pareciera que desde el sexenio pasado, cuando se
planteó la propuesta de construir un nuevo aeropuerto en
Texcoco para satisfacer la demanda y optimizar el flujo aé
reo en nuestro país, los concesionarios dejaron de invertir o
interesarse por el viejo aeropuerto, quizás porque su lógica
los llevó a pensar que ya no tendría sentido invertir en él,
toda vez que habría un nuevo proyecto, presumiblemente
más atractivo económicamente. La realidad es que la cons
trucción del NAIM, ahora en Santa Lucía, se encuentra aún
en medio de un litigio por la decisión de la actual adminis
tración. Por ello creo que se debería poner atención en lo que
actualmente funciona y opera, que es el AICM, en lugar de
estar preocupándose por proyectos cuya realización es to
talmente incierta, Normalmente se adjudican las deficiencias
en el servicio que prestan las aerolíneas al sobrecupo, pero
la realidad es que sólo puede haber vuelos sobrevendidos si
alguien vende de más, y solamente puede haber salidas de
vuelos mal planeados, si se programan vuelos por encima
de la capacidad. Es evidente que algo anda mal en cuestio
nes de orden, logística y estrategia de sistematización, pero
lo que resulta verdaderamente injustificable es la falta de
atención y respuesta por parte de los concesionarios para
atender las deficiencias del AICM.

La SCT debería observar en qué calidad tienen los con
cesionarios al actual aeropuerto, tomar medidas e, incluso,
si fuese necesario, considerar el retiro de concesiones por
falta de cumplimiento, pues son absurdas y lamentables las
condiciones en que lo mantienen.

Resulta muy triste que mientras todos mantienen los ojos
en el Nuevo Aeropuerto Internacional de México, el actual
aeropuerto Benito Juárez se esté cayendo a pedazos. Puede
haber pérdidas considerables y eso también debería acapa
rar la atención de todas y todos los mexicanos.
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Saber qué consumimos
• Se busca que los consumidores sean conscientes de
lo que compran y saber qué ingredientes tienen los
alimentos y bebidas que tienen en casa.

La Comisión de Salud de la Cámara de Diputados aprobó ayer
una reforma a la Ley General de Salud para obligar a las em
presas a incluir un etiquetado frontal en sus alimentos y bebi
das no alcohólicas que adviertan al consumidor su contenido
de sodio, azúcares, grasas, grasas saturadas e ingredientes que
sean factor de riesgo de enfermedades crónicas no transmisi
bles.... La determinación fue tomada pese a que empresarios
de este tipo de productos enviaron cartas a la comisión para
retrasar su debate.

Con esta medida se busca agüe los consumidores sean cons
cientes de lo que compran y saber qué ingredientes tienen los
alimentos y bebidas que tienten en casa.

¿QUIEN ES EL JEFE?
El recién nombrado primer ministro británico,
Boris Johnson, se compromvetió sacar al Reino
Unido de la Unión Europea "tcueste lo que cues
te" en un emotivo discurso em el que reiteró que
cumplirá su promesa hasta ell 31 de octubre, ase
gurando que el Brexit fue una decisión del pueblo
británico.

En su discurso, le record® a los políticos algo

que olvidaron hace mucho y/ no sólo en el Reino
Unido: que el trabajo de una autoridad es servir a
las personas, ya que son ellats quienes los eligie
ron y son los verdaderos jefes.
Johnson fue investido p®r la reina Isabel en

una breve audiencia en el palacio de Buckingham,
en Londres, donde antes estuvo Theresa May,
para su despedida. Johnson dijo que iba a traba
jar en un mejor acuerdo coin la Unión Europea,
asunto trabado en los últimas meses.

#
ROSSELLÓ DEJÓ EL CARGO
Después de que durante todo el día los medios de comu
nicación en Puerto Rico y corresponsales internacionales se
encontraban a la espera de la posible renuncia del gobernador
Ricardo Rosselló, éste dio una conferencia de prensa en la
noche en la que informó que dejará el cargo, y
que será el próximo 2 de agosto cuando se lleve
acabo el proceso de transición.

En su discurso, Rosselló habló acerca de las
metas a las que llegó su gobierno y para sorpre
sa de muchos dijo que su administración tuvo
políticas de inclusión con la comunidad LGBT
y con las mujeres, pese a que una de las críticas
sobre los chats que se revelaron fue que estas
conversaciones eran misóginas, discriminatorias
y sexistas.
Esta es una gran lección para otros países,

pues en Puerto Rico la protesta y la voz de miles
en las calles finalmente tuvo efecto. No fue sola
mente Rlcky Martin, Daddy Yankee, Residente
de Calle 13 y Nicky, quienes se mantuvieron du
rante 11 días protestando en las calles, fueron las
voces de miles de puertorriqueños... Quizás hay
algo que tenemos que aprender de ellos y es a
no mantenernos callados.
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Deschamps, corrupción
y el no pasa nada
Una acusación de fraude administrativo de un viejo litigio
civil mucho antes de ser el primer fiscal anticorrupción en
el país, Ernesto Canales, lo suma a la pasarela de líderes
sindicales, abogados, empresarios y políticos bajo reflec
tores judiciales de notables personajes públicos. Un juez
le concedió suspender la orden de aprehensión, un recur
so similar al que le impidió meter a la cárcel a Rodrigo
Medina y a muchos otros más hoy impunes de esos car
gos. Pero lo importante de su caso es la sintomatología de
la enfermedad de la justicia en que, como los escándalos
actuales, el poder o los poderosos promueven expedientes
que nunca se cierran, de los que nadie resulta sancionado,
ni liberado del eterno estatus de las cuentas "pendientes"...
(y por cobrar).
Gracias a la detención del "abogado del poder", Juan

Collado, el suyo pasó a segundo plano. Pero su caso viene
a cuentas no por el daño al patrimonio público de otros,
sino por las interrogantes sobre la eficacia de la larga lista

de investigaciones por corrup
ción que a diario azotan a la
opinión pública como el visible
enriquecimiento de Romero
Deschamps desde el lideraz
go sindical en Pemex o Emilio
Lozoya por Odebrecht y Nitro
genados. ¿También quedarán
por resolverse o terminarse, a
pesar de la alarma pública que
estos y otros reciben del gobier
no de López Obrador por su
promesa anticorrupción? ¿Serán
expedientes abiertos al igual que
las acusaciones contra 11 gober
nadores en los últimos 10 años,
en que sólo 4 han alcanzado
sentencia, hasta que algún día
resulte conveniente reactivarlos
como ocurrió a Canales?

El rechazo de López Obrador
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de dar "golpes" de efecto con la detención de algún "ene
migo público" es un reconocimiento del agotamiento de
ese recurso de legitimación política de la justicia de otros
sexenios con ejemplos como la Quina o Elba Esther
Gordillo. Pero el desfile de carpetas de investigación, sin
que nada pase, tampoco sirve para creer en el fin de los
"intocables" de la justicia, menos aún cuando la autoridad
cuenta con más recursos legales y técnicos para seguir la
ruta del dinero en perjuicio de recursos públicos y mucho
mayor poder para saltar la "puerta giratoria" de la cárcel
con la prisión oficiosa y delitos reclasificados para atajar la
corrupción como lavado, cohecho y asociación delictuosa.

Como puede verse en la detención de Collado o las
acusaciones contra Lozoya o Deschamps, la coordinación
entre la'UIF y la FGR es más eficiente que en el pasado
en casos de corrupción. Sus indagatorias han servido para
identificar redes de lavado, asegurar cuentas y operaciones
irregulares de transferencias financieras como las del líder
petrolero y familiares suyos, pero hasta ahora apenas dan
para exhibir públicamente a los acusados o enviar men
sajes contra la impunidad u otras pretensiones políticas,
incluida la extorsión personal o en renegociación de con
tratos colectivos y otras.

El discurso está muy lejos de las pruebas para creer en
la voluntad real de atacar la impunidad, aunque el freno se
achaque a los jueces. ¿Qué detiene a la justicia?

Canales, como impulsor de la Reforma Penal, cree que
no habría conocido una orden de aprehensión sin audien
cia previa de haber existido los juicios orales hace 10 años,
cuando lo demandó Paula Cusi como su defensor en el

juicio testamentario del exmarido, Emilio Azcárraga. Los
legisladores que votaron la prisión oficiosa, en reversa da la
Reforma Penal, creyeron imprescindible aumentar el poder
de la fiscalía para atacar la impunidad con cárcel sin juicio.
Y el gobierno de López Obrador parece creer que basta
con acusar y exhibir a presuntos corruptos sin necesidad
de pruebas ni juicio, aunque los procesos, como siempre,
nunca se cierren. Quizá el juicio mediático es su lectura de
la justicia pronta y expedita, y cabría decirse ajustada a la
austeridad, porque, además permite reducir presupuestos
de ministerios públicos, investigación y aparato judicial.
En cualquier caso, la hora de la justicia no parece llegar
conla4T.

El discurso

está muy lejos
de las pruebas
para creer en
la voluntad real
de atacar la

impunidad.

Libra Deschamps arresto
con suspensión definitiva.
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El "pago de marcha"
y la famosa "vitamina P"
La Mesa Directiva de la Comisión Permanente había acor
dado inexplicablemente no debatir ese atropello a la demo
cracia llamado "Ley Bonilla". El pretexto era que no habían
tenido respuesta oficial de los legisladores de BC.

Pero horas antes, 15 de los 22 diputados del Congreso
local habían ratificado el regalo de 3 años extras al gober
nador electo, a pesar de que traen a todo México en contra.

No les importa. Terminan el encargo el 31 de julio. En la
tribuna de la Permanente, los legisladores coincidieron en
que, a cambio violar la Constitución, recibieron un "pago
de marcha".

Los legisladores del PAN presentes en la sesión no es
taban contentos con la decisión de la Mesa, a pesar de que
su representante, José Elias Lixa, había firmado el acuerdo.

Les parecía una aberración esperar una semana —hasta
la próxima sesión— para debatir la nueva embestida contra
la democracia.

El senador Damián Zepeda pidió la palabra para propo
ner se revisara el acuerdo. Quería que "la marranada" —así
la calificó— se discutiera en ese momento

En su intervención, condenó el apoyo de Yeidckol y del
subsecretario Ricardo Peralta, a las ambiciones de Bonilla.

Damián mezcló al Presidente en el asunto. Le reprochó
su silencio, sus evasivas. "Si no quiere ayudar, que no estor
be", pidió desde su curul.

Brincaron los de Morena. El diputado Mario Delgado fue
el primero. No le gustó lo de la "marranada" y menos que
hablara de AMLO.

Los morenos le recordaron a Damián que los panistas
son mayoría en el Congreso de
BC y que avalaron el atropello.

"Ya los corrimos, a nosotros sí
nos da vergüenza", respondió.
Los morenos tampoco en

tendieron la lógica de la Mesa.
Querían debatir y dejar claro su
rechazo a la prolongación del
mandato de dos a cinco años.
Cristóbal Arias fue el primero.

En su turno, Mario Delgado

dejó en claro la condena de Mo
rena al Congreso de BC, pero
también ejerció su derecho de
réplica:
"Es la marca de la casa ve

nir aquí a gritar, a decir que son
expanistas, cuando ayer mismo
volvieron a ratificar esta acción.
No se vale la hipocresía y el doble
discurso", le dijo a Zepeda.
Debatieron más de dos horas a pesar de que estaban de

acuerdo en lo esencial: utilizar todas las vías legales para
que se dé marcha atrás a esta violación al pacto federal y a
¡a Constitutión.

La diputada del PR1, Dulce María Sauri, urgió incluso al
gobernador Francisco Vega a publicar la Ley, a fin de poder
controvertirla o echarla abajo con una acción de inconsti
tucionalidad en la SCJN.
Unos lo dicen públicamente, otros en cortito, pero la

mayoría de los legisladores están conscientes de que la Ley
Bonilla puede sentar un pésimo precedente para la demo
cracia de este país.

' A Muñoz Ledo lo conocí personalmente en los años
ochenta en París. Político excepcional, desde entonces le he
tenido respeto, admiración y afecto. Cumplió ya 86 años.

Me enteré que está hospitalizado. Lo operan hoy de la
vesícula. Hago votos para que todo salga bien.

Supe también que, al igual que Martí Batres en el Senado,
se quiere reelegir como presidente de la Mesa Directiva en
San Lázaro. La famosa vitamina "P".

Pero a diferencia del Senado, la Ley dice que en dipu
tados, la presidencia de la mesa se rotará entre los grupos
parlamentarios en orden decreciente.

Le tocaría entonces a un panista, si Porfirio se baja. En
tre los azules sobran los aspirantes: Marco Adame, Laura
Rojas, Pilar Ortega, Adriana Dávila, Jorge Luis Preciado.

Si las condiciones se dan y se respetan los acuerdos,
será un panista el próximo presidente de la Mesa Directiva
en San Lázaro. ¿Quién? Se decidirá en votación.

En la columna sobre el caso Ronquillo, que publi
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camos ayer, escribí que Yuri, la que lo puso para que lo
secuestraran, era la "supuesta novia" del asesinado estu
diante. Error. Era la exnovia. Una disculpa a los lectores y
sobre todo a Jennifer, la compañera sentimental del mu
chacho en el momento de la tragedia.

Si las condiciones

se dan y se res
petan los acuerdos,
será un panista el
próximo presidente
de la Mesa Direc

tiva en San Lázaro.

ASPIRANTES
• Marco Adame

« Laura Rojas
Pilar Ortega
Adriana Dávila

Jorge Luis Preciado
wm 1
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MEXICANOS
PRIMERO

Ley que colapsa

David
Calderón

Como anticipamos la se
mana pasada, se apre
suraron los tiempos. Y

luego, freno de mano. El derrape
salió así: el jueves 18 de julio,
por la noche, apareció como
Anexo V de la Gaceta Parlamen
taria la "Iniciativa con proyecto
de decreto por el que se expide la
Ley General de Educación, pre
sentada por los coordinadores de
los grupos parlamentarios de la
Cámara de Diputados", con las
debidas formalidades. Bueno,
excepto que, "por imposibilidad
material", ya se habían cance
lado las sesiones previstas de
Parlamento Abierto (29 a 31 de
julio), puesto que se convocó a
periodo extraordinario de sesio
nes y el plan era subir para hoy
mismo, 25 de julio, el texto ya
dictaminado al Pleno de Diputa
dos. Descontón. Pero entonces,
dejando la llanta en el asfalto,
el pasado martes 23 de julio se
acuerda detener el proceso y se
manda todo a septiembre. Con
firmado: la ley no puede hacerse
sin crítica y debate, sin plurali

dad y con mera prisa.
Así que, conocida ya esta ini

ciativa, es momento de hacerle
un escrutinio más ponderado.
Démosle una primera mirada:
la nueva iniciativa propone
una LGE de 181 artículos. Que
sea más extensa no es ni bueno

ni malo en sí mismo; su creci
miento en volumen de texto

obedece a tres orígenes: uno, a
nuevos mandatos del Artículo

Tercero constitucional; dos, a
la incorporación de multitud de
propuestas derivadas de foros y
comunicaciones, de organizacio
nes de la sociedad civil, de maes
tras y maestros, de legisladores
locales; tres, a que se "colapsan"
en 19 artículos de la postulada
nueva LGE los 33 artículos de la

Ley General de Infraestructura
Educativa hoy vigente.
El punto es crítico. En la ini

ciativa publicada, la LGE extin
guiría al Instituto Nacional de
Infraestructura Física Educativa

(INIFED), lo sustituiría por una
oficina coordinadora en la SEP
y pasaría en la norma muchas

de sus responsabilidades a los
estados y a las escuelas mismas,
incluso a comités de familias y
maestros.

Este es sólo un breve recuento

de un punto de la "nueva" LGE
postulada, que en términos de
protección civil, y especialmente
del interés superior de la niñez,
proclamado en otros artículos
y que obviamente incluye la
seguridad, salud e integridad fí
sica de los educandos como una

garantía que el Estado mexicano
debe ofrecer, deja mucho que
desear.
No es una construcción armó

nica, sino que, usando la ima
gen, es como una vieja escuela
con adiciones que son cuestio
nables y que en algunos puntos
pone a niñas y niños en peligro.
Así que es buena noticia que
colapsaran los tiempos. Ahora
debemos asegurarnos que no
colapsen los derechos, y que se
revise con dedicación y respon
sabilidad el prefabricado que los
legisladores tienen ahora en sus
manos.
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EN TRES PATADAS

¡Suben!; política
y tarifas de
transporte

Diego Petersen Farah

En materia de tarifas de los servicios públi
cos hay una máxima: haya que cobrar lo que
se debe cobrar para poder subsidiar lo que se
tiene que subsidiar. En toda sociedad, pero
más en una tan desigual como la nuestra, el
subsidio a las tarifas de los servicios púbicos
es una de las pocas palancas que tiene el Es
tado para generar un piso parejo para los ciu
dadanos que, sea por el motivo que sea, re
quieren apoyos. Dicho de otra manera, los
subsidios son indispensables, pero no hay
nada más inequitativo que los subsidios ge

neralizados, sean a la gasolina, al agua o al
transporte público porque lo único que pro
vocan es una mayor distorsión.

La decisión del Gobierno de Aristóteles

Sandoval primero de baj ar y luego de congelar
la tarifa de transporte público generó un círcu
lo vicioso de deterioro de la calidad del servicio

y heredó una bomba de tiempo. Lo hicieron se
gún ellos para ganar adeptos en las elecciones
y de cualquier forma el PRI perdió las dos, la in
termedia de2015ylade2018yde f ormapor de
más dramática. Lo hicieron, hay que decirlo, en

gran medida por la presión del propio Alfaro
que, buscando quedar bien conlos electores, di

j o que no sejustificaba el aumento (siempre hay
un tuit) y hoy tienen que echar reversa.

Elevar la tarifa es la única forma de salir

del círculo perverso en que nos metimos: los
transportistas hacían como que cumplían y el
Gobierno hacía como que exigía. Al final del
Gobierno pasado terminaron dando estatus
y tarifa de ruta empresa a algunas que clara
mente no cumplen con las características de
ordenamiento, prepago y calidad de conduc
ción. Lo más novedoso del programa que pre
sentó ayer el gobernador es que el subsidio
vendrá desde las empresas que se compro
metieron a entregar tarjetas de prepago o a
aumentar 300 pesos el salario de los trabaja
dores para amortiguar el golpe. La medida es
sin duda plausible, aunque insuficiente si to

mamos en cuenta que de entrada la mitad de
la economía de este país es informal

El Gobierno de Alfaro ya no tiene margen
de error: si ha se subir la tarifa la exigencia en
la calidad del servicio debe ser absoluta y sin
medias tintas, con tolerancia cero a los abusos
délos transportistas y al maltrato laboral a los
choferes. Pero, sobretodo, deberán encontrar
para el próximo año mecanismos más amplios
y efectivos de subsidio. Una, sin duda, es que la
prestación de tarjetas de transporte a los em
pleados sea, por ejemplo, deducible del 2 por
ciento sobre nómina o de algún otro impuesto,
de manera que sea más amplio el programa.
Otras medidas tendrán que diseñarse para po
blaciones específicas como estudiantes o jubi
lados y deberán estudiarse y medirse para que
su aplicación sea eficiente.

¡Suben!
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G CONFIDENCIAI

Coincidencias en la Corte
En estos días de sospechosismo por el caso Baja California, y
cuando Morena y el PAN se echan la culpa de haber aprobado
ampliar el mandato de Jaime Bonilla, ayer llamó la atención una
curiosa casualidad en la Suprema Corte. El acuerdo por el que se
desecha la controversia constitucional interpuesta por los alcal
des de Mexicali y Tijuana fue alcanzado por la Comisión de Re
ceso, pues los ministros están en su periodo vacacional. Resulta
que dicha comisión está integrada por los ministros Yasmín
Esquivel y Juan Luis González, quienes llegaron al máximo
tribunal a propuesta del presidente López Obrador y apoyados
mayoritariamente por legisladores morenistas. El argumento de
los ministros, sin embargo, es sólido: aún no se promulga la am
pliación del periodo, por tanto no hay contra qué ampararse.

Cero diálogo con el PAN
Mientras que Morena y la SEP dan un trato especial al PRI al
grado de aceptar detener y retirar la Ley General de Educación
del periodo extraordinario de este jueves para hacerle correc
ciones, con el PAN de plano "la cortaron" desde hace meses:
hay cero diálogo y ya ni los invitan a las reuniones con el secre
tario Esteban Moctezuma. Los propios panistas reclamaron
públicamente que son los únicos que han sido totalmente igno
rados y excluidos de esos encuentros. Por eso anunciaron que
ya preparan sus propias iniciativas.

Muñoz Ledo, al quirófano
El presidente de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz
Ledo, se someterá este jueves a una cirugía en la vesícula. En sus
redes sociales, el diputado de Morena aclaró que es una opera
ción que ya estaba programada, pero debido a sus compromisos
en el Legislativo, la había ido aplazando. Así, apenas dos días
después de su cumpleaños número 86, y del homenaje que reci
bió en San Lázaro, el legislador tendrá que visitar el quirófano.

Se instala la protesta en Palacio
La advertencia que hiciera el presidente López Obrador a cam
pesinos de "ahórrense las protestas", pasó de noche. Porque las
organizaciones agrarias mantienen un campamento enfrente de
Palacio Nacional, con sus carpas y casas de campañas colgadas de
las paredes del recinto histórico y con la Puerta Mariana marcada
con las siglas de su organización. Los baños, camiones y hasta
tanques de gas se convirtieron en parte del paisaje estos días.

Sheinbaum tiene sus bloqueos
No sólo los campesinos acudieron el Palacio Nacional para
manifestar sus inconformidades con el gobierno. La adminis
tración de la Ciudad de México tuvo a sus propios inconformes
que incluso dejaron fuera del Palacio del Ayuntamiento a algu
nos funcionarios. Un par de decenas de ancianos con banderas
rojiblancas en apoyo a líderes de artesanos que reclamaban
un lugar para vender sus artículos bloquearon las puertas del
recinto en el Zócalo, justo a la hora en que César Cravioto in
formaba sobre la supervisión de la reconstrucción.

La Permanente,
un cuadrilátero tricolor
El salón de la Comisión Permanente del Senado se convirtió

ayer en el escenario de un fuerte encontronazo protagonizado
por dos viejos líderes sindicales. Se desarrollaba el segundo día
del parlamento abierto para la regulación laboral, cuando el se
nador priista Carlos Aeeves del Olmo, secretario general de
la CTM, y el líder ferrocarrilero Víctor Flores se pusieron los
guantes y sostuvieron un fuerte intercambio de... palabras. El
ferrocarrilero, primero, soltó un gancho al hígado: al aprobar la
reforma laboral, los senadores se despacharon con la cuchara
grande al violar los lineamientos de la Organización Mundial
del Trabajo, dijo. El líder cetemista lanzó un recto a la mandí
bula de su colega: lo acusó de estar dolido por la derrota que
sufrió en días pasados, al perder el control del Congreso del
Trabajo.
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USO DE RAZÓN

En puerta, otro golpe a
la propiedad privada

Pablo
Hiriart

Morena no quita el dedo
de renglón para gol
pear a la propiedad

privada en la CDMX.
Esta vez se trata del proyecto

de Ley de Extinción de Domi
nio, presentado por los alcaldes
Layda Sansores y Víctor Hugo
Romo, que establece la expro
piación de los inmuebles donde
se violen sellos de clausura en

una obra, además de cárcel para
el propietario.
El día 2 de este mes los alcal

des de Alvaro Obregón y Miguel
Hidalgo presentaron al Con
greso de la Ciudad de México el
proyecto de Ley de Extinción de
Dominio, que en su artículo 4
bis dice textualmente:

"La extinción de dominio pro
cederá sobre bienes inmuebles

en los que se cometa el delito de

quebrantamiento de sellos, sin
perjuicio de que solamente una
parte del bien inmueble haya
sido objeto de ampliación, mo
dificación, construcción, demo
lición, explotación o uso. En el
caso de quebrantamiento de se
llos de anuncios, la extinción de
dominio procederá sobre el in
mueble en que se encuentre ins
talado o soportado el anuncio".
El proyecto de Ley señala que

el quebrantamiento de los se
llos de clausura, además de la
expropiación del inmueble, será
tratado como un acto de delin

cuencia organizada y la pena
será de entre seis y diez años
de cárcel (El Financiero, 2 de
julio).
De aprobarse esta inicia

tiva de los alcaldes de Morena,

cualquier rotura del sello de
clausura a una obra permitirá
que el gobierno se quede con la
propiedad.
En el fondo, por lo que dice el

ordenamiento en trámite en el

Congreso capitalino, de lo que
se trata es de expropiar inmue
bles con el pretexto de la rotura
de un sello.

Van ejemplos: si usted es
dueño de una panadería y está
haciendo una mejora o am
pliación, pero es clausurada
por falta de algún papel, si la
lluvia o un vecino maloso le

desprende el sello, pierde la
panadería.
Ese bien, en virtud de la Ley

de Extinción de Dominio pre
sentada por los alcaldes San
sores y Romo, pasará a ser
propiedad del Gobierno de la
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Ciudad de México.
O si es constructor de casas

habitación, su competidor en
esa rama le puede arrancar los
sellos y así lo saca de la compe
tencia: le quitan las casas y lo
meten a la cárcel.
Ese destacado Procurador

General de la República que
fue Ignacio Morales Lechuga,
ha vuelto a dar la voz de alerta
sobre este caso como una viola

ción al derecho a la propiedad
privada.
Más que eso, según expuso

ayer en su artículo "CDMX: otro
intento de confiscación" {El Uni
versal), el ex procurador explica
que se viola la Constitución en
sus artículos 1,14,16, 22, 73,
entre otros.

De aprobarse esta ley algo
muy posible, pues Morena
tiene mayoría en el Congreso
capitalino, los inspectores se
convertirán en comisarios facul

tados para confiscar propiedad
privada: su acta será suficiente
para que un ciudadano sea des
pojado de su casa, su negocio o

departamento.
Un error de la autoridad, un

aguacero o una mala acción de
un tercero, provocará que se
ejecute el acto de confiscación.
Peor aún ahora que la cons

trucción en la CDMX está com

pletamente parada: ¿a cuánto
va a subir el moche para que el
inspector no señale a una casa o
edificio como sitio donde se vio
laron los sellos?

La mayoría de los inspectores
son honestos, lo sabemos, pero
¿y los otros?
Esta maniobra de corte esta

tista y confiscatoria que impul
san los alcaldes de Morena, es
consistente con otros ordena

mientos legales que ese partido
ha emitido en contra de la pro
piedad privada.
La anterior embestida fue con

ocasión de la Ley de Derechos
Humanos en la CDMX, que
prohibía los lanzamientos en la
capital del país, aun cuando se
comprobara que el inquilino se
negaba reiteradamente a pagar
la renta.

Tuvieron que echar abajo esa
Ley, ante la presión pública que
originó tal atentado a la propie
dad privada.
Era, también, un incentivo a

las invasiones, pues establecía
que en el caso extremo de que
un arrendatario tuviera que des
alojar una vivienda (tras largos
años de juicio), el gobierno se
obligaba a proporcionarle otra,
confortable y cerca del lugar
donde se perpetró el abuso.
Como se ve, el aliento esta

tista y confiscatorio de Morena
está muy presente en la capital
del país.
La realidad es que hoy se tra

mita en el Congreso local una
Ley que despojaría de sus bienes
inmuebles a un ciudadano o a

una empresa, por la voluntad de
un inspector, un accidente, un
error de la autoridad o el simple
acto (ruptura de un sello) de un
maloso o grupo de interés.
Por lo visto, en la Ciudad de

México no se puede bajar la
guardia ante la inercia confisca
toria de Morena.
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Raymundo
Rix?a Palacio
Opine usted:

¡nvapalaclpjecentral.com
OiBVapa

Otra bomba sobre López Obrador
Señales ominosas están

llegando desde Estados
Unidos a Palacio Nacio

nal, y el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no las está
entendiendo. Así sucedió en la

cena con Jared Kushner, yerno
del presidente Donald Trump
y asesor especial en la Casa
Blanca, cuando le advirtió que si
no frenaba la migración habría
sanciones comerciales, que pro
dujeron un arrodillamiento para
evitar nuevos aranceles. Y así

está pasando en estos momen
tos. En aquella ocasión, la tor
menta tuvo dos avisos, en forma
de llamadas de la Casa Blanca y
del Departamento de Estado a
la embajadora en Washington,
Martha Bárcena, para presio
narla sobre la contención mi

gratoria. En los últimos días, la
embajadora recibió dos nuevas
llamadas alertando sobre un

mismo tema: el arbitraje me
diante el cual la Comisión Fede
ral de Electricidad quiere anular
contratos con IEnova, filial de la

gasera estadounidense Sempra,
que puso en el limbo compro
misos adquiridos. La molestia
radica en la violación mexicana
del Estado de derecho.

El tema de la suspensión de
los compromisos es mucho más
grave de lo que se imagina Ló
pez Obrador. Incluso, es lo más
delicado y peligroso que ha en
frentado desde que asumió la
Presidencia y puede tener enor
mes consecuencias económicas,
comerciales, legales y reputacio
nales. Lo que detonó el direc
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tor de la CFE, Manuel Bartlett,
respaldado por el Presidente, es
el incumplimiento de contratos
a partir de la lectura errónea del
mismo si se llega al arbitraje
internacional va a perder, así
como una violación del Tratado
de Libre Comercio de América

del Norte, al incorporar la sus
pensión del servicio de gas a tra
vés de un nuevo gasoducto del
Sur de Texas a Tuxpan, dinami
tando los compromisos legales
y comerciales de México con sus
socios norteamericanos.

López Obrador no tiene clara
la dimensión y profundidad
de lo que estas acciones impli
can. Ayer, en la conferencia de
prensa matutina repitió la re
tórica tramposa de Bartlett: 1)
"los contratos no fueron aproba
dos por el Consejo de Adminis
tración ni los firmó el director

general", dijo, lo cual es una
verdad falsa porque en ese mo
mento no existía un Consejo de
Administración, sino una Junta
de Gobierno, que fue la que los
firmó y autorizó; 2) quieren
un nuevo acuerdo porque "las
tarifas están por las nubes" y
equipararlas a las que se cobran
en Estados Unidos, Alemania
y Francia, aunque esas tarifas
fueron impuestas por la CFE
por contratos de exclusividad,
con un costo de 3.5 dólares por
un millón de pies cúbicos de
gas, contra 3.3 dólares en el
mercado doméstico estadou

nidense, y 4.5 dólares que paga
Alemania por el gas ruso.
La voz de Bartlett tiene más

peso que la de varios de sus co
laboradores, que han tratado de
persuadirlo de que el director de
la CFE le ha presentado informa
ción errónea o definitivamente

falsa y lo que está haciendo es
riesgoso. Pero si ignora a quienes
le hablan al oído, menor inte

rés debe tener con otras voces.

El viernes pasado se reunió en
Palacio Nacional con los miem
bros del Subcomité de Comer
cio del muy poderoso Comité de
Medios y Arbitrios de la Cámara
de Diputados, encabezados por
su presidente, Earl Blumenauer,
para hablar sobre la aprobación
del nuevo acuerdo comercial
norteamericano. En la reunión le

expresaron su preocupación por
el litigio que pretendía Bartlett
contra la gasera que es también
contra TransCanada, cuyo go
bierno ha sido más beligerante
y público que el estadounidense.
Una semana después dijo: "No
se puede, ya es la última vez
que lo digo, aceptar un contrato
leonino".

López Obrador está jugando
con el fuego que le puso Bart
lett en las manos. El director de
la CFE utiliza una cláusula del
contrato que prevé sanciones en
caso de incumplimiento, para
cancelarlo, lo que es una abe
rración jurídica. Para forzar esa
negociación y a otros cambios de
contratos similares en diferentes

gasoductos, suspendió el servi
cio en Tuxpan. El gasoducto está
terminado y lleno de gas natural
que no ha podido descargarse
desde el 26 de junio, pese a que
el costo por compensarlo con gas
natural licuado es de poco más
de un millón de dólares diarios.

Ese gasoducto parte de
Brownsville, donde se concentra
todo el gas de Texas, que tiene
excedentes y que deberá empe
zar a quemarlo si no se soluciona
este diferendo. El gobernador de
Texas, Greg Abbot, por si alguien
olvidó, fue uno de los principa
les apoyadores de Trump para
llegar a la presidencia, por lo que
Bartlett abrió un flanco innece

sario a López Obrador, a quien
también convenció que no afec

taría el acuerdo comercial. Los

señalamientos de los diputados
el viernes pasado son una se
ñal de que no es así. Adicional
mente, la líder de la Cámara de
Representantes, Nancy Pelosi,
figura clave en la aprobación del
acuerdo, es de California, donde
tiene su sede Sempra. Un ante
rior chantaje que sufrió Sempra
en Baja California, fue resuelto
por el gobierno de Enrique Peña
Nieto, tras presiones de Wash
ington para actuar conforme a
derecho, luego que la senadora
de California, Dianne Feinstein,
alertó a la entonces secretaria de

Estado, Hillary Clinton, de lo que
estaba pasando.
Washington se está agitando.

Las llamadas a la embajadora
Bárcena son una señal de in

quietud sobre lo que consideran
una arbitrariedad, y el domingo
pasado en su reunión con el
secretario de Relaciones Exte

riores, Marcelo Ebrard, el secre
tario de Estado, Mike Pompeo,
fuera de agenda, le expresó la
confianza de que el tema de las
gaseras sería resuelto conforme
a derecho. Bartlett no quiere
hacerlo porque no entendió el
contrato, pero está arrastrando
al Presidente y a México, donde
un litigio por violar la ley afec
tará inversiones, crecimiento y
reputación.

López Obrador
está jugando con el
fuego que le puso
Manuel Bartlett en
las manos

Un litigio por violar
la ley afectará
inversiones,
crecimientoy
reputación
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FUERA DE LA CAJA

Macario
Schettino
Profesor de la Escuela de Gobierno,
"lee de Monterrey

POpine usted:
www.macarlo.mx; y | y
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Escenarios limitados

Si usted ha sido tan amable

de seguir la breve serie
de textos de esta semana,

recordará que esta columna
percibe que la concentración de
poder en la persona de López
Obrador está provocando serios
desajustes en el país. Por un
lado, ha incrementado el riesgo
de la economía, y con ello la
ha movido de un crecimiento

muy moderado (2.4% prome
dio anual) al estancamiento.

Por otro, ha complicado seria
mente el proceso de sucesión
presidencial.
López Obrador fue elegido

para gobernar hasta el 1 de
octubre de 2024, y aunque ha
estado de moda pedir renuncias
a los presidentes desde tiem
pos de Zedillo, será Presidente
hasta ese día. Lo difícil es imagi
nar cómo ocurrirá la sucesión.

En los tiempos antidemo
cráticos del PRI, esto ocurría
mediante la decisión del presi

dente en turno, que elegía a su
sucesor. La disputa por esa posi
ción era ruda, pero se mantenía
en canales institucionales, que
terminaban en la súbita acla

mación del elegido por parte de
todos los sectores del partido,
a lo que seguía una campaña
electoral cuyo único objetivo
era que el elegido conociera al
país, y este lo conociera a él.
En los años democráticos,

19962018, los partidos po
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líticos enfrentaban pugnas
internas que culminaban en
la selección de un candidato.

La campaña electoral efectiva
mente enfrentaba a los abande

rados partidistas, y los electores
decidían. En varias ocasiones

tuvimos conflictos postelecto
rales, pero el sistema funcionó
razonablemente.

Hoy, la situación es muy dife
rente. Si no hay reformas elec
torales relevantes, el sistema
democrático podría funcionar
hasta 2024, y los electores po
drían decidir al siguiente presi
dente. Pero esto no parece ser
lo que quiere López Obrador,
que por un lado insiste en la
inclusión de la "revocación de

mandato" en 2021, y por otro
finge demencia frente a viola
ciones constitucionales como

la ocurrida en Baja California,
para ampliar el periodo de
gobierno.
La revocación de mandato

permitiría a López Obrador
hacer campaña en 2021, re
forzando la concentración de

poder en su persona, y por lo
mismo limitando la institucio

nalización de Morena y otras
fuerzas que lo apoyan. Por
simple límite temporal, eso
obligaría a que el candidato (a)
de Morena en 2024 tuviera que
ser elegido directamente por

López Obrador. La dificultad,
entonces, sería imaginar quién
podría cosechar la popularidad
del actual Presidente, que no
podría hacer campaña en ese
año. Si no es un familiar suyo,
de verdad veo difícil el traslado

de preferencias.
Ahora bien, si sumamos que

la economía mexicana no va

a estar bien en ningún año
del gobierno actual, porque
la pérdida de confianza que
hoy se resiente es irresoluble,
las afirmaciones del párrafo
anterior son aún más fuertes.

Si la economía no ayuda a la
popularidad de López Obra
dor, la necesidad que tendrá de
aprovechar 2021 será mayor,
pero con eso debilitará no sólo
la democracia, sino también a

su propia coalición, que depen
derá por completo de él rumbo
a 2024.

No dudo que lo que se afirma
acá sea motivo de incredulidad

o franco rechazo por muchos.
Pero me parece que debe ana
lizarse con cuidado. Mañana
detallo lo relativo a la econo

mía, pero en cuestión política:
¿cómo podría Morena conver
tirse en partido político dada la
fuerza personal de López Obra
dor? ¿Cómo podría hacerlo si
en 2021 este hace campaña?
¿Qué figura puede aglutinar a
marcelistas, bolivarianos, deli
berados, monrealistas? Espe
cialmente si consideramos que
ninguno de estos grupos tiene
hoy presencia si no es a través
del mismo López.
No tengo idea de cuál era

el objetivo de López Obrador,
pero lo que ha logrado hasta
ahora es detener la economía,
debilitar las instituciones, y
centrar el sistema político en su
persona. No veo salida, más allá
de su perpetuación en el poder.

La revocación de mandato permitiría a
López Obrador hacer campaña en 2021,
reforzando la concentración de poder en su
persona
¿Cómo podría Morena convertirse en partido
político dada ¡a fuerza personal de López
Obrador?
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Risco
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Lo insólito

Hoy regreso después
de una ausencia de

semana y media. Un
día antes de irme entrevisté al

ingeniero Cuauhtémoc Cár
denas, político que ha vivido
en primera persona la con
solidación de una verdadera

democracia participativa en
este país. Podemos hablar de
varios políticos beneficiados,
de partidos de derecha y de
izquierda que gozaron incluso
de un órgano electoral autó
nomo, de esos que empezaron
a ganar votaciones al régimen
dominante, pero cuando habla

mos de la génesis y de la lucha
por la democracia mexicana
moderna, hay que dedicarle un
capítulo a Cárdenas sin discu
sión. Hablé con él con motivo

del disparate ocurrido en Baja
California (yo lo llamé "El Es
cándalo" el 10 de julio pasado
https ://www.elfinanciero.
com.mx/opinion/javierrisco/
elescandalo), el ingeniero fue
contundente: "Constituye un
atropello a la ley, al sentido
común, a la voluntad que se ex
presó en la elección local del 1
de julio (...) nos están diciendo
que es por el bien del pueblo de

Baja California, que es por el
bien del estado y eso me parece
que sí ofende y ofende la inteli
gencia". Cárdenas decía que se
había hecho en lo oscurito, fue
tal vez de las primeras voces
trascendentes en pronunciarse
a través de redes sociales:

"Aceptar esta prolongación de
mandato abre riesgos de mayo
res ilegalidades y atropellos al
mandato democrático en toda

la República".
En aquellos días vi tal repu

dio de gran parte de la clase
política, de los medios y de la
población en general, que juré
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que se convertiría en una anéc
dota digna de película tragicó
mica; diputados y senadores
federales se pronunciarían en
contra, el Presidente diría que
es una tontería monumental,
renunciarían los diputados
involucrados y el gobernador
señalaría que fue una ocurren
cia legislativa y ya, al olvido
la idiotez de inicios de este

mes y lo que sigue... pero no,
regreso al país y me encuen
tro en la primera plana de uno
de los medios de circulación
nacional con: "En una sesión

exprés, secreta y a más de 200
kilómetros de su sede oficial en

Mexicali, los diputados de BC
consumaron ayer el 'regalazo'
para el Gobernador electo de
Morena, Jaime Bonilla (...) con
la presencia de 18 diputados, se
declaró la procedencia de una
reforma a la Constitución local
que amplía de dos a cinco años

el periodo de Bonilla".
Es una locura sin preceden

tes y nada ni nadie la detiene.
El Presidente ha dicho que no
se le culpe a él, pide que no se
le involucre porque buscan
"echarme la culpa de todo"; in
siste que no tuvo nada que ver;
Olga Sánchez Cordero, secre
taria de Gobernación, también
se ha hecho a un lado al señalar

que es inconstitucional, pero lo
respeta. ¿De verdad, qué nos
está sucediendo? ¿Cómo algo
tan evidentemente ilegal puede
avanzar a paso firme y en la im
punidad? ¿Será posible que un
gobernador cambie su periodo
de mandato, que lo lleve de dos
a cinco años o después a diez o
quince, o que de pronto el Con
greso lo reduzca? La puerta que
se sigue abriendo es insólita,
y todo indica que sucederá el
fraude electoral más increíble

de la historia de este país. Si

López Obrador se había sentido
traicionado por las institucio
nes en 2006, no quiero imagi
nar qué siente de lo sucedido
en Baja California.
"Nunca hice campaña para

ser gobernador por dos años",
fue el argumento que ayer
le dijo Bonilla al periodista
Enrique Hernández Alcázar;
tampoco para cinco podría
mos revirar, pero de verdad ni
siquiera vale la pena contestar
ante la pobreza argumentativa
del nuevo gobernador. Así, con
ese nivel se enfila para pasar a
la historia, no importa si como
precedente o como hecho ais
lado, insisto es y será insólito.

Todo indica que
sucederá el fraude
electoral más
increíble de la

historia de este país
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Lo que los banqueros callan

Debe ser uno de los bole
tines más escuetos del
mundo. En medio de

cuestionamientos nacionales e
internacionales sobre la efectivi

dad de las políticas económicas
gubernamentales, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
se reunió el martes con la plana
mayor de los señores de la banca
(de medio centenar de ejecuti
vos bancarios ahí congregados
sólo una era mujer), y de ese
encuentro la página de AMLO
(lopezobrador.org.mx) sólo con
signa estas líneas:
"Representantes de institu

ciones bancarias que integran la
Asociación de Bancos de México,

informaron al presidente Andrés
Manuel López Obrador su dispo
sición de otorgar créditos hasta
por 500 mil millones de pesos
con el objetivo de impulsar la ac
tividad productiva en el país.
"Tras sostener una reunión en

Palacio Nacional, el mandatario
resaltó la confianza de este sec

tor manifestada por los miem
bros del comité de asociados de
laABM.

"Acompañaron al Presidente
el secretario de Hacienda y Cré
dito Público, Arturo Herrera
Gutiérrez, y el jefe de Oficina de
la Presidencia, Alfonso Romo
Garza". Y en seguida se enlista el
nombre de los visitantes.

Lo que el boletín no dice es
que, en efecto, se habló de di
nero y de confianza, pero sobre
todo se habló de que el orden de
los factores importa.
De poco va a servir que se pon

gan 500 mil millones a disposi
ción de los emprendedores, se le
dijo al Presidente en la reunión
de poco más de una hora, si no
se generan las condiciones para
que haya confianza a la hora de
asumir los riesgos inherentes a la
inversión.
Pero eso no está incluido en el

comunicado que se emite a nom
bre del Presidente.

La pregunta es por qué los
banqueros callan ese mensaje
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clave. Por qué no salieron el
martes por la tarde noche con su
propio boletín a subrayar esa ur
gencia por la confianza. Por qué
no dicen en público lo que dicen
en privado.
Ayer, la Asociación de Bancos

de México dio una conferencia

de prensa. En ella destacaron
el "robusto crecimiento del cré

dito" en diferentes modalidades,
aunque reconocieron que las
empresas comienzan abajar el
ritmo. Luis Niño de Rivera, pre
sidente de la ABM, enfatizó al
arranque de la rueda de prensa
que en términos generales, los
productos crediticos crecen a un
ritmo de doble dígito, y que la
calidad de la cartera vencida se

ha mantenido estable o ha mejo
rado marginalmente. Aseveró lo
anterior incluso cuando le cues

tionaron sobre versiones de que
la mora ha crecido.

Sin embargo, la marcha de
México es vista con reserva por
entes nacionales e internacio
nales. Pocas horas antes de la

reunión, el Fondo Monetario
Internacional había bajado su
expectativa de crecimiento. Y,

para no ir más lejos, ayer Citi
banamex subrayó en un reporte
que estamos frente a un "estan
camiento sin rebote a la vista:

consideramos ahora que el ere
cimiento anual del PIB en 2019
será de 0.2 por ciento". Ante
riormente la cifra que había
dado este banco era de 0.9 por
ciento de crecimiento. Agregó
que "apenas el mes pasado ar
gumentamos que las perspec
tivas para el crecimiento de la
economía mexicana han venido

disminuyendo (...) resultado
de una elevada incertidumbre

por fuentes tanto globales como
internas", (https://www.elfi
nanciero.com.mx/economia/
citibanamexbaj apronostico
decrecimientodemexicopa
ra2019alsuelode09a02)
Dicho de otro modo, los pro

nósticos del FMI y de Citibana
mex llegan en medio de una
discusión sobre la viabilidad

del plan de apoyo a Petróleos
Mexicanos, plan que decepcionó
a los más, y en medio también
de dudas sobre el respeto al Es
tado de derecho expresadas por
otros países (Canadá, Estados
Unidos).

Así que los banqueros fueron
con el Presidente, le explicaron
en lo que ellos mismos llama
ron una reunión de trabajo que
sus comisiones en el tema de las

remesas han venido bajando, y
le informaron que están dispo
nibles 500 mil millones de pesos
para créditos; pero deslizaron
también que estos dineros po
drían quedarse donde están si
no se estimula la confianza de

emprendedores y gente que
quiera financiar algún proyecto
patrimonial.
Al finalizar la reunión, el pre

sidente López Obrador publicó
todo en los términos que más le
convenía: vinieron los banque
ros y como signo de confianza
ofrecen una bolsa de 500 mil
millones.
No fue así. Pero si sólo el Pre

sidente habla, si los banqueros
callan el exhorto para que desde
el gobierno se den señales que
generen confianza, ¿quién se
enterará de que la banca tiene
reservas sobre cuánto de ese

monto pueda salir al mercado?
Nadie. Y menos que nadie
sus clientes. Que luego no se
quejen.
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LA CUARTA
>F

BI VA: ¿algo para
celebrar?

Darío
Celis

a historia del primer aniversario de Bolsa
Institucional de Valores (BIVA), que preL side Santiago Urquiza, tiene claroscuros y
es como la historia: depende quién la cuente.
Para unos pocos que son los que pidieron

la licencia y la pusieron en marcha es vista como
algo necesario y que iba a ayudar a desarrollar el
mercado de valores y atraer inversionistas, mayores
emisiones, en resumen: crecimiento del mercado.
Para otros, los conocedores de la realidad del

país y de los mercados, iba a ser lo que hasta hoy ha
sido: un relativo fracaso, subsidiado con dineros
de las casas de bolsa que fueron obligadas a conec
tarse a las dos bolsas y dinero de los accionistas de
la bolsa que tienen que poner parte importante de
su infraestructura al servicio de BIVA, con dinero
público de tantas horas y salarios de funcionarios
que no sabían de bolsas ni de regulación y dieron
una licencia con la prisa de una administración
comprometida.
Los responsables de que ese proyecto no haya

cumplido su objetivo son los dos expresidentes de
la CNBV, Jaime González Aguadé y Bernardo
González, así como los equipos liderados por el
exvicepresidente Eduardo Flores y la actual vi
cepresidenta Paola Fragoso, cuyo brazo ejecu

tor es Itzel Moreno, siendo estas dos últimas las únicas que siguen al frente del entuerto creado
bajo la tutela de Fernando Aportelay Luis Videgaray, con el suave apoyo de Agustín Carstens,
quien en la época era el gobernador del Banco de México.
¿Que tiene BIVA por celebrar?
Haber conseguido una autorización para competir a un monopolio; haber conseguido una

alianza con Nasdaq; haber logrado apoyo de la SHCP y de la CNBV para obtener una licencia a
modo y que fueran las casas de bolsa y la BMV quienes financiarán parte importante de su pro
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yecto. Asimismo, haber sobrevivido a la guerra sin cuartel operada por la Bolsa Mexicana de Va
lores y bajo la mano oculta de su presidente Jaime Ruiz Sacristán, pero la mano visible de su
director, José Oriol Bosch, quien a cada batalla que perdía con BIVA despedía personal y quitaba
prestaciones y beneficios a los empleados de la bolsa para compensar el proyecto BIVA.
También haber logrado listar en un año difícil para los mercados emisiones de deuda; haber

obtenido fondos para financiar el proyecto; haber logrado que los ingresos de listado y manteni
miento de la BMV bajen casi 4% en un año.
COMO LE ADELANTAMOS, queda
ron declarados ayer técnicamen
te solventes para licitar por los
5 paquetes de la refinería de Dos
Bocas los consorcios integrados
por KBR, que comanda Stuart
Bradie, y Grupo Ostos, de Abra
ham Baruch; Samsung, que re
presenta Jae Jun Yoo, y Commsa
de Humberto Cantú, y Grupo
ICA que preside Bernardo Quin
tana y Fluor, que capitanea Car
los M. Hernández. Los que no
pasaron fueron Wood Group
que lleva Robert Watson y Sai
pem de Stefano Cao. Mañana,
la Secretaría de Energía, que en
cabeza Rocío Nahle, estará emi
tiendo los fallos respectivos.

LE DECÍA QUE la mesa de negocia
ción que a instancias del presi
dente Andrés Manuel López Obrador establecieron
IEnova, Carso y Fermaca con la CFE y en la que participan
el Consejo Coordinador Empresarial de Carlos Salazar y
el Consejo Mexicano de Negocios de Antonio del Valle
Perochena no detiene los procesos de arbitraje. Tan es
así que el viernes Infraestructura Marina del Golfo presen
tó un recurso para evitar que se ejecutara un fondo de ga
rantía a favor de la empresa que dirige Manuel Bartlett.
Fue Transcanada, de Robert Jones, que incluso no lo no
tificó a su socia IEnova.

LIVE NATION ENTERTAINMENT, que preside Michael Rapiño,
desembolsó la friolera de 9 mil 795 millones de pesos para ad
quirir el 40% de las acciones que Televisa tenía en Ocesa, el ne
gocio de espectáculos en vivo de Corporación Internacional de
Entretenimiento (CIE). Con ello, el grupo de Emilio Azcárra
ga Jean recibirá 5 mil 206 millones de pesos y un dividendo
de 350 millones. A su vez, el grupo de Alejandro Soberón
vendió un 11% del mismo negocio, por el que ingresará otros
2 mil 730 millones de pesos, más 51% de las acciones de otros
negocios de CIE por el que recibieron 899 millones más.
MAYPO,QUE DIRIGE Jack Rodrí
guez, rechaza que haya otorgado una
quita al ISSSTE sobre los adeudos que
tiene con respecto a la proveeduría de

Fecha: 25/07/2019

Página: 6

Area cm2: 543

2 / 3

Columnas Políticas

Darío Celis, "La Cuarta Transformación"

Darío Celis

Costo: 120,980



medicamentos en los periodos 2018
y 2019. La firma presidida por Carlos
Arenas señala que continúa reali
zando gestiones con la gente de Luis
Antonio Ramírez para el pago del
100% de ese adeudo. Aquí señalamos
que la empresa habría aceptado condo
nar 60% del pasivo, estimado en unos
mil 550millones de pesos. Sobre la lici
mil 550millones de pesos. Sobre la lici
tación de la distribución, indica que están a la espera del fallo.

AYER SE PRESENTARON Las ofertas para la rehabilitación de la
calle de rodaje Delta, entre la cabecera 23L y A5, y obras com
plementarias del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México. ICA, que dirige Guadalupe Phillips, se tiró al piso
con una oferta de 81 millones 130 mil pesos. La segunda más
económica fue la de Impulsora de Desarrollo Integral de Víc
tor Ortiz con 95 millones 227 mil pesos. Y la que quedó ubi
cada en el tercer sitio fue la de Ingeniería Técnica en Caminos
con 99 millones 695 mil pesos. El fallo es el 30 de julio.
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Donald Trump, pirómano
Como es sabido por el mundo, tan

pronto ascendió a la presiden
cia de Estados Unidos, el magna

te Donald Trump, como lo prometió en
su campaña por así convenir a los in
tereses económicos de su país, rompió
la relación que éste tenía con el Acuer
do de París sobre el cambio climático,
que su antecesor Barack Obama había
firmado.

Con un pensamiento que lo sitúa en la
edad de las cavernas y una soberbia que le
impide aprender lo que las instituciones
mundiales han descubierto sobre la reali 

dad del calentamiento global y los males
que ocasiona y ocasionará en la economía,
en el desarrollo social y en la salud mun
dial, Trump afirmó que el precitado calen
tamiento global es un fraude, una inven 
ción de los chinos. Inclusive, sin saber si
fue obligado por el mandatario o como una
opinión de su propia iniciativa, el director
de la Agencia del Medio Ambiente de Es
tados Unidos ha asegurado que el cambio
climático no existe.

El gobierno del magnate, cuya igno
rancia es directamente proporcional a su
arrogancia, suprimió la defensa ecológi
ca a terrenos federales y a las costas nor
teamericanas y rubricó resoluciones que
incrementaron los permisos para reali 
zar exploraciones petroleras y la apertura
de minas en el territorio norteamericano.

Además, el hombre anaranjado que mane
ja lapolítica con criterio empresarial, sus
cribió un acuerdo en Utali, a través del cual
habilitó cerca de un millón de hectáreas de

terrenos federales protegidos para que con
ellos se realicen negocios privados.

Una de las acciones convenientes sur

gida de la Convención de la ONU sobre el
Cambio Climático (CCC) es aquella que di
ce: Para contrarrestar el cambio climático

"necesitamos gobiernos que actúen como
bomberos y no como pirómanos ". Aná
lisis científicos, constatados por el Gru
po Intergubernamental de Expertos sobre
el Cambio Climático (IPCC), una entidad
creada en 1988 y abierta a todos los Miem
bros de las Naciones Unidas y de la Orga
nización Meteorológica Mundial (OMM),
indican que el 95% del cambio climáti
co lo genera el ser humano. Y que los paí
ses con mayor contaminación en el mun
do son China 30%, Estados Unidos 15%,
India 7%, Rusia 5% y Japón 4%, es decir el
61 por ciento de la contaminación mundial
la producen cinco países; entre ellos la na 
ción, cuyo gobernante pirómano, niégala
existencia del cambio climático, todo pa
ra ahorrarse los 44,000 millones de dólares
que Estados Unidos se comprometió a gas
tar en energías renovables cuando se adhi 
rió al Acuerdo de París.

Según la Organización Mundial de la
Salud (OMS), en los últimos 50 años el uso
de combustibles fósiles, ha liberado can 
tidades de dióxido de carbono y otros ga
ses de efecto invernadero que han afectado
el clima mundial al grado de que hoy su
frimos 30% más de calor que en los tiem
pos de la Revolución Industrial. En la úl 
tima década del siglo XX, los desastres
naturales relacionados con las condiciones

meteorológicas produjeron, aproxima
damente, 600 mil muertes en el mundo;
el 95% de ellas en países pobres. Las va
riaciones meteorológicas intensas, a cor
to plazo, pueden afectar la salud, causando
estrés térmico o un frío extremo (hipoter
mia) y provocar el aumento de la mortali
dad por enfermedades cardiacas y respira
torias. El aumento de la temperatura global
modifica los niveles y la distribución esta
cional de partículas aéreas por ejemplo,
el polen y pueden provocar asma. La ele 

vación del nivel del mar, a consecuencia
del calentamiento global, aumenta el ries
go de inundación en las costas donde vive
más de la mitad de la población mundial.
La escasez de agua y su mala calidad afecta
ya aun 40% de lapoblación del mundo lo
que puede ocasionar contraer enfermeda
des diarreicas, causa de muerte de 2.2 mi 
llones de personas cada año, y de tracoma,
una infección ocular que puede producir
ceguera. Las condiciones climáticas, la es
casez y mala condición del agua, influyen
en la proliferación de enfermedades co
mo el paludismo y la diarrea. Se prevé que
el aumento de la temperatura del planeta,
así como la variabilidad pluvial reduzca las
cosechas en muchas regiones donde la se 
guridad alimentaria ya es un problema. El
fomento al uso de transporte público y de
los medios de desplazamiento activos, por
ejemplo la caminata y la bicicleta, como
alternativa a los vehículos privados, puede
reducir las emisiones de dióxido de carbo

no y mejorar la salud pública.
Donald Trump es un hombre de em

presa que no conoce lapolítica. No tie 
ne un pelo de estadista. Él sólo entiende de
las negociaciones a su favor por medio de
la coacción. Con su manera de actuar en

el tema que esta columna trato hoy, el ra 
bio pelos de muñeca antigua, se me figura
que imita lo que, según la creencia popu
lar, hacen las avestruces: esconder su ca
ra debajo de la arenaparano ver lo que las
rodea, lo que las molesta. O bien, como di
ce la sabiduría popular mexicana a través
de una frase coloquial: Se hace como el tío
Lolo, pendejo solo.
Ahora bien, ¿qué tal si, de repente, co

mo por arte de magia el señor Trump em 
pieza a creer en la existencia del cambio
climático y encarga México, su deten
ción para que no se interne a su país, con la
amenaza de subir los aranceles?
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YVhatsApp
Mi padre me dijo: El día que compren

das por qué las pizzas se hacen redondas,
se transportan en cajas cuadradas y se co
men en triángulos; entonces tendrás la in
teligencia necesaria para comprender a las
mujeres.
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Los planes de Martí
Martí Batres Guadarrama se autodefi

nió como "factor de unidad" dentro de
la bancada morenista en el Senado de

la República. "Tenemos que aprender a recono
cer nuestra diversidad, ya no vivimos en la épo
ca del pensamiento único", dijo luego de recha
zar que vaya a dejar la presidencia de la Mesa
Directiva.

Y es que al amparo de la congruencia y en de
fensa de la paridad de género, el coordinador de la
bancada oficialista, Ricardo MonrealÁvila, prefi
guró el escenario del relevo. En respuesta, el presi
dente de la Mesa Directiva planteó que ese princi
pio también prevalezca, en la conformación de los
órganos de gobierno del Senado (Junta de Coordi
nación Política y Mesa Directiva), lo que obligaría
al ex gobernador zacatecano a dejar su lugar auna
mujer.

¿Alternancia o paridad? En la definición de la re
ciente reforma electoral política que incorporó a la
paridad de género, como principio de observación
obligada para la conformación de los poderes, los
órganos autónomos y los ayuntamientos, incluidos
los de población indígena, el grupo parlamentario
de Movimiento Ciudadano propuso reformar el Ar 
tículo 70 constitucional para que la presidencia de
cada cámara fuera ocupada alternadamente por un
hombre y una mujer.

Previo ala discusión en el pleno, los legislado
res promoventes de las reservas acordaron retirarlas
con el fin de agilizar la votación. Al final, el dicta
men se aprobó por unanimidad, sin cambios.

La elección de Monreal como presidente de la
Junta de Coordinación Política — aprobadapor el
Pleno— tendría efectos definitivos en lo que resta de
Legislatura... a menos de que dejara su escaño.

La intentona de Batres de permanecer al frente
de la Mesa Directiva tendría el respaldo de un blo
que de senadoras de supartido y de otras bancadas,
en el que se contarían alapriistas Claudia Anayay
Vanessa Rubio, además de las panistas Xóchitl Gál
vez y Kenia López.

El senador Armando Guadiana quiso atajar la
polémica y sostuvo que ninguna de sus compañeras
en la bancada morenista públicamente había habla

do de sus aspiraciones. "He podido platicar con se
nadoras y senadores de Morena y he recibido el re
conocimiento y el respaldo de la gran mayoría para
continuar un año más al frente de la Mesa Directi

va" , insistió el legislador capitalino.
Para entonces, había circulado profusamente un

extracto de la entrevista concedida por la senadora
Mónica Fernández Balboa al periodista Jesús Sibilla,
enlaque anticipó supostulación, cuando la presiden
ta del partido llame a consulta para definir el tema.

La bancada morenista —según Ricardo Mon
real  votaría por la permanencia de Batres, en pri 
mera instancia. En caso de que no obtuviera el res
paldo de la mayoría, procederían a la elección de su
sustituía. Además de Fernández Balboa, el ex go
bernador zacatecano perfiló a Imelda Castro, Mari
bel Villegas Canché y Ana Lilia Rivera. En ese esce
na rio, Batres y Martha Lucía Micher impulsarían a
la senadora capitalina Citlalli Hernández Mora.

Justo hace un año, Fernández Balboa también
compitió con Batres por la presidencia de la Mesa
Directiva. Pero el reparto de posiciones estuvo mar 
cado por una petición del entonces presidente elec 
to, Andrés Manuel López Obrador, al pleno de la

bancada morenista: avalar su decisión de que Mon
real Ávila fuera el coordinador.

Morena tendría la presidencia de la Mesa Direc 
tivay entonces, el senador Cristóbal Arias había su
mado los apoyos suficientes para llegar a dicho cargo.
Monreal tuvo que desplegar sus dotes negociadoras
para convencerlo de que cediera laposicióna Batres.

La disputa por la posición, ahora, amenaza con la
unidad en la bancada oficialista.

EFECTOS SECUNDARIOS

RUPTURAS. Sin el aval del gobierno federal, un
bloque de diputados de Morena al Congreso de Hi
dalgo, encabezados por Ricardo Baptista, presentó
una iniciativa de reforma constitucional que dismi 
huiría los espacios de poder que detenta el Ejecutivo
priista, Ornar Fayad. El periodo de sesiones cerra
rá con el último día de este mes y no obstante que el
bloque morenista se dividió (la mayoría sigue con
Baptista), la bancada priista ha llamado al resto de
las fuerzas políticas a boicotear el paquete de refor
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mas promovidas por el llamado Grupo Universidad.
El gobernador Fayad había acudido a la Secretaría
de Gobernación para exigir que se cumpla el acuer
do firmado hace 10 meses, pero no obtuvo respues
tas, "Ya no me meto. Éxito", respondió lacóni
co el subsecretario Ricardo Peralta Saucedo, quien
afronta críticas también por su injerencia en el Con
greso de Baja California.

LOCALISTAS. A tres meses de la Feria de San

Marcos, fueron divulgados los resultados de un es
tudio elaborado por Consulta Mitofsky, de Roy
Campos, sobre lo que piensan los hidrocálidos de
ese magno evento, que dejó una derrama económi
ca de 296 millones de pesos: aceptan los beneficios
de los visitantes pero piden más espectáculos de ín
dole familiar y precios más accesibles. Y 48% de los
entrevistados opinó que la feria de este año —que
tuvo a Chihuahua como estado invitado fue mejor
que la del 2018.

OBSERVANCIAS. El Tribunal Electoral del Po

der Judicial emplazó a la Comisión Nacional de Jus
ticia Partidaria del PRI para resolver a la brevedad
las denuncias interpuestas por Lorena Piñón Rivera

contra Ivonne Ortega Pacheco (ambas candidatas
a la presidencia nacional del tricolor) por presun
tos actos anticipados de campaña, una "ostentosa
campaña".

Mientras crece el pleito entre las aspirantes, el
exgobernador de Campeche, Alejandro Moreno
Cárdenas, tampoco pasa por una buena época: ayer
abandonó Twitter por unas horas ". A los que nos
atacaron, nos hicieron más fuertes", posteó cuando
reactivaron su cuenta. "Nada nos va a detener, se 
guiremos difundiendo propuestas en un marco de
civilidad, unidad y respeto" .

PRECISIÓN. El abogado José Óscar Valdés, cer
cano a la Cuarta Transformación, precisó que el
amparo promovido por la ratificación de notarios
titulares en el Estado de México es un recurso dis 

tinto a la apelación por los nombramientos pro
visionales realizados por el entonces gobernador
mexiquense Eruviel Ávila Villegas, y es contra un
nuevo actor: el gobernador Alfredo del Mazo, quien
intentó legalizar un acto ilegal. "Se subió al ring"
por una acción que ni siquiera era suya y además se
encontraba cuestionada", sentenció.
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DOMADOR. El

presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara

de Diputados, Porfirio Muñoz
Ledo, informó que se someterá a
una cirugía de la vesícula que
había aplazado debido a sus
compromisos. A través de Twitter,
el legislador de Morena agradeció
a sus amigos por preocuparse
sobre su estado de salud.

PAYASO ENOJADO.

i JP Lueg() de que el
Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) ordenara al PRI dar
trámite alas denuncias interpues
tas por la candidata a la dirigencia
nacional Lorena Piñón Rivera en

contra de su homologa, Ivonne
Ortega, por presuntos actos
anticipados de campaña, Piñón
manifestó que al PRI debe
avergonzarle el ultimátum que le
hizo el TEPJF por no resolver
oportunamente las denuncias, "ya
que rompió la equidad de este
proceso interno al hacer una
ostentosa campaña anticipada".

EQUILIBRISTA. La jefa
de Gobierno, Claudia

1 Sheinbaum, invitó al
senador Miguel Ángel Maneera a
conocer la metodología de la
revisión de las carpetas de
investigación que indican que
hubo maquillaje de cifras en
índices delictivos en el último año
de su administración. Sheinbaum

señaló que la información se
puede consultar en Internet y está
abierta a todos los capitalinos.

Además, aclaró que no acusa a
nadie por esas cifras alteradas de
delitos, pues para ello están las
autoridades de procuración de
justicia que ya investigan el caso.

j, CARA! UTO. El
gobernador de Queré 
taro, Francisco

Domínguez Servién, confirmó
que ya fue presentada la denuncia
penal por daño moral, en contra
del empresario Sergio Bustamante,
quien lo involucró en el caso del
abogado Juan Collado. El manda
tario estatal confió en que haya
una sanción ejemplar a quienes
hagan acusaciones sin fundamen 
to. Cabe recordar que luego de que
el nombre del gobernador fue
mencionado en el testimonio de

Bustamante, el titular de la UIF,
Santiago Nieto Castillo, lo
deslindó del caso.

Q BÚSQUEDA. Cerca de
80 casos de actas de

nacimiento apócrifas
que se detectaron en el INE, a fin
de tramitar credenciales de elector

para igual número de migrantes,
son investigados por las fiscalías
General de la República y General
del Estado de Tabasco, reportó el
gobierno de esa entidad. El
secretario de gobierno estatal
Marcos Medina Filigrana comentó
que se mejorarán los procedí 
rnientos de control interno en las

oficinas de registro civil e incluso
se signará un convenio con el INE
para una interrelación con su base
biométrica.

Fecha: 25/07/2019

Página: 62

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacciòn

Costo: 136,685



BC: punto de quiebre
para Morena
La aberrante e inconsti

tucional ampliación del
mandato del gobernador

electo de Baja California, Javier
Bonilla, fue urdida por su es
cudero Rodríguez Lozano, pe
ro ha surgido la hipótesis de un
"acuerdo" con el gobernador sa
liente, el panista Francisco de la
Vega.

El Congreso de Baja California,
tan pronto a reclamar la soberanía
estatal, estápor irse, pero, como
en la mayoría de las entidades de la
Federación, ha sido controlado por
el gobernador panista.

Probablemente la Suprema Cor
te hará declaratoria de inconstitu

cionaüdad. Sería lo mejor para Mo
rena, pues en este lance muchos
connotados militantes parecen
aceptar la violación constitucional.
La cabra tira al monte.

La política migratoria
y su lado oscuro
Es cierto, como tantas mentes lú
cidas afirman, que la política mi
gratoria de alguna manera no co 
rresponde a la imagen legendaria
del México que siempre ha sido re 
fugio de perseguidos, de los cua
les tantos han encontrado aquí asilo
promisorio.

También es cierto que la intran 
sigencia sin precedente de Wash
ington obligó al gobierno de Méxi
co entre dos males y escogió el que
menor daño causa a los ciudadanos

de a pie.

El lado oscuro es que Chiapas
ya empieza a resentir la presencia
de algunos miembros de la crimi
nal Mara Salvatrucha, quienes han
empezado a acosar a la población.
Eso tendrá que atenderse pronto,
antes que Chiapas sufra lo que hoy
sufre Honduras.

Policía Federal: ¡que
alguien me explique!
Aunque más aisladas, aún hay pro
testas de policías federales, mien
tras que oficialmente se dice que el
problema está en vías de terminar
de resolverse, sin que sepamos có
mo, pues son confusas las señales
del gobierno federal.

Se supone que la Policía Federal,
parabién o para mal, está envías

de desaparecer. No se ha aclarado
cuántos serán liquidados, cuántos,
indemnizados, cuántos irán a otras
corporaciones y, menos, cuántos
pasan a la Guardia Nacional.

El hecho es que en muchas ac 
ciones de la Guardia Nacional o de

las policías estatales y locales se ve
a muchos federales con su unifor

me y la utilización de vehículos y,
hasta aviones de la Policía Fede
ral. Y, como nadie habla sin el vis
to bueno de Palacio, nadie expli
ca nada.

NOTAS EN

REMOLINO

Realismo en la SHCP. Renegocia
ron deuda cuyo vencimiento estaba
cerca. Una tercera parte se renego

ció a 10 años y las otras dos terce
ras paites a 30 años. Como todos
los gobiernos del mundo, se pa
teó el bote... Hay un error de apre
ciación del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Las versiones
de eventuales renuncias y de ajus
tes en el gabinete no las promue 
ven sólo sus adversarios. La ma

yoría son lo que llaman "fuego
amigo"... A veces los funcionarios
presionados por la agenda hacen
que los pilotos de helicópteros ofi
ciales corran riesgos innecesarios.
Así ocurrió, por ejemplo, con aquel
titular de Gobernación cuyo heli
cóptero se estrelló nimbo a Tolu 
ca... Las agencias de noticias infor
man que en China se ha decidido
aplicar la pena de muerte a los pe 
derastas... La industria de la cons

trucción es la actividad que con
más rapidez se refleja en el consu
mo. Quizá sea tiempo de que la je 
fa de Gobierno Claudia Sheinbaum

urja a supersonal para que haga
más rápido las revisiones de las li
cencias de construcciones. Eso, sin
duda, le daría más dinamismo a la
economía, a la de CDMX y a la na
cional... Es una realidad que la CTM
ya no es lo que era hace dos déca
das. Por eso es una ridiculez que
peleen su dirigente Carlos Aceves
del Olmo y Víctor Flores. Como pe
lear poruña sombra... Alguien ex
plicó que el amparo a Emilio Lozo
ya en el caso Odebrecht es para la
detención, porque los delitos de los
que se le acusan no exigen prisión
preventiva. Cosas de abogados...
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Rayuelo
¿Cómo no iban a fallar

las estrategias de
seguridad si los datos
que las alimentaban

eranfalsos?
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'QUEBRADERO

No es sólo lo que es,
sino lo que provoca

Hay razones de peso para revisar y atender
la decisión que tomó el Congreso de Baja

California.

Dos elementos generan controversia e incertidumbre. El primero
es el rompimiento de un orden, al cambiar un proceso electoral defi
nido. Los ciudadanos fueron convocados para votar por candidatos
a la gubernatura para un periodo de dos años.

El cambio de reglas se dio sobre situaciones que ya estaban de
finidas, los ciudadanos votaron bajo leyes diseñadas y aprobadas
bajo consenso. La decisión del Congreso local, sin pasar por alto su
autonomía, cambió las reglas bajo circunstancias que son profun
damente confusas.

A partir del día en que se tomó la decisión hemos entrado en un
sinfín de acusaciones entre los actores políticos. De manera simple,
la presidenta de Morena argumentó que alargar el mandato del mo
renista Jaime Bonilla era una petición popular, porque en dos años
no se podía hacer casi nada como gobernador.
Además, de manera cuestionable, dijo que no se puede, ni se

debe, gastar tanto dinero para las elecciones; en el exceso terminó
por decir que los ciudadanos no iban a saber ni por quién votar. El
objetivo de que sean dos años es adecuar los procesos electorales
en el país.

El tema también adquiere relevancia porque se rompe el orden
constitucional en la Federación. La Corte ha rechazado, por ser "no
toriamente improcedentes", las controversias constitucionales pre
sentadas por los alcaldes de Tijuana y Mexicali.

Es importante atender las razones de la Corte, como la última ins
tancia de definición de controversias, porque la puerta sigue abierta.
La reforma no ha sido publicada en el periódico oficial del estado;
define la Corte "son actos que no son definitivos por derivar de un
proceso legislativo inconcluso, al no haberse publicado la norma
general".

El otro elemento a considerar tiene que ver con el antecedente
que se puede establecer a partir de la decisión. En el diagnóstico que
ha venido haciendo el Presidente sobre el tema, se puede interpretar
que ha tomado distancia; en el caso Bonilla no ha establecido de

manera tajante su posición.
En la mañanera ha insistido en que no se va a reelegir y que firma

rá la carta en que se compromete a ello ante notario público. Como
sea, el documento ha sido solicitado ante el INAI y apenas estos días
ha sido presentado por la Presidencia.

En medio de la concentración tan abrumadora que se ha dado
del poder político, este tipo de lances se convierten en escenarios
de justificada atención y preocupación por parte de un sector signi
ficativo de la sociedad.

Lo que se cuestiona respecto al caso Bonilla, es el hecho mismo y
también lo que puede provocar en medio de una gran concentración
de poder y con Congresos cada vez más controlados por el partido
hegemónico.

El Presidente ayuda al insistir que no se va a reelegir, pero debe
hacer una declaración tajant, que con su influencia y peso podría
haber llevado las cosas por derroteros diferentes.

Su actitud, quizá involuntariamente, alentó la decisión, y más
tratándose de uno de sus superdelegados y de un personaje que es
público y cercano a él. Es cierto que la forma en que se tomó la deci
sión está cargada de irregularidades; es cierto también que hay una
alta dosis de hipocresía de los partidos políticos.

Sin embargo, a pesar de todo lo que ha rodeado la decisión, lo que
incluye presumibles entregas de dinero a los legisladores, está en
tiempo de revertirse un hecho que tiene que ver con un rompimien
to de un orden legal, y que puede provocar antecedentes que, como
se ven las cosas, será difícil frenar y luego querer revertir.

• RESQUICIOS.
Dice el Presidente que la decisión de destituir al destacado Gon

zalo Hernández Licona, al frente del Coneval, la tomó hace un mes.
Sería grave que, tomando en cuenta la importancia del papel que
juega la institución, se quiera, a través de ella, producir aquello de
"yo tengo otros datos"; a finales de agosto empezaremos a saberlo.
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Ya usó la fórmula contra México

y ahora la repite contra Guate
mala. El presidente de Estados

Unidos ha descubierto que el comer
cio es una herramienta de presión a
los países latinoamericanos para que
apliquen medidas de contención mi
gratoria. Lograr que Guatemala acepte
la condición de "tercer país seguro" es
el objetivo y una amenaza de subida
de aranceles puede funcionar.
"Vetos, aranceles e impuestos a las remesas" ha

dicho Trump, en una formulación más contur
dente aún que la amenaza contra México. Gravar
las remesas de los emigrantes en Estados Unidos,
para un país como Guatemala o cualquier otro de
Centroamérica y el Caribe, puede implicar una ca
tástrofe económica y la forma más perversa de re;,
tar incentivos a la emigración. Si los migrantes no
pueden ayudar a sus familias en su país de origen
qué sentido tiene emigrar.
Algo parece haber aprendido el mandatario de

la crisis con México y es que la mayor parte del flujo
migratorio no proviene del gran país fronterizo
sino del triángulo norte de Centroamérica. Sin em
bargo, repite la misma gramática inamistosa y ra
cista para culpar a Guatemala por una emigración
que se origina también en Honduras y El Salvador.
Ahora dice el presidente que no es México sino
"Guatemala quien ha estado formando caravanas

y enviando grandes cantidades de gente a Estados
Unidos, algunos con antecedentes criminales".

Los países son personas potencialmente crimi
nales, según Trump, en un uso de las palabras muy
parecido al del viejo antimperialismo latinoameri
cano, donde Estados Unidos era una encarnación
del mal. Las naciones son sujetos que dañan al
vecino y no sociedades marcadas por problemas
estructurales como la pobreza, la injusticia y la
inseguridad, que generan la emigración. Por eso
supone que amenazando con una política protec
cionista, que niega décadas de impulso al libre co
mercio de Estados Unidos con América Latina, se
pueden aminorar los éxodos masivos de la región.
Trump presiona a Guatemala, además, en

medio de un proceso electoral, que deberá reso;
verse en una segunda vuelta a principios de agosto.
La candidata puntera, Sandra Torres, se ha opues
to claramente al intento del presidente saliente,
Jimmy Morales, de negociar con Washington el sta
tus de "tercer país seguro". Torres ha respaldado
el pronunciamiento de la Corte Constitucional del
país centroamericano en contra de dicha negocia
ción, por violar los principios de política doméstica
e internacional de esa nación.

Frente a este tipo de fricciones no cabe menos
que asombrarse ante el giro que da la política he
misférica de Estados Unidos. Hace apenas tres
años, como pudo constatarse en la mayoría de
las candidaturas republicanas a la presidencia, el
libre comercio y los acuerdos migratorios bilatera
les eran dos líneas maestras de la estrategia regio
nal de Washington. En muy poco tiempo, Donald
Trump nos ha llevado a otro planeta y, por lo visto,
allí permaneceremos por un buen tiempo.
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Por todos lados bajan los pronósti
cos de crecimiento, lo mismo ha
ce Citi que Fitch Ratings, Banxico

que el FMI; bancos, calificadoras y orga
nismos multilaterales reducen expecta
tivas y esperan que México crezca me
nos de uno por ciento en 2019.

Todos comparten las mismas razones para su pe
simismo: no hay gasto público, no hay inversión pri
vada, tenemos altas tasas de interés que estimulan
el ahorro e inhiben la inversión productiva, hay des
confianza e incertidumbre respecto al Gobierno y sus
criterios económicos, de infraestructura y comercio.

El Presidente López Obrador insiste; los entes
financieros globales le deben una disculpa al pue
blo de México por las directrices que hace años im
pusieron al país como condición para salvarnos de
nuestras crisis recurrentes. AMLO afirma que esas
políticas neoliberales postraron a generaciones en la
miseria.

El Presidente López Obrador defiende su personal
pronóstico de crecimiento y sostiene que la econo

mía crecerá dos por ciento en 2019 y que para 2024
promediará cuatro por ciento anual. La ortodoxia es
tadística indica que eso es prácticamente imposible.
La nueva economía moral a la que la 4T aspira, lo ve
posible.

Hace una semana, AMLO adelantó que planea
escribir un libro sobre el modelo económico que su
gobierno construye: La economía moral. Si tengo
tiempo, dijo, voy a hacer un libro sobre la economía
moral que explique el modelo alternativo al neolibe
ralismo; es lo que nosotros proponemos, una ruta
que tiene que ver básicamente con la honestidad.

López Obrador dijo no estar solo; afirmó, sin pre
cisar detalles, que hay un movimiento global del que
su gobierno es parte, que busca que prevalezca "la
ética, la moral, no sólo en la política, también en la
economía, en las finanzas".

En este contexto, con el relevo en la Secretaría
de Hacienda, el reemplazo del titular del Consejo
Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo

Social, el debate abierto por AMLO sobre el papel
de la prensa y los medios que, dice, deben apoyar la
transformación y apostar a lo justo (que la 4T encar
na), con otros datos, cifras y prospectivas diferentes
que el mandatario tiene; el Presidente ensancha una
vez más, la discusión y el análisis nacional.

En contra de los pronósticos decrecientes que
la ortodoxia economícista (incluidos técnicos de
Hacienda, Junta de Gobierno de Banco de México,
Inegi y especialistas privados) hace, Andrés Manuel
López Obrador propone un parámetro diferente al
crecimiento: El desarrollo.
AMLO supone sin conceder: si la economía no

crece, miremos entonces el desarrollo de los más
pobres para juzgar aciertos y errores. El Presidente
afirma que no siempre el crecimiento es desarrollo; a
veces, sólo ha significado bonanza para los más ricos.

Si los pronósticos de los "malos" resultan buenos,
entonces la nueva métrica gubernamental podrá afir
mar que el desarrollo creció exponencialmente. Ese
otro dato alterará toda discusión; nuevo enfoque
cuyo único pecado será medir y evaluar desde la 4T
a la 4T.
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Coincidencia, o mera casualidad,

que la Comisión de Receso de la
Suprema Corte de Justicia, que

desechó ayer las controversias consti
tucionales presentadas contra el proce
so legislativo en el que el Congreso de
Baja California aprobó por mayoría la
ampliación de mandato del gobernador
electo, Jaime Bonilla Valdez, la integren
los ministros propuestos por el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
que dice ser ajeno a esa flagrante viola
ción constitucional.
Esa comisión, conformada por Juan Luis González
Alcántara y Yasmín Esquivel Mossa, quedó al frente
del alto tribunal durante las vacaciones del resto de

los ministros, por lo que habrá que esperar a que éstos
reanuden sus labores para que sea el pleno el que re
suelva en definitiva sobre ese vergonzoso atraco a la
Constitución estatalyalafederal,ratificadoantenoche
por la mayoría de diputados de los partidos políticos
en una sesión "en lo oscurito", fuera de la sede del con
greso, en Mexicali.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Vaya tino de los agentes de la Interpol para localizar en

Alemania y solicitar el arresto, con fines de extradición,
de la señora Gilda Margarita Austin, madre del exdirec
tor general de Pemex, Emilio Lozoya Austin, justo el
mismo día en que un juez federal le concedió a éste la
suspensión definitiva contra la orden de aprehensión
girada en su contra por el caso Odebrecht.
Esa aprehensión podría obligar al exfuncionario, aun
cuando haya logrado librar su detención, a presentarse
a responder a las acusaciones de corrupción que se le
han hecho desde que renunció al mando de la empresa
petrolera, merced a los amparos que ha solicitado y a
ía advertencia, real o supuesta, que se le atribuye, de
que si él cae, "caerán todos".
La celeridad en localizar a la señora Austin es más que
significativa, porque ocurre a 20 días de que se emitiera
la ficha roja para ello; lo que contrasta con el caso del
exgobernador priista de Chihuahua, César Duarte Já
quez , al que la Interpol supuestamente "busca" desde
el 31 de marzo de 2017 —hace dos añosy cuatro meses—,
sin encontrarlo en ninguna parte del mundo.
Trágica muerte del secretario de Seguridad y Protec
ción Ciudadana de Michoacán, José Martín Godoy
Castro, al desplomarse el helicóptero en el que viajaba
de Morelia a Huetamo, acompañado del director del
Seguro Popular de la entidad, Germán Ortega, ocurri
do la mañana de ayer en un poblado del municipio de
Madero.

Eso desató inmediatas especulaciones, dentro y fuera
de Michoacán, a pesar de que el gobernador perredista
Silvano Aureoles pidió evitarlas hasta que se conozcan
las causas del accidente en el que también perecieron
el piloto y copiloto que conducían el aparato en medio
de condiciones climatológicas difíciles.
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Trump ¿en camino
hacia la victoria?
Esta semana, Nate Cohn, el estadis

ta principal del New York Times,
publicó un controvertido artícu

lo en el que, según sus cálculos, en es
tos momentos las posibilidades de una
victoria de Trump, incluso con sus bajos
números de aprobación en el ámbito na
cional, es más probable que en 2016.

Cohn basa su análisis en las diferentes probabili
dades que tienen los demócratas de ganar no el voto
popular, sino el colegio electoral. El argumento es el
siguiente. En los últimos años, por una combinación
entre el cambio demográfico y la radicalización racial
del presidente Trump, los demócratas se han vuelto
más populares en el ámbito nacional. Es probable
que esto se refleje en una victoria de alrededor de 5
puntos en el voto popular. Sin embargo, esto no ne
cesariamente beneficia a los demócratas en el corto

plazo. Este cambio favorable en las preferencias se
concentra en el sur del país, en estados como Texas,
Georgia y Arizona, que se han vuelto considerable
mente más demócratas, pero no lo suficiente para
volverse competitivos. Mientras tanto, los votantes
blancos en el Medio Oeste se han vuelto más repu
blicanos, aumentando las probabilidades de que
Trump gane de nuevo en Wisconsin, Pensilvania y
Michigan. Esto sugiere que la mejor alternativa para
los demócratas sería un candidato que pueda conse
guir el voto de los votantes blancos en estos estados.
No obstante, el análisis de Cohn ha sido fuertemente
criticado. En primer lugar hay auienes sugieren que

los demócratas no tienen que esperar hasta 2028
para ganar estados como Arizona y Texas. En segun
do lugar hay quienes sugieren que las diferencias en
el Medio Oeste son tan pequeñas que un demócrata
podría ganar estos estados con alguna de las dos si
guientes estrategias; o ganando entre las mujeres en
ios suburbios de ciudades como Milwaukee o emo
cionando y sacando a las urnas a afroamericanos y
latinos en lugares como Flint, Michigan. Lo más pre
ciso es decir que, en realidad, existen varios caminos
hacia la victoria. Sin embargo, un candidato que no
persiga ninguno de estos a fondo incrementará sin
duda las posibilidades de reelección de Trump. Esto
fue precisamente lo que sucedió con Hillary Clinton.
Por un lado, Clinton perdió rápidamente a votantes
blancos en el Medio Oeste, que se sintieron atraídos
por el mensaje racial y en contra de la inmigración
de Trump y no vieron en la campaña de Hillary nin
guna oferta atractiva en términos económicos. Por el
otro lado, Hillary se benefició del movimiento hacia
la izquierda de los votantes jóvenes y las minorías
raciales y superó el desempeño de Obama en lugares
como Texas y Arizona. No obstante, los votantes ne
gros salieron en menor medida que durante la elec
ción de Obama y en general este cambio hacia la iz
quierda no fue suficiente para volver estos estados en
el sur competitivos. Parece que una candidata como
Harris podría conseguir este objetivo, mientras que
Biden podría ganar por el camino del Medio Oeste. Es
posible también un escenario en el que Warren logre,
aunque por poco, ganar el Medio Oeste gracias a un
cambio entre los votantes suburbanos, en especial
mujeres, y vuelva a estados, como Arizona, compe
titivos. Es temprano para hacer predicciones, pero
ésta, sin duda, será una difícil elección.
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• El notable avance de Tamaulipas
Ya se ve que en Tamaulipas el apretón que dio el gobernador Francisco
García Cabeza de Vaca a la estrategia de seguridad, en enero pasado, está
funcionando. De acuerdo con el Semáforo Delictivo, la entidad que en
cabeza el panista registra una mejora considerable en las estadísticas de
crimen organizado y ya salió de la lista de focos rojos. Lo anterior se suma
a la baja de 29 por ciento en el número de homicidios que reportó apenas
el sábado el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica. En medio de tanta violencia en el país, es un respiro ver que sí hay
estados donde la lucha anticrimen rinde frutos.

• Vende Televisa 40% de Ocesa
Como parte de su estrategia para concentrarse en negocios de contenido
y distribución, ayer Grupo Televisa dio a conocer un acuerdo para ven
der 40 por ciento de sus acciones en la compañía de espectáculos Ocesa
Entretenimiento a la firma Live Nation Entertainment. Por la transacción

la empresa recibirá 5 mil 206 millones de pesos más 350 millones de un
dividendo al cierre de la operación. Eso sí, Bernardo Gómez y Alfonso
de Angoitia, copresidentes Ejecuti vos de Grupo Televisa, agradecieron al
equipo que por muchos años colaboró y lideró en el desarrollo de Ocesa.
Dicen que el cambio es avance.

• Jalisco y las fosas comunes
Y así como hay blanco también existe negro. El caso de la vivienda que
resultó ser una fosa común en Tonalá, Jalisco, sigue sorprendiendo. El jue
ves pasado se reportó el hallazgo de 10 cuerpos enterrados y el sábado se
informó que las labores de búsqueda en el inmueble se suspendían hasta
nuevo aviso. Ayer, la Fiscalía estatal ya reveló que es 21 la cifra de víctimas
que se descubrieron. Es indispensable que el gobernador Enrique Alfaro
tome cartas en el asunto ya, y analice si las acciones que ha implementado
para combatir al crimen organizado son las efectivas. Pero en serio.

Bonilla ya se da más valor
Con el rechazo de la Suprema Corte a las acciones de inconstitucionalidad
de Tijuana y Mexicali contra la extensión de mandato de Jaime Bonilla,
dicen que el gobernador electo de Baja California se siente más tranquilo y
por ello se aventuró a responder las críticas que todo el asunto ha causado.
Aunque esta vez sí se pasó, pues el morenista consideró que son expre
siones "que ya están choteadas". Y no sólo eso, a los señalamientos de que
hubo algún soborno al Congreso estatal, Bonilla respondió que "a nadie le
ponen una pistola en la cabeza". Al parecer, el cobre empieza a asomarse.
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• Martí Batres va derecho
Quien ya se siente muy seguro para repetir como presidente de la Mesa
Directiva del Senado es Martí Batres. Y es que el morenista presumió ayer
que hasta compañeros de otros partidos lo apoyan para conservar el car
go, y por ello quiere que sea la Comisión de Honestidad de Morena la que
ponga lupa al proceso, no vaya a ser que le hagan "de chivo los tamales".
Y por aquello de la paridad de género, dicen que panistas como Xóchitl
Gálvez y Kenia López; y priistas como Vanessa Rubio respaldan el buen
trabajo que ha hecho el senador. ¿Qué opinará de esto el presidente de
la Jucopo y líder de la bancada mayoritaria en la Cámara alta, Ricardo
Monreal?

• El reto de Sheinbaum a Mancera
Quien de plano le cantó el tiro directo al senador Miguel Mancera sobre
las cifras de delitos en la capital mexicana fue la Jefa de Gobierno. En lo
que casi casi fue un reto, Claudia Sheinbaum le pidió a su antecesor revi
sar con "todo cuidado y gusto" la metodología sobre el presunto "maqui
llaje" de delitos en 2018, cuando el legislador aún comandaba la CDMX.
Y aunque señaló que no acusará personalmente a nadie, la mandataria
capitalina dejó en claro que será la propia Procuraduría de Justicia local la
que deslinde responsabilidades... Ahí nomás.
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QUE MILENIO pudo confir
mar que Tbmás Zerón de Lucio,
ex titular de la Agencia de Inves
tigación Criminal, es uno de los
involucrados en las seis denun
cias penales que presentó la CN
DH ante la Fiscalía General de la
República contra 235 ex funcio
narios federales y estatales por el
caso Ayotzinapa.

Aunque el organismo no dio acono
cer la identidad de los señalados, se
perfila que también figuren Salva
dor Cano Muñoz, ex j efe de la Poli
ciaFederal Ministerial,yAbraham
EslavaArvizu, ex titular de la Uni
dad Especial izada en Investigación
de Robo de Vehículos de laSeido.

QUE contra los dichos de la
dirigente de Morena, Yeidckol
Polevnsky, diputados y senado
res de ese partido van con todo
contraía ampliación de mandato
de Baja California para impedir
que haya golpeteo hacia Andrés
Manuel López Obrador.
Ayer el presidente de la Comisión
Permanente, Martí Batres, pro
puso en la Mesa Directiva que se
debatiera el tema, pero en priva
do la oposición no aceptó y luego
el PAN lo llevó a tribunay los mo
renos recogieron el guante para

que no quede duda.
Quien se retiró molesto fue Mario
Delgado, quiendejóalapanistaKe
ma López conlapalabra en laboca.

QUEi en Bucareli dicen que la
secretaria Olga Sánchez Corde
ro, comprometida 100 por ciento
con la cuarta transformación, no
piensa dejar Gobernación ni en
septiembre ni en diciembre, pues
los planes con el proyecto del Pre
sidente van mucho más allá, pese
al fuego amigo que la pone un día
y otro fuera del gabinete.

QUE otro frente en el que la
cosa está que arde es en la Coo
perativa Cruz Azul, pues algu
nos aliados del dirigente Gui
llermo Alvarez alertaron sobre
una eventual jugada interna de
inconformes con la intención de
llevar a Víctor Garcés Rojo a la
presidencia de ese grupo.

El grupo pretende imponer al
líder disidente, a quien los cer
canos a Billy le atribuyen tener
en contra una investigación por
presunto desfalco a la coopera
tiva por alrededor de 400 millo
nes de dólares y acusaciones por
afectación a las finanzas de mil
114 miembros.™»
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El atraco

La Jucopo del Congreso de BC rechazó el exhorto de la Comisión Permanente del
Congreso federal para no avalar la ampliación de mandato de dos a cinco años al

gobierno de Jaime Bonilla. ¿Cómo la ven?, sin la menor intención de albur

epantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil negociaba consigo mismo:
abandonar o no abandonar el
mullido sillón, ésa era la cues

tión. Se venció a sí mismo e inició un movi
miento definitivo rumbo a sus periódicos
de papel. Estar al día, muy raro; te enteras
de todo y no te enteras de nada, al mismo
tiempo.
Hay hechos que Gamés agradece por

que le permiten comprender el mundo, co
mo cuando alguien se asoma auna ventana
y dice: árbol, coche, bicicleta, señor, seño
ra, señere. Así las casas (muletilla patroci
nadapor el Grupo Higa caída en desuso), la
Junta de Coordinación Política (Jucopo)
del Congreso de Baja California rechazó
el exhorto de la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión para no avalar la am
pliación de mandato de dos a cinco años al
gobierno de Jaime Bonilla ¿Cómo laven?
Dicho sea esto sin la menor intención de
un albur prorrogable. Los albures prorro
gabas son tremendos.

En sesión extraordinaria a puerta ce
rrada en el Palacio Municipal de Playas de
Rosarito (habilitado como sede alterna),
el Congreso de BajaCalifornia validó la re
forma con la que se amplía de dos a cinco
años el mandato del próximo gobernador
del estado, Jaime Bonilla. Gil lo leyó en su
periódico Excélsior. Nos vamos a esconder
en un recinto alterno y desde ahí le damos
al góbercinco años. Aquí le traemos un re
galo, gobernador.

Robarse los años
En medio de gritos de "¡traidores!, ¡trai
dores!" contra los legisladores (oresores)
que proferían las decenas de ciudadanos
que acudieron al cabildo para tratar de
impedir la votación, los diputados con
vocaron a otra sesión extraordinaria pa
ra firmar la declaratoria y enviarla al po
der Ej ecutivo estatal a la brevedad para su
publicación.

Eva María Vásquez, diputada del Parti
do Acción Nacional (PAN) que votó contra
la ampliación del periodo gubernamental,

advirtió que legisladores estaban convoca
dos a una sesión para emitir dicha validez.
La convocatoriaa la sesión se hizo median
te redes sociales.

Gamés piensa (ya empezaron las jac
tancias): que este atraco, este insulto ala
democracia adelantará un movimiento
antirreleccionista El presidente nacional
del PAN, Marko Cortés, anunció que su
partido acudiráalaSuprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SC JN), después de que
el Congreso de Baj a California validó la re
forma "ilegal". En su cuenta en Twitter, el
líder del Partido Acción Nacional (PAN)
sostuvo que impugnarán esa acción, ya que

"en lo oscurito, fuera del recinto legislati
vo", diputados de ese estado sesionaron y
dieron "un nuevo golpe a la democracia y
al pueblo".
El Partido Revolucionario Institucio

nal también acudirá a la SC JN "para de
fender la legalidad y lavoluntad de la ciu
dadanía" en Baja California Claudia Ruiz
Massieu condenó la decisión del Congreso
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de Baja California de avalar una reforma
"inconstitucional" que amplía el periodo
del gobernador electo de Morena
Dios sabe que Gil nunca ha sido santo

de la devoción de Proceso. Gamés les dice,
con todas sus letras: lo están haciendo muy
bien, oh, sí: "ahora, el Congreso enviará el
decreto para su publicación enel Periódico
Oficial del Estado, acción que el goberna
dor Francisco Vega de Lamadrid ha dicho
que no hará, por lo que en un plazo máxi
mo de 35 días la reforma se publicará por
orden directa del presidente del Congreso
en funciones que corresponderá a laXXIII

Legislatura, la cual iniciará sus labores el 1
de agosto próximo".
Desechar
Oigan esto, lean esto y si pueden ingieran
una pastilla de Tafil: "La Suprema Corte de
Justicia de la Nación desechó las contro
versias presentadas por Tijuana y Mexi
cali contra la modificación al periodo de
gobierno de Jaime Bonilla, de dos a cinco
años, aprobada por el Congreso de Baja
California. La controversia constitucional
es improcedente debido a que va en con
tra de actos no definitivos, debido a que el
procedimiento legislativo está inconcluso

pues la norma no ha sido publicada". O sea
el atraco se ha consumado. Un desastre. La
LeyBonillava. No manchen.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Cicerón: La naturaleza ha puesto en nues
tras mentes un insaciable deseo de verla
verdad.wmm

Markq Cortés dijo que el
PAN impugnará el asunto
de Baja California porque
se sesionó "en lo oscurito"
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Como una lágrima
en la lluvia

ientras me enteraba del fallecimiento del

gran Rutger Hauer (encarnación de las triMbus de replicantes Nexus 6 en el mítico filme
de Ridley Scott, Blade Runner, que lamen
taba en el momento de su muerte que sus

alucinantes y fantásticos recuerdos se perderían como una
lágrima en la lluvia) también me llega el dato de que la Inter

pol había detenido a la señora madre de LozoyaLozoyita en
Alemania Por supuesto, contuve mi propia versión de la Ro
queseña/porque ya me imaginaba que alos 10 minutos nos
iban a salir con que un juez del Edomex alemán le había con
cedido un amparo.
Ya saben que se puede confiar en nada

Apenas creíamos que Robero Deschamps
iba a acabar en la celda del Mochaorejasy
un jueznos aplicó laaburridora
Como quiera que sea, al momento de

escribir esta atalaya que ha visto muertos
cargar adobes, la señorapermanecíabajo
custodia mientras el abogado de la fami
lia, el señor copelas o Coello Trejo, alega
ba que nunca pensó que iban a ir por ella
O sea ¿por eso le pagan lo que le pagan? Algunos dirán que
esto es un apretón en las gónadas de su cliente, en el dudo
so caso de que en efecto pueda sentir algún tipo de com
pasión por su jefecita. Digo, si como dicen se llevó entre
las patas a Pemex, pues es dudoso que a Lozoya le vaya a
importar mucho el triste destino de su jefecita.
Sobre todo porque Don Emi/yya tiene su suspensión defini

tiva obtenida gracias alosmas altos valores delainvestigación
policiacaylaimparticióndejusticiaquees conmovedora Casi
tanto como los arrebatos protagónicos y autocomplacientes^
de los alcaldes bajacalifornianos que armaron una controver

siaconstitucionalquesabíanquenoibaa
prosperaren la Tremenda corte, porque
el tinglado legal no era suficiente. Digo,
es previsible que el Bonillazo termine
legalmente como una malabromayuna
pregunta que no ha sido debidamente
respondida Si lo de Morena en BC es ui^..
muychafahomenajedPRI,queahoraseV
dagolpesde pecho,¿dónde estaba la opo
sición fundamentalmente panista?

Algo que solo se puede comparar con lo del senador Samuel
García —ese Javier Lozano de Movimiento Ciudadano— que
con tal de j alar marca interpuso una denuncia contra Robero
Dechamps que como muchas otras nomás no vaservir de na
da porque estábasadaen dichos, no en pruebas. Ojalá todo
esto se pierda como una lágrima en un baño público*» ;

ÍlíocrK orrmc
nULJU O JJLbLIJdniJLfó

iba el la celda del
Mrmh inrpiaev un
lUUCUdUl tjd» y un

jli.eZ DOS aplicó
la VhlirriHnT'í
id di; til i 1U.UJL d
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Criminalización de los
defensores de bosques

Misael Zamora nació en la comu
nidad indígena tlahuica de San
Juan Atzingo que se ubica en el

Estado de México. Como sus padres, se ha dedi
cado a la protección y defensa de los bosques de la
comunidad que ocupa un espacio privilegiado por
que cuenta con 10 mil 800 hectáreas de bosque y
14 mil 800 de uso agrícola. A quienes han tenido la
oportunidad de visitar las lagunas de Zempoala y
Huitzilac les será fácil reconocer la belleza natu
ral que esta zona boscosa representa. No en balde
la Procuraduría Federal de Protección al Ambien
te (Profepa) la identifica como una de las 15 zonas
con mayor riesgo por tala ilegal.
La lucha de la familia Zamora comenzó en 1998,

cuando se atrevieron a denunciar en la entonces
Procuraduría General de la República (PGR), jun
to con otros comuneros, el incremento de la tala ile
gal en la zona. En 2000 solicitaron la intervención
del gobierno federal, a través de las instituciones de
protección al medio ambiente, para que intervinie
ran y vigilaran la participación de grupos delictivos
en la sustracción ilegal de los recursos forestales de
la comunidad. No hubo ninguna intervención pe
nal, solamente y hasta 2004la Profepa inició proce
so de reforestación en la zona, en la que padre e hij o
ya participaban activamente para evitar la erosión

y promover el acondiciona
miento de los suelos.
En 2006, las amenazas de

muerte que había recibido Il
defonso Zamora se intensifi
caron a partir de la presencia

de él y su familia en una mani
festación contra la deforesta
ción. Tienes tus días contados,
si no le paras te vamos a dar en
donde más te duela —le advir

tieron—, Estas amenazas se materializaron en mayo
de 2007en una emboscada contra sus hijos, en la que
asesinaron a Aldo mientras que Misael fiie herido de
bala en un pulmón. Un mes después, las autoridades
federales entregarían el Premio al Mérito Ecológi
co por la Protección a Idelfonso y sus compañeros.
Ni el asesinato ni la herida de bala que sufrieron sus
hij os detuvieron a Ildefonso para continuar su lucha
contra la tala ilegal.
Seguramente tocó intereses que vinculaban a al

gunas autoridades, porque el 20 de noviembre de
2015 más de una decena de policías irrumpieron en
la oficina de Ildefonso y lo detuvieron sin orden de
aprensión y violando el debido proceso. Fue agre
dido a golpes y su salud fue agravada por los malos
tratos que recibió. Se le acusó sin prueba alguna de
robo agravado con violencia. Una vez que se ampa
ró, se abrió una carpeta de investigación contra él y
su hijo Misael por presuntos delitos de resistencia y
contra el medio ambiente, respectivamente. Ilde
fonso estuvo nueve meses preso y fue liberado gra
cias a la defensa del Centro Agustín Pro y al apoyo de
Amnistía Internacional y Greenpeace.
Misael fue detenido en forma ilegal por inte

grantes de la Sedeña y atraviesa un proceso de cri
minalización judicial. El 7 de agosto se va a resol
ver el juicio de amparo que permitiría que se can
cele el proceso en su contra. Estemos atentos para
que la exigencia de cese a la criminalización sea
escuchada por el Poder Judicial y a que la Fiscalía
General de Justicia del Estado de México se desista
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Misael fue detenido
en forma, ilegal por
soldados y el 7 de

agosto se resolverá su
juicio de amparo
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Trump para rato
y para peor

yer compareció ante la Cá
mara de Representantes
de Estados Unidos el ex

fiscal especial Robert Mueller, encargado
deinvestigarlaintromisiónrusaenlaselec
ciones estadunidenses y la presunta com
plicidad con Donald Trump.
El resultado será un escándalo político,

pero nolograráhacerel caso, como algunos
demócratas querrían, para hacer juicio po
lítícoyremoveraTrump de la Presidencia.
Todo indica que por ahí no será que

Trump abandone la Casa Blanca Su desti
no se decidirá en las urnas en2020.
Un análisis de "The Upshot" de The New

York Times—su sección de análisis con base
en datos— sobre las posibilidades de Trump
en la elección presidencial del próximo año
en Estados Unidos son malas noticias para
México. Aunque su aprobación y popula
ridad electoral a escala nacional se man
tienen, un análisis más
detallado de sus posi
bilidades en el Colegio
Electoral, esa extraña y
antigua manera en que
se elige presidente en
Estados Unidos, lo ve
con mayor ventaja que en la pasada elec
ción. Y esto es así, sobre todo por dos temas
que afectan directamente aMéxico.

Cito: "Suposiciónen el Colegio Electoral
en relación con el voto nacional podría ser
más grande que en 2016. Esa ventaja per
sistentelodejamáscercadelareelecciónde

lo que uno pensaría en base a las encuestas
nacionales, y podría reducir cualquier cos
to electoral de acciones como sus recientes

tuitsqueatacanacuatro congresistas mino
ritarias. Por ahora, los electores de la clase
obrera en su mayoríablancos de los estados
del 'Rust Belf, decisivos en las elecciones
de 2016, permanecen en el centro del mapa
electoral, según nuestras estimaciones. Los
demócratas tienen pocos caminos alterna
tivos obviamente prometedores paraganar
sin estos estados de batalla".

Y peor para México: "Las opiniones del
presidente sobre la inmigraciónyel comer

cio juegan relativamen
te bien en los campos de
batalla del Norte, incluso
entre los importantes vo
tantes 'ObamaTrump'".
"Una estrategia ba

sada en la polarización
racial podría al mismo tiempo energi
zar partes de la base del presidente y
reconstruir el apoyo entre los votantes
blancos de la clase trabajadora. Mu
chos de estos votantes respaldaron a
Trump en primer lugar, en parte debi
do a sus opiniones sobre temas polémi
cos, incluidos migracióny raza".
O sea, así nos irá. ¿Dirá algo el go

bierno mexicano?™™

O sea, así nos irá. ¿Dirá
algo el gobierno
mexicano?
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POLÍTICA IRREMEDIABLE

ROMÁN
RE\1ELTAS
RETES
revueltas@mac.com

Mientras no
haya justicia...

sea, que en este país
uno paga impuestos
para que se los embolse

por ahí algún politicastro tramposo. La
obstinación del SAT para exigir cuen
tas alos contribuyentes, ¿no podría ser
reprod ucida, imitada y multiplicada en
los entes de la Administración encar
gados de fiscalizar las actuaciones de
nuestros indecorosos funcionarios?
Muy eficientes, muy severos y muy fir

mes al cobrarnos tributos a los pagado
res cautivos, ¿verdad? Pero ¿qué tal a
la hora de vigilar los otorgamientos de
contratos de obra pública, los sobre
precios en la venta de medicamentos a
la seguridad social o las comisiones que
los supervisores cobran luego adjudi
car la construcción de una carretera?
Hasta ahí llegan nomás las capacidades
de control del apar ato público, señoras
y señores. Al momento de meterse con
los peces gordos, se paralizan: se inmo
viliza doña Contraloría y se agarrota la
mentada Auditoría
Superior de la Fede
ración. Se les evapora
súbitamente el entu
siasmo republicano,
vamos, y se acomo
dan como perros fal
deros a maquinaciones del calibre de la
"estafa maestra" y otros infames con
tubernios. Eso sí, la tramitología cada
vez más embrollada y más imbécil. Y la
corrupción a todo vapor.
No es desacertado el diagnóstico de

Obrador: estamos metidos hasta las
narices en la corrupción. Prometió el
hombre que las cosas van a cambiar y

llegó así a la presidencia de la Repúbli
ca, impulsado por una oleada de indig
nación popular. El asunto, una vez que
se encuentra ya apoltronado en la silla
presidencial, es cómo va a consumar
tamaña empresa. Por lo pronto, está
desmantelando organismos autóno
mos, suprimiendo empleos en la buro
cracia, recortando presupuestos a dies
tra y siniestra, cancelando inversiones
y redirigiendo el gasto público para fi
nanciar sus muy particulares proyec
tos, a saber, la tal refinería de Dos Bo

cas, el Tren Maya y el
aeropuerto de Santa
Lucía, aparte de sumi
nistrarle, in extremis,
un balón de oxígeno
a Pemex, la incurable
empresa de "todos los

mexicanos".

Uno pensaría, sin embargo, que la
cosa no va por ahí. Porque, miren us
tedes, el gran atorón que tenemos en
México es, antes que nada, la calami
tosa condición del sistema de Justi
cia. O sea, que la corrupción se casti
ga con más legalidad, no con menos.
Pero...»™

Contra los peces
gordos se agarrota la
Auditoría Superior
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Anomalía y
anticipación de
Baja California

osoyconstitucionalista,
Wk pero tengo la impresión

J_ ^1 de que en el escándalo de
Baja California, cuyo Congreso amplió
tres años el tiempo del gobierno electo, es
tamos acudiendo aun diferendo constitu
cional de soberanías políticas,undiferendo
inéditoennuestrofederalismo reciente.
Eldiferendo,segúnyo,consisteenque

la soberanía estatal, encarnada en el Con

greso local de Baja California, está desa
fiando alasoberaníafederal, encarnada
en un artículo transitorio constitucional
según el cual elperiodo de gobierno adis
putarse en la elección pasada de Baja Ca
lifornia sería de solo dos años.
Los diputados de Baja California, en

ejercicio de su soberaníay en su calidad
de constituyente permanente, como
cualquier soberanía legislativa, deci
dió ampliar el plazo del gobierno electo
a cinco años desafian
do el precepto federal
de la Constitución fe
deral que lo habí afij a
do, repito, en dos.
¿Cómo se arbitra es

te conflicto de sobera
nías? ¿Cuáles pueden ser los medios de
apremio de la Federación y los recursos
de resistencia de la soberanía local para
definirloquesucederáenBajaCalifornia?
Me parece apasionante ese dilema De

algún modo tócala esencia democrática
del pacto federal, a saben que los estados
están en esepacto porque quierenypue
denromperlocuando quieran
La controversia posible es enorme

y tiene ecos catastróficos en la historia
del federalismo mexicano.
La materia del conflicto, en cambio, es

deunavulgaridadquedesarmaungober
nador electo por la nueva fuerza política
mayoritaria del país quiere ampliar tres
años su tiempo de gobierno. Las resonan
cias de este complejo conflicto de sobera
níasyesta vulgar maniobra de ampliación
depoder crecendesorbitadamente ante la
reticencia del gobierno federal a pronun

ciarse sobre el asunto.
La reticencia de la

Federación alimenta la
sospecha de que atrás
del desafío constitucio
nal de Baja California
está el proyecto de ree

lección del Presidente de la República Se
ría la primera maniobra el primer globo
sondaparaempezaradiscutir ese tema
No hay equivalencia ninguna, me pare

ce, entre ampliar legaloidemente el tiempo
deunperiodo de gobierno estatalypropo
nerlareelecciónpresidencial de México.
Perolasospechaestodavíamáspotente

que la realidad, y la arbitrariedad, más po
tente que las leyes, mn

Serla un globo sonda para
discutir la posible
i •> i

reeieccioil de AMIA)
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La reelección
de Trump

ralta poco más de un año
para la elección presi
dencial de 2020, pero el

ambiente político en Estados Unidos
es de campaña. Una larga lista de as
pirantes demócratas trabaj a para ob
tener la nominación de su partido en
los debates, foros comunitarios y las
escalas electorales obligadas por es
tados como Iowa y New Hampshire,
mientras el comité parala reelección

de Donald Trump ya opera en todos
sus cilindros.

En este intento para permanecer
cuatro años más en el poder, Trump
contará conmásrecursosyconmejores
probabilidades que en 2016. Menos de
24 horas después de haber lanzado for
malmente su proyecto de reelección, la
campaña Trump recaudó casi 25 mi
llones de dólares en fondos de batalla
y, aunque su aprobación a escala nacio
nal es históricamente baja, el apoyo de
sus seguidores enlos estados claveenel
mapa electoral lo co
locan como favorito
enla contienda. Existe

la posibilidad de que
Trump pierda nueva
mente el voto popular,
incluso con un mar

gen mayor al registrado hace cuatro
años, pero la geografía política lo man
tiene al frente en el Colegio Electoral.
Dividir para ganar. La apuesta del

equipo Trump sigue siendo la misma.
Utilizar los temas en la agenda cultural
para enfrentar aún más a una sociedad
estadunidense ya hiperpolarizada, en
especial el de la inmigración. Trump

no le quiere hablar al país, solo necesita
que lo escuche el segmento del electo
rado que le entregó la victoria frente a
Clinton. Ese 25 por ciento de votantes
blancos en la clase trabaj adora que for
mó parte de la coalición Obama, pero
que abandonó a los demócratas en la
elección anterior.
Así Wisconsin, Michigan, Pensilva

nia y Ohio han dejado de ser estados
termómetro para perfilarse como las
entidades claves en el cálculo electoral
hacia2020. Para Trump la clave estará

en mantener su ven

taja en estos estados
y en limitar el creci
miento de los demó
cratas en lugares co
mo Arizona, Texas y
Florida. Con la eco

nomía en buen estado, el desempleo en
niveles históricamente bajos y el con
trol de la agenda migratoria a nivel re
gional, gracias a la complicidad de Mé
xico y de los gobiernos centroamerica
nos, Trump se presenta como favorito
en la previa a la elección 2020. ¿Esta
mos preparados para cuatro años más
de esto?™™

La geografía política lo
mantiene al frente en el

Colegio Electoral
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Migración y Trump,
bombas de tiempo
Nopueden anteponer cambio a legalidad.

Lo siento.
Florestán

H ^ 1 ultimátum de Donald Trump al
i presidente Andrés Manuel López
Obrador fue binario: aranceles

hasta de un 25 por ciento a todas las exportacio
nes mexicanas a Estados Unidos o colaboración
total en el problema de la migración.
Y el gobierno de López Obrador se fue por el

malmenor: contener la migración.
Elprimerpaso fue cambiar lapolítica migrato

ria de bienvenida a contención, utilizando toda la
fuerza pública encabezada por la Guardia Nacio
nal, que se estrenó con este enorme reto, laPolicía
Federalylas estatalesy municipales que se convir
tieron en agentes migratorios por encima de la ley
yhaciendo lo que los mismos estadunidenses han
vetado: que sus policías intervengan en temas mi
gratorios,ytienenprohibido solicitar documenta
ción a particulares, a menos que delincan.
Aquí, repito, por encima de la ley, todos esos

escalones de la fuerza pública hacen funciones
migratorias e ¡legalmente piden documentación,
por igual, a mexicanos y extranjeros.
No es función de esas policías detener migran

tes, ni siquiera exigirles identificación; tampoco
lo es irrumpir en centros de acogida para hacer
revisiones documentales, ni lo es de la Guardia
Nacional impedir el paso a particulares a la fron
tera de Estados Unidos, porque a ninguna de esas
fuerzas les es permitida legalmente esa función.

Yo coincido con el Presidente cuando reitera

que fuera de la ley, nada; por encima de la ley, na
die. Pero nada es naday nadie es nadie.
Además, así no se va a resolver este problema

del nuevo milenio, la migración, cuando además,
hoy se carece de presupuesto e infraestructura
física para atenderlo.
¿Habrá sido esta opción mejor para el país que

la los aranceles? El tiempo lo dirá.
RETALES

1. ASALTO. Se consumó el asalto constitucional
en el Congreso de Baja California que amplia de
dos a cinco años el mandato de Jaime Bonilla. La

Corte ayer rechazó dos controversias constitu
cionales y Gobernación se escinde cuando la titu
lar, Olga Sánchez Cordero, dice que es inconsti
tucional y su segundo, Ricardo Peralta, antepone
el cambio a la legalidad;
2. FALTA. Llamó la atención anoche la ausencia
de Olga Sánchez Cordero en el anunciado acto en
el salón Juárez, donde firmaría un convenio de
colaboración democrática con el Instituto Elec
toral de Ciudad de México. Por la mañana el Pre

sidente dijo que él, no quería que sefuera;y
3. MESAS. El Presidente ordenó que se establez
ca una mesa que encabezará Alfonso Romo para
que con el sector privado se analice el tema ener
gético. Tras una reunión con empresarios, Car
los Salazar, presidente del CCE, dijo que López
Obrador aceptó la participación privada en pe
tróleo, gas y electricidad y que toda la petroquí
mica será con inversión privada. Falta llevarlo al
terreno de los hechos, ¡mam

Nos vemos mañana, pero en privado
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Los malportados y la
toma de decisiones

Aun en la hipótesis de hacer periodis
mo que apoye a un gobierno que en
cabece la verdadera transformación

social, no concibo a reporteros y editores acríticos.
Hasta en ése escenario tendríamos que ser, como
hemos hecho, críticos de sus errores, alertar sobre
casos de impunidad, corrupción e injusticia y seña
lar a quienes incumplen.
Ni en el mejor escenario puede esperar el Presi

dente que haya periodistas y medios "bien porta
dos", sería un suicidio para la prensay pronto esos
medios y reporteros se volverían irrelevantes para
el debate público.
Lo que falta es más información crítica, porque

en estos días es enorme la cantidad de decisiones
que se toman en nombre del desarrollo cuando en
realidad se trata de rutas hacia el pasado.
Un ej emplo es escuchar al subsecretario de Energía,

AlbertoMontoya,defenderlapolíticaenergéticabasa
da en combustibles fósiles a partir de la necesidad de
mover 43 millonesdeautos,elparque vehicular,cuan
do éstos ahogan a las ciudades. Los urbanistas reco
miendan cambiar el planteamiento, se tratade mover

personas, no vehículos. Por
eso tampoco podemos com
partir la decisión del Presi
dente de cancelar el Metro
búsdeLa Laguna conbase en
un falso dilema: transporte
público o agua ¡No! Las dos
cosas son necesarias.

Esto no significa desapa
recer autos ni condenar a

quieneslosutilizan,perosí restaurar elequilibrio para
la vida enlas ciudades. Si primero vanlos pobres,en
tonces primero debe ser el transporte público.

No es privativo de la 4T, lo mismo sucedió en el
sexenio de Peña Nieto que gastó miles de millones
depesos en obras perecederasyde utilidad efímera,
como la ampliación de autopistasy la construcción
de dobles pisos en forma de distribuidores viales,
gasas de incorporación, tréboles, pasos elevados,
deprimidos y túneles sin que haya mejorado el trá
fico, más que marginal y temporalmente.
La mejor prueba es Ciudad de México. Sólo en

este siglo se han construido 78 kilómetros de via
lidades elevadas y a pesar de ello ocupamos el pri
mer lugar entre las metrópolis con el peor tráfico
en el mundo (cfr. índices TomTom e Inrix), pero
ni así paran. El nuevo gobierno de la capital planea
alrededor de 10 kilómetros más de segundos pisos
camuflados bajo el argumento de que se trata de
"puentes vehiculares", ¿puentes de 3 kilómetros de
extensión? Eso es un segundo piso aquí y en China.
Por eso se requiere de informaciónparaquelaso

ciedad pueda pedir u obligar a quien toma las deci
siones a que lo haga para el bien común, para todos,
para los pobres, que por primera vez sean ellos los
destinatarios de las decisiones oficiales.
¿Por qué no ordenan y modernizan el transpor

te público? No es fácil, por supuesto, los intereses
que lo rodean pueden llegar a la violencia para de
fender el statu quo, pero alguien tiene que empezar.
Hace 15 años, la misma parej a de López Obrador
Sheinbaum lo hicieron con la creación del Metro
bús, ¿es mucho pedirles que lo recuerden?.—»

Ni'el Presidente
puede esperar

que haya periodistas
y medios "bien

portados"
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Gran cobertura
de César Velázquez

r
argado de adrenalina pero sin histe

W i ria, el reportero de MILENIO televi
sión César Velázquez realizó ayer en

vivo una envidiable cobertura periodística de otra
j ornada de protesta de policías federales ofendidos,
maltratados y desairados por el gobierno federal.
En condiciones explicablemente caóticas duran

te las horas que transcurrieron entre el arribo y el
acceso a la Secretaría de Gobernación de un grupo
nutrido de inconformes que pretendía ser atendi
do por la titular Olga Sánchez Cordero, que se reti
ró luego de entregar un documento que, como los
anteriores confiados a otras autoridades quizá esta
vez tenga respuesta, el periodista (vía/, les decimos a
quienes llegan en motocicleta al lugar de la noticia)
mantuvo en todo momento la serenidad y nunca ti
tubeó ante los gritos, empellones, confusiones, inte
rrupciones y malos entendidos que suelen darse en
ese tipo de acontecimientos para, con clara dicción,
hacer las preguntas adecuadas y las descripciones
precisas para informar a la audiencia.
Por César ai aire me enteré de que, con pancartas

en mano y coreando consigas, más de medio cente
nar de federales desatendidos arribó al edificio de
Bucareli para ver si allí resuelven lo que la Secretaría
federalde Seguridad, de laque dependen, no hapodi
dosolucionardesdequecomenzaronaconocerselas
deficiencias y humillaciones de que han sido sujetos

humillaciones de que han sido sujetos
apartirde la perversa premisa
de que su prestigiada institu
ción eraunaporquería.
Sabedores del respeto y

reconocimiento que hacia su
trabajo ha expresado la seño
ra Sánchez Cordero, acudie
ron con su abogado Enrique

Carpizo con la exigencia de
que se les liquide con respeto
asus derechos laborales.

Antes de ingresar al inmueble realizaron un plan
tóndetreshorasyexpresaronsu desencanto porqueel
día anterior, por enésima vez, no fueron recibidos por
el secretario delramo específico, Alfonso Durazo, pese
aque éste se había comprometido a escucharlos en la
ComisiónNacional de Seguridad (que tiene sus ofici
nas enla avenida Constituyentes).
"La manifestación es porque no nos quieren

atender. Estamos solicitando un derecho, que es
la indemnización, puesto que la Policía Federal
ya fue decretada como extinta", reclamó uno de
los manifestantes. En su apoyo llegaron después
otros 80 de sus compañeros que se mantienen
en protesta. Ninguno quiere formar parte de la
Guardia Nacional y son más de cuatro mil quie
nes han recurrido al amparo judicial.
De lo perdido lo hallado: el jefe de la Unidad de

Atención de la Secretaría de Gobernación, Rogelio
Cepeda, salió a recibirlos y les propuso redactaran
un cajonero pliego petitorio. Al final, el documento
fue recibido por la responsable de Atención Ciuda
dana, Diana Jaimes, y los protestantes abandona
ron las instalaciones.

Tanto va el cántaro al agua, recordé viendo el
trabajo de César Velázquez, que el problema es
tá malogrando el alumbramiento de una sólida
Guardia Nacional... «oí

El problema está
malogrando

el alumbramiento
de una sólida

Guardia Nacional
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Festejo erótico de Don Pedrito
Vaya forma de ganarse el apoyo: con shows eróti

cos disfrazados cama festejos del Día del Padre, muy
atrasado por cierto. Resulta que Mario Pedro Gallegos, lí
der sindical de Abastos, Mercados, Ceridís y Vía Pública
convocó a la celebración para el día de hoy a las 15:00
horas; incluso mandó a colocar carteles con logotipos del
Sindicato Único de Trabajadores del Gobierno de la CD
MX, de la Sección 29 y fotografías de mujeres que posan
en Lencería, para anunciar la celebración como un espec
táculo "sólo para caballeros". El evento, también estará
amenizado por el DJ "Meneo", cantantes como Gustavo
Falcón, Liliana "La Vas" y el Payaso Hnesitos, La sede se
rá el salón Abán, del Deportivo 18 de Marzo, en la Colo
nia Tepeyac Insurgentes, donde trabajadores confirma
ron que en el lugar es común realizar diversas celebra
ciones desde hace varios años. Don Pedrito es conocido
entre los agremiados por haber sido cercano al ex secre
tario general del Sindicato Único, Juan Ayala, reciente
mente destituido por un sinfín de artimañas. Desde que
asumió en 2013, el dirigente de la Sección 29 se encuen
tra en su segundo periodo y se le acusa de no rendir in
formes sobre el monto y destino de las cuotas que apor
tan 2 mil 500 agremiados. Cómo para qué, si con la fies
ta da por un hecho que todo está en orden y apaciguado,
pues es así como se manejan estas personas.

Brugada, demasiada tranquila
Ala que se le resbalan, como mantequilla, los amagos

de denuncia por el uso de recursos públicos para el
evento de rendición de cuenta por sus 200 días al frente
del Gobierno de Claudia Sheinbaum, es a la alcaldesa de

Iztapalapa, Clara Bragada Nos dicen que a la morenis
ta ni si quiera le conmovió la advertencia de llevar la su
puesta ilegalidad de promover la imagen de Sheinbaum
con antelación antee! ¡NE, pues considera que la idea de
los blanquiazules deque la jefa de Gobierno pretenda ser
presidenciable, es completamente falsa. Nos dicen que
aunque Brugada supo que utilizaron sus vehículos y unos
cuantos recursos de la alcaldía para trasladar a vecinos y
trabajadores al mitin del domingo pasado en Tlatelolco,
el tona no es por ahí, por la promoción de imagen, pues
ella, nos aseguran, lo hizo para contribuir a llenar la Pla
za de las Tres Culturas y no para dar un empujoncíto a la
mandataria capitalina.

Torean a la Semovi

Ahora resulta que la empresa Grin, quien al principio
se dio un tremendo agarrón por la operación de los

monopatines en algunas alcaldías de la CDMX, es la úni
ca que tiene el aval de la Semovi para, poder trabajar con
sus equipos en la vía pública. E] resto de Las firmas, como
Mobike, Lime y Movo, ya no lo pueden hacer por el sim
ple hecho de que se revelaron y no pagaron la contra
prestación que les exigían las autoridades capitalinas. Es
más, nos cuentan que seguirán operando, y sin permiso,
alegando vacíos j urídicos e injusticias, como por ejemplo
que una de sus unidades pagaría más de impuestos que
un auto en la Ciudad. Sean peras o manzanas, se dice, que
comenzaran a torear a las autoridades, quienes ya ama
garon con llevarse sus motopatines y bicicletas al corra
lón si no los quitan de la vía pública. ¡Ole!
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EL CRSSTALAZO

Los medios en el eje
del discurso

M o le llamaremos obsesión

porque esa palabra mu
cho tiene de irreflexivo

impulso inevitable. Has
ta el diccionario lo dice
con claridad:

"Obsesión. Del lat. obsessio, onis
' asedio' .

" I. f. Perturbación anímica pro
ducida por una idea lija.

"2. f. Idea tija o recurrente que
condiciona una determinada acti
tud.

No, mejor llamaremos a esa
constante estrategia de! Señor
Presidente por ios medios (de los
tradicionales a las "benditas re
des sociales" cuando son favora

bles!, una herramienta en su posi
cionamiento constante, intermi

nable, inmutable, con la lina lid ad
de incrustar en la mente de mu

chos. los valores y recurren das (a
veces ocurrencias), de un discur
so político cuyas ideas centrales
todos conocemos de sobra: hones
tidad. austeridad, veracidad, in
tegridad. publicidad, (alguna vez
mendacidad), locuacidad, y todo
cuanto conocemos y sobre cuya
axiología republicana se sostiene

el magno edificio palabrero del go
bierno. cuya primera actividad vi
sible es una cotidiana conferencia

de prensa cuya muItifuncionali
dad es sorprendente.

La matutina sirve como confe

sionario, pulpito, homilía y anate
ma, Lo mismo funciona para ala
bar o condenar, ahí se valora y se
toma el cotidiano pulso del gobier
no y se interpreta el estado gene
ral de la Nación, Es, todos los días,
el cómodo Informe Presidencial. Y

a veces sirve hasta para informar,
Pero de repente la presencia de

los periodistas, convocados en la
docilidad de sentirse (en muchos
casos), distinguidos por el poder
simbolizado en la majestad del Pa
lacio Nacional, se brincan el libre

to de la gratitud por formar parte
de la nueva cotidianeidad y le dicen
al Señor Presidente cosas incómo

das. a veces injustas—según él—
, o francamente abusi vas o lalsas.
Entonces el Señor Presiden

te se convierte en el sinodal de los
medios y los reprueba no sólo por
sus actitudes presentes, sino has

con las tijeras de! presente), por las
complicidades del pasado, proba
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das en el silencio ante los horrores
neoliberales, como si hubieran ca
llado ante el holocausto hitleriano.

Muchas veces se les acusa de no
haber dicho cosas reiteradamen
te escritas, como ha sido el caso de
la revista Proceso, la cual {desde su
fundación, y me consta! siempre tra
tó ai PR1 y sus actitudes: al PAN y
sus errores y a todo cuanto se le pu
so enfrente, como la toalla al perico,

La actitud hipercrítica de Proce
so no fue. ni con mucho, obra ex
clusiva de fulio Scherer García. Es
más, cuando él se retiró y se hizo un
fracasado triunvirato para dirigir
la. se acentuaron la influencia y la
intervención de julio jr.

Y debe haberlo hecho bien, o ai
menos sin trasladar el hipercriticis
mo de su padre a los afanes de! ac
tual Señor Presidente, porque ahora
es e! asesor¡urídico déla Presidencia.

Pero esas son cosas ajenas a los
intereses profesionales de esta co
lumna, la cual a veces se asusta. No
se sorprende, porque ya hay pocas
cosas sorpresivas a esta edad, pero sí
llama la atención —por lo menos—
el reclamo en cuanto a la exaltación

de los falsos valores del delito y su es
tilo de vida, refulgentes de diamantes
y leminas "buchonas ", en las "nar
coseries" transmitidas por la perver
sa televisión.

Ha hecho muy bien nuestro
mandatario en decirles todo cuan
to les ha dicho.

Muy bueno sería si esas palabras

de orientación, no de censura, lle
garan a los oídos del productor de El
señor de los cielos, porque sí de apo
logía de la violencia sexista se ñ ata,
si de elogio de la vulgaridad opulen
ta del "Art Narco", estamos hablan
do. Argos tiene un sitio preponde
rante. ¡Arre!

"El presidente mexicano, criticó
este martes las llamadas narcose

ries, de gran popularidad en la te
levisión y plataformas de streiiming,
porque, dice, promuevan un estilo
de vida ficticio y omiten la realidad
de las adicciones que enfrentan los
jóvenes mexicanos.

"Es un estilo de vida que se idea
lizó, Los actores, todos galanes,
mujeres bellas, carros último mo
delo. residencias, albercas {pisci
nas)", dijo el Presidente en su con
ferencia matutina.

"Pero López Obrador subrayó
que. aunque no coincide con esta
"vida ficticia de éxito", no promove
rá la censura.
"No se trata de "prohibir ese

mundo ideal, de fantasía" sino de
"dar a conocer otro", afirmó".

Pero mientras se da a conocer ese
otro mundo al cual se refiere sin defi
nir el Señor Presidente, debemos de
searles suerte a los actores de la se

rie cuyo helicóptero se accidentó en
una reciente filmación.

Argos ha dicho "nos haremos
cargo".

¡Alabado sea el Señor! (de los
cielos).

Y esta columna se retira, ya es
hora del pasar lista por los 43...
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Ante Notario y toda la cosa

El presidente López Obrador ya iinnó ante la prensa un
documento en el que se compromete a no reelegirse.
Lo malo es que ese documento se ñ aspa peló. o acaso alguien
lo puso hasta abajo del archivo muerto. Eso puso nerviosa a
mucha gente.
De modo que ei Presidente resolvió ir más lejos.
Certificará ei documento . que ya apareció, ante
Notario y toda la cosa, para que nadie se quede con la
duda. No se quiere quedaren Palacio Nacional después
del 2024.

i Eso terminará con las versiones de la supuesta intención de
reelegirse del tabasqueño? Tal vez disminuyan, pero el lema
seguirá aleteando.
Lo primero para todos es no perder de vista el documento
notariado y asi evitar malos pensamientos.

Morena vs. Morena

La onda expansiva de! caso Baja California cimbra a Morena,
Ai interior de! partido en el poder hay visiones disfintas,
incluso antagónicas, sobre la ampliación del periodo
gubernamental de Jaime Bonilla.
La raíz del problema, se dice, es que López Obrador le dio hace
años, a Bonilla, control total del partido en esa plaza.
El gobernador electo tiene control total de las
corrientes ínorenistas e hizo a un Lado a sus rivales.

Asesorado por políticos curtidos en mil batallas, que se
mueven con soltura en zonas de penumbra, como Amador
Rodríguez Lozano y Castro Tren ti, fraguó su estrategia
para alargar, por buenas y malas artes, su periodo
gubernamental, incluso contemplando la participación de
la Suprema Corte de Justicia.

Santa Cena, Batman

Desde su celda en una cárcel de Los Angeles, California,
Nassón Joaquín, líder de la Iglesia La Luz Mundo, gira
invitaciones para una "Santa Cena" dentro de un mes en
Guadal ajara.
Llamado por los suyos /Ipástoí de Jesucristo, Nassón enfrenta
cargos muy graves por abuso sexual y pornografía infantil.
Ya invitó a 500 mil personas a su evento, entre ellos a los
políticos simpatizantes de La Luz del Mundo que estuvieron en
ei controvertido homenaje en Bellas Artes.
La pregunta es si tos senadores Martí Batres y Félix
Salgado y el diputado Sergio Mayer, todos de Morena,
que fueron a Bellas Artes irán a Ja cena de Guadalajara.
Rogelio Zamora, del Verde, leligrés de La Luz del Mundo, ya
tiene apartado su lugar.
Los fotógrafos los estarán esperando.

Dominar los números
Ai interior de la 4Tse detectó un crecimiento súbito en el

presupuesto para el Consejo Nacional de Evaluación de la
Política Social, Pasó de 116 millones de pesos a 6 3 5.
Esto a pesar de que no registró cambios ni en la metodología ni
en la fuente para medir la pobreza en el país, que es la Encueta
Nacional de Ingresos y Gastos del INEGI.
Aunado a lo anterior, se incrementó el número de
trabajadores eventuales, con plazas de alto nivel como
directores o directores adjuntos.
Claro que para interpretar una encuesta de esas
dimensiones, que mide ia procedencia y distribución del
ingreso en lodo el país, se requiere personal especializado
con dominio del tema, que supone también salarios acordes
con sus capacidades.
Interpretar bien ia encuesta suele hacerla diferencia entre
programas sociales exitosos oíos condenados a! fracaso.
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CRÓNICA CONFIDENCIAL
¡Todos ¡UNIOS CONTRA IA CORRUpCÍON V IA iM|>UNichcl!

El desarrollo desarrolla
desigualdad
(Eduardo Caleano)

ESTIMADOS LECTORES:

+CuandoIa estofa es enorme,
ya toma un nombre ikcmte
Adelanto López de Ayaía

residen le López Obrador,
/quién y en dónde cree usted
que estaban el lo los que tu
vieron la calidad moral arbi
traria para deshacerle a Mé
xico lo que enseguida leerá?

(Lo encuentra en Google,..);
"El Desarrollo Estabilizador, o Mila

gro mexicano fue un modelo económi
co utilizado en México desde 19 52 has
ta 19 70. Las bases de este modelo radi
can en buscar la estabilidad económi

ca para lograr un desarrollo económico
continuo, ia estabilidad económica se
refiere a mantener ia economía libre de

topes como inflación, déficit en la balan
za de pagos, devaluaciones y demás va
riables que logran estabilidad macroeco
nómica. A partir de 1940 México inició
una etapa llamada el milagro mexica

no. esta etapa se caracterizó por ser de
un crecimiento sostenido y lúe el cambio
hacia la formación de una nación mo

derna e industrializada. El periodo en el
que se manejó el modelo en la economía
nacional abarca los sexenios de Adolfo
RuizCortincs, Adolfo López Mateos
y Gustavo Díaz Ordaz.
"Los principales objetivos plani

fica do res:

" 1. Elevar el nivel de vida de la pobla
ción. sobre todo de los campesinos, obre
ros y ciertos sectores de 1a clase media,

"2. Continuar aumentando el ingre
so nacional.

" 3. Acelerar el proceso de diversificación
de actividades productivas en la economía.

"4. Avanzar en el proceso de indus
trialización dando preferencia a las in
dustrias básicas.

"5. Lograr un desarrollo regional
más equilibrado.

"Algunas medidas que México optó
durante este periodo, fueron:

"+Devaluación del peso frente al do
laren 1954. con una nueva paridad de
12.50 pesos por dólar.
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"+Aumento de créditos al sector privado
mediante la I inanciación de bancos públicos.

"+Se llevaron a cabo políticas de
"mexicanización", que demandaban la
no inversión extranjera.

"+Se impulsa fuertemente la produc
ción de bienes intermedios y se empieza a
fomentarla producción de bienes de capital.

"+Se impulsan políticas proteccionistas.
"En 1946. con el Un de la Segunda

Guerra Mundial, las exportaciones de Es
tados Unidos hacia México aumentaron
considerablemente, teniendo como resul
tado un saldo desfavorable para el Banco
de México y sus divisas y generando un
proceso de inflación. El gobierno de Mi
guel Alemán buscó combatir la inflación
mediante el incremento de la producción
agrícola e industrial a través de ia Susti
tución de Importaciones, modelo econó
mico basado en poner limitaciones a las
importaciones y crear i'acilidades a ia pro
ducción y venta de mercancía nacional.

"Sin embargo, hasta 1948. las impor
taciones siguieron creciendo al igual que
la inflación, generando un desequilibrio
en la balanza de pagos de México. El gas
to público fue destinado a lo largo del se
xenio a incentivar el crecimiento econó

mico. a costa de reducir el gasto en bien
estar social. El modelo es precedido por el
modelo de Sustitución de Importaciones,

aunque conservando los principales pun
tos para la realización de éste.
"Los principales objetivos plani

ficad ores:

"Elevar el nivel de vida de la pobla
ción, sobre todo de los campesinos, obre
ros y ciertos sectores de la clase media.
"Continuar aumentando el ingreso

nacional.

"Acelerar el proceso de díversiiicarión
de actividades productivas en la economía.

"Avanzar en el proceso de industria
lización dando preferencia a las indus
trias básicas.
"Lograr un desarrollo regional más

equilibrado.
"Algunas medidas que México optó

durante este periodo, fueron:
"+Devaluación del peso frente al dó

lar en 19 54. con una nueva paridad de
12.50 pesos por dólar.

" 4Aumento de créditos al sector privado
mediante la financiación de bancos públicos.

" +Se llevan a cabo políticas de "mexi
canización" que demandaba la no inver
sión extranjera.

" +Se impulsa fuertemente ia produc
ción de bienes intermedios y se empieza a
Comentar la producción de bienes de capital.

" +Seimpulsan políticas proteccionistas."
(Pero esto duró hasta que se lo aca

baron...)
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

*Televisa vende su paquete accionario de Ocesa
*Coíepris, sin una propuesta firme en etiquetado
*FibraUno debuta en crédito sostenible con BBVA

rupo Televisa, de Emilio Az
cárraga. vendió a Live Na
tion Entertainment. la posi
ción accionaria no consolida
da de Televisa por 5 mil 206
millones de pesos, correspon

diente al 40 por ciento del capital de Ocesa
Entretenimiento.

En 2018, Televisa inició un proceso pa
ra desinvertir sus activos no estratégicos
para concentrar sus recursos en sus divi
siones de Cable. Sky y Contenidos, La ven
ta de la participación no consolidada del
40% en Ocesa sigue a los anuncios, el 17
de julio de 2019, de la venta de su partici
pación del 50% en el capital de Radiópolis,
ia operación de radio de Televisa, y el 16 de
febrero de 2018, de la venta de su partici
pación del 19% de Imagina, el grupo espa
ñol de medios de comunicación.

"La ven ta de estos negocios nos permi
te dedicar todo nuestro enfoque y capital a
la expansión de nuestra operación de Ca
ble. al desarrollo del negocio de banda an
chado Sfcy. y al fortalecimiento de nuestro
negocio de Contenido mediante la mejo
ra de los valores de producción y la expan
sión de nuestras fuentes de ingresos. Estos
son los negocios principales en los que te

nemos escala y una posición competitiva
única," dijeron Bernardo Gómez y Al
fonso de Angoitia. copresidentes ejecu
tivos de Grupo Televisa.

ETIQUETADO . La Comisión de Salud de
la Cámara de Diputados, que preside Mi
roslava Sánchez Galván. concluyó la
presentación de un proyecto de dictamen
de iniciativa que busca reformar y agregar
artículos a 1a Ley General de Salud (LGSI
en materia del etiquetado de alimentos y
bebidas. A través de ocho propuestas a la
LGS, la Comisión busca impulsar mayo
res y más fuertes medid as para informar a!
público de lo que ingieren al consumir pro
ductos empaquetados.

Los intentos por regular el acceso a la
información nutrimental y a la libre deci
sión del consumidor, deberían ser impul
sadas por la Comisión Federal para Sa Pro
tección contra Riesgos Sanitarios, que lle
va |osé Alonso Novelo; sin embargo, sor
prende que no tenga una propuesta con
creta y ante la inacción avanza la Asocia
ción Nacional de Productores de Refrescos
y Aguas Carbonatadas, que encabeza Jor
ge Terrazas y ConMéxico de Jaime Za
hhidoi sky. quienes buscan frenar a toda

costa la idea de un nuevo etiquetado.
En el lugar de la Cofepris, la propues

ta del nuevo etiquetado es impulsada
por organizaciones de la sociedad ci
vil como El Poder del Consumidor. Red

por los Derechos de la Infancia en .Mé
xico ¡Redimí, Coalición Contra PESO, y
The llunger Project.

CRÉDITO. Jorge Pigeon. vicepresiden
te de fibra Uno. dio a conocer el debut en
el mercado de financiamiento sostenible

de la mano de BBVA, como agente úni
co de este iinanciamiento multidivisa

por 21 mil í 50 millones de pesos mexi
canos. con un tramo de 13 mil 500 mi
llones de pesos mexicanos y otro de 410
millones de dólares estadunidenses.

CULTURA. Puebla es uno de los estados
que ha tenido a bien acercar la música
clásica a sus pobladores y a los turistas
que 1a visitan durante estas vacaciones,
esto a través del Festival Puebla Ciudad

Musical, promovido por la Orquesta Es
peranza Azteca.

DESCUENTO. Duro golpe de Citiba
namex. al bajar pronóstico decreci
miento al 0.2%.
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ARR¡bA~
A poco menos de un mes de cum
plir 30 años de edad, Jonathan
Paredes se ha convertido en el
primer mexicano en conquistar
tres medallas en los clavados de

altura (27 metros) dentro de los Campeonatos
Mundiales de Natación FINA. La de ayer fue de
bronce y la consiguió en Gwangju, Coiea del Sur,
luego de las obtenidas en las citas mundiales de
Barcelona 2013 (bronce) y en Kazan 2015 (plata).
A pesar de estar ya ambientado a aventarse a más
de 20 metros de altura, Paredes confesó que en
Gwangju sintió mucha presión y miedo, por lo que
no esperaba le fuera muy bien, Con su medalla de
bronce colaboró a la máxima cosecha de México
en la historia de Campeonatos Mundiales con cua
tro de bronce y dos de plata.

" Akjo '
El gobernador de Puerto Rico só
lo está alargando su agonía, Des
pués de 12 días de protestas,
ayer parecía que finalmente había
decidido darse cuenta de la reali

dad que le rodea; pidió tiempo para reflexionar y
se esperaba que en la tarde hablara ante el país
para anunciar su dimisión. Sin embargo, ante el
paso de las horas, se hizo evidente que sigue afe
rrándose a! cargo ante el escándalo de insultos se
xistas y hornofóbioos que le rodea, Entre tanto, el
Congreso boricua le abie hoy un juicio político, pa
ra ver si así se convence de que no le queda otra
salida que renunciar.
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¿Desaparecer a las
Fuerzas Armadas?

A principio de este mes a propósito del primer año de su
triunfo electoral, el presidente de la república Andrés
Manuel López Obrador dijo en entrevista a un periódico
afin a su posición política, que si por él fuera "desapare
cería al Ejército" para convertirlo en Guardia Nacional.
Comentó que haría la declaratoria de que México es un
país "pacifista" que no necesita fuerzas armadas y que la
defensa de la nación, en caso de ser necesario, "la haría
mos todos". Para el tabasqueño el futuro del ejército y la
marina, sería convertirse en Guardia Nacional para ga
rantizar la seguridad.

Al paso de los días sus declaraciones generaron un
rechazo generalizado entre oficiales y jefes del ejército y
armada de México. En chats y comentarios entre ex com
pañeros de aula tanto de la Escuela Naval como del Cole
gio Militar, no pasó por alto la enesima ocurrencia retóri
ca del hombre que llegó a la presidencia del país con 30
millones de votos.

López Obrador podrá ser un buena persona, un políti
co que busca el bien del país como asegura. Pero de que
no entiende e ignora demasiadas cosas sobre la seguri
dad nacional, es algo que al paso de los meses ha quedado
claro.

Para varios generales y almirantes, la mayoría de ellos
en el retiro, el comandante supremo de las fuerzas arma
das exhibió con esa declaración su ingenuidad, negligen
cia, y sobre todo irresponsabilidad.

A Andrés Manuel López Obrador con seguridad le ha
brán hablado sobre la guerra convencional, quizá escu
chó que la carrera tecnológica ha obligado a las fuerzas
armadas de todo el mundo a convertirse en herramientas

de Estado con una función "polivalente". Es decir, más
flexibles, con operaciones donde la tecnología es la he
rramienta fundamental para enfrentar amenazas en
múltiples dimensiones.

El presidente de la república dejó entrever que sigue
pensando la guerra como en los años 60 o 70. Cuando
ejércitos de países como en el sudeste asiático, se apres
taban a dirimir sus diferencias e intereses territoriales en

escenarios bélicos determinados por sus fronteras.
Quizá ignora que en el ejército mexicano desde hace

tiempo se prepara a los oficiales sobre su función como
garantes de la soberanía territorial y salvaguarda de la
seguridad nacional. Y eso va más allá del uso policial y de
contención de problemas de seguridad interior que le han
dado los políticos en México.

De sobra es conocido que el Ejército, la Marina y la
Fuerza Aérea son desde hace tiempo, las instituciones en
las que todos los mexicanos más confían. Lo que debe
quedar claro es que la actual administración se ha enfo
cado con la creación de la Guardia Nacional, en el redise
ño de la arquitectura institucional de seguridad y no en
mejorar las capacidades de las tres ramas de las Fuerzas
Armadas.

Como instituciones de Estado, que están más allá de
políticos con responsabilidades sexenales, las fuerzas ar
madas aportan certeza para la construcción del modelo
de país que se quiere.

En el Ejército y la armada existe gente lo sufiente
mente preparada para darle a entender al presidente, que
el éxito de su gestión en mucho se deberá a la forma en
como apoye a los hombres y mujeres que decidieron de
dicar su vida a la defensa de la nación.
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Último Premier Johnson
Colega Johnson: El ex premier Tony Blair definió la salida
de Gran Bretaña de UE como una amenaza a su integri
dad, pues Escocia y Gales podrían desmembrarse e Irlan
da del Norte unirse a Irlanda ante el divorcio europeo
porque los ciudadanos desean seguir en UE. Frente a ello
su actual sucesor Alexander Boris Pfeffel Johnson sería el

último PM oriundo de Nueva York quien en 2016 renunció
a su ciudadanía para no pagar impuestos. Vivió en Bruse
las donde fue corresponsal The Daily Telegraph.

Retos: Externo, mantener una alianza con Donald
Trump o negociar directamente con la Guardia Revolu
cionaria de Irán una salida a la retención del petrolero
Stena. En lo interno, la integridad territorial pues los in
gleses votaron por Brexit, aceptaron que Escocia e Irlan
da del Norte no formen parte del Reino Unido y congelar
el fondo de 39 mil millones para separarse de la UE.

Claroscuros: En los 4.5 años que Martín Godoy Castro
ocupó la Procuraduría como parte del equipo del ex co
misionado federal para la seguridad Alfredo Castillo Cer
vantes, perdió 27 policías ministeriales de forma violenta
algunos en asueto. En
2018 un predio aguaca
tero fue escenario del

multihomicidio de siete

cortadores y un año
después dos policías
ministeriales Carlos

Hernández y Luis To
rres corrieron esa suer

te en La Cantera. Su tra

yectoria incluyó inves
tigación sobre grupos

de autodefensa levan

tados en Pátzcuaro y
Salvador Escalante

quienes enfrentaron al
Cártel de los Caballeros

Templarios. Integró el
expediente para la de
tención del ex goberna
dor Jesús Reyna al apa
recer en un video con el

transportista José Mar
tínez dialogando con el sicario Servando Gómez, La Tuta.

En Jucopo: Una curiosidad feminista de su facultativo,
quiere un caballero en la Jucopo, otro en la coordinación
de Morena al igual que su partido y hasta Palacio Nacio
nal 2024. Otra historia es la Mesa Directiva donde quie
ren a una mujer...Opacidad: ¿Quiénes son los cinco ex
gobernadores priistas que malversaron 300 mil millones
de pesos y contribuyeron para que la deuda supere los
10.5 billones de pesos y uno de ellos es vegano?...SMSEM:
José Manuel Uribe Navarrete, Secretario General inaugu
ró el programa "Excursión Campestre de Verano 2019"
para impulsar la recreación y convivencia familiar. Acti
vidades como la tirolesa, caminatas, circuitos extremos,
lunadas, actividades acuáticas y elaboración de manua
lidades se lleva a cabo en las Casas de Descanso del Ma

gisterio Estatal en Ixtapa y Tepetlixpa...Arte y música: La
Orquesta Esperanza Azteca promueve el "Festival Puebla
Ciudad Musical" el cual tuvo como invitada especial a la
Orquesta de las Américas, dirigida por el reconocido ma
estro Carlos Miguel Prieto. Este fin de semana habrá
grandes actividades para familias y turistas.
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En 2018, un predio
aguacatero fue escena
rio del multihomicidio

de siete cortadores y un
año después dos poli
cías ministeriales Carlos

Hernández y Luis Torres
corrieron esa suerte en

La Cantera. Su trayecto
ria incluyó investiga
ción sobre grupos de
autodefensa levantados

en Pátzcuaro y Salvador
Escalante quienes en
frentaron al Cártel de

Caballeros Templarios
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"No queremos que se vaya. No es como
otros casos en donde sí nos gustaría",
dijo el presidente Andrés Manuel López
Obrador ayer, aprovechando una pre
gunta en la mañanera para atajar el re
ciente fuego amigo que recibió la secre
taria de Gobernación. Olga Sánchez
Cordero, a quien calificó como trabaja
dora, con convicciones y dijo estar muy
contento con su trabajo. Con esa gene
rosidad hacia Sánchez Cordero, el Pre

sidente de la República manda un
mensaje claro a los detractores de doña
Olga a bajarle en su golpeteo hacia la
ministra en retiro.

El Presidente dijo que los rumores so
bre una supuesta próxima dimisión de
Sánchez Cordero tienen origen en los
adversarios que están desconcertados,
molestos. "No sé por qué, si llevamos
años actuando de la misma manera, ni
modo que llegamos aquí y cambia
mos", señaló López Obrador.
Lo cierto también es que los afanes dic
tatoriales y reeleccionistas siguen aso
mándose en algunos representantes del
Movimiento de Regeneración Nacional,
como en el caso del presidente de la tun
ta de Gobierno del Congreso del estado
de Hidalgo, Ricardo Baptista González,
"Voy a aceptar y voy a acatar la decisión
de la Suprema Corte, porque yo soy muy
respetuoso de las instituciones", dijo
JAIME BONILLA, gobernador electo
de Baja California, en entrevista con
JOSÉ CÁRDENAS ayer por la noche,
en medio de la polémica que se generó
por el apoyo que recibió para quedarse
no dos años, sino cinco, con el poder. "Yo
voy a acatar lo que diga la Suprema Corte
de Justicia". Por algún motivo, por alguna

razón, nadie le cree. ¿Estará consciente de
ello? Dice que la gente no votó por un
cambio de dos años, que eso es mentira,
votaron para sacar al PAN. Y que tiene
encuestas. "Lo que pasa hermano, es que
no quieren reconocer que no son acepta
dos en Baja California", justificó

quien empuja una Reforma a la Ley Or
gánica del Poder Legislativo para perma
necer en su encargo durante los tres años
de duración de la actual legislatura. Una
especie de Bonillazo, a otro nivel.
El problema en este caso es que, el tam
bién coordinador de los diputados moTe
nistas, no cuenta ni con el apoyo de sus
compañeros legisladores, quienes lo
acusan de generar una ruptura en la
bancada por operar únicamente las ini
ciativas provenientes de la controverti
da Universidad Autónoma de Hidalgo,
ésta una institución cuestionada por el
propio presidente Andrés Manuel López
Obrador ante presuntos casos de lavado
de dinero relacionado con el huachicol.

Parece que los empresarios de publici
dad exterior se pondrán finalmente de
acuerdo con el gobierno que encabeza
Claudia Sheinbaum para regularizar los
anuncios espectaculares en la Ciudad
de México. Por ello, se impulsará de
manera conjunta una reforma a la ac
tual Ley de Publicidad Exterior, misma
que principalmente obligará a los in
dustriales a presentar estudios estruc
turales para la expedición de licencias,
contemplará la actualización del pa
drón de anuncios y oficializará el pro
grama de la reubicación de estructuras
ubicadas en azoteas hacia espacios que
no representen un riesgo para la pobla
ción capitalina.
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KIKO, BONILLA,
SCHERER,
HORA DE ACTUAR
MARTHA
AMAYA

hubo un precedente íi ío que ocurre
en BC. O fuñió en Jalisca finci> 72 anos.
Marte fina García Barragán se opuso

I dipuladoTonatiuh Bravo Padilla encon
Etró un antecedente extraordinario sobre

la intentona antidemocrática que hoy se
vive en Baja California con la ampliación
de mandato de dos a cinco años, validada
por ei Congreso local al gobernador
electo Jaime Bonilla.

Sucedíó en Jalisco, en febrero de Í947, cuando era
gobernador Marcelino García Barragán. Entonces, el
congjeso jalisciense también a la brava y fuera de tiem
po aprobó la ampliación del periodo del gobernador
entrante de cuatro a seis años.

O general se opuso, sentada un "precedente funesto",
declaró. De avalarse esta reforma "se abriría el camino
a las dictaduras", pues se podría cambiar el mandato de los
presidentes y de los gobernadores en cualquier momento
García Barragán se negó a promulgarla reforma (en

tonces no existía la posibilidad de que el Congreso local la
promulgara si el gobernador no lo hacía). Faltaban 11 días
para concluir su mandato. Fue destituido.
Ayer, en el intenso debate sobre Baja California en Ja

Comisión Permanente, alcanzó a delinearse, por todos los
partidos, una ruta a seguir para salir del embrollo.

La priista Dulce Mana Man
ti marcó ¡a ruta de arranque;
que el gobernador actual Kjko
Vega promulgue cuanto an
tes la reforma aprobada por el
Congreso bajacaMonrüario, para
poder echara andar las defensas
legales.

Exhortó a los panistas a urgir

a su mandatario a hacerlo para evitar que la reforma se
quede en el limbo y pueda reaparecer en algún otro mo
mento agarrándolos desprevenidos.

Luego, a propuesta del diputado blanquiazul José Elias
liira pidieron a su vez a los morenistas que le digan a
Bonilla que, a la publicación de la reforma, "por orgullo,
honor o vergüenza", interponga un amparo. Sería, dijo, lo
primero en resolverse.

El senador blanquiazul Damián Zepeda agregaría que.
en tanto que al Presidente de la República le corresponde
no sólo "guardar", sirio "hacer guardar" la Constitución de
los Estados Unidos Mexicanos, Andrés Manuel López
Obrador "está obligado" a acompañar esta lucha Plan
teó que a través de su consejero jurídico, Julio Sdherer,
presente una acción de inconstitucionalidad.

Pidió además que se dé "una sanción ejemplar" a toda
aqueIJa persona que haya hecho posible esta acción (desde
el gobernador actual el electo, hasta los legisladores v
presidentes municipales que votaron el cambio a la ley;
Cristóbal Arias, senador por Morena, consideró que

'salvo algunos deslices, estamos coincidiendo en lo funda
mental". Esto es, que Jo sucedido en BC es "inaceptable, es
un atentado al federalismo, a la ñor matividad constitucional
local... Se pretende una ruptura del orden constitucional.
Y se dijo seguro de que "esta intentona (antidemocrá

tica) va a fracasar".
• t«

GEMAS: Obsequio de Jaime BonSla. "A nadie ponen la
pistola en ío cabezo paro que

uoten"

MAflTHAMilitCEKSAttCMAILCOM

OMARTHAAHAYA

LA INTENTONA

EN JALISCO

TUVO UN FINAL
DESEABLE
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HACIENDA ATORA
COMBATE A
BUROCRACIA DORADA
ALEJJüNDÜO
SÁNCHEZ

uirique algunas dependencias
reestructuraron *u Nomínio desde hoce I
meses, f faciendo! no ha hecho ¡a revisión

Tj alacio Nacional detectó que la Secretaría
Pde Hacienda tiene atorada la reestructu

ración en la administración pública para
reducir las plazas ejecutivas de trabajo
y terminar de dar cumplimiento a ese

— capítulo de la Ley de Austeridad Repu
blicana del presidente López Obrador.

El organismo público descentralizado Seguridad
Alimentaria Mexicana (Segaímex) que coordinará las
operaciones de Liconsa y Diconsa fue la primera área
de acuerdo con fuentes de Palacio Nacional, de toda la
administración pública en cumplir con la encomienda de
adelgazar la burocracia al pasar de 427 a 130 el número
de directivos y altos mandos.

Las fuentes aseguraron a esta columna que a pesar de
que la Secretaría de la Función Pública, a cargo de Irma
Eréndlra Sandoval, dio su aval a la nueva estructura
administrativa y operativa de Segalmex, desde donde se
opera el programa insignia del mandatario (Precios de
Garantía), Hacienda no ha hecho su parte.

El proyecto interno quedó terminado desde abril. Ya casi
son cuatro meses desde que se tocó la puerta de Hacienda,
sin que en Segalmex hayan recibido una respuesta No es
un caso único. Asi hay otros en
distintas áreas. En Segalmex,
sólo esperan un ok al proyec
to de reestructuración o en su

defecto que Hacienda haga las
observaciones finales, pues es
la instancia que debe autorizar
la estructura presupuestal.

Por eso, López Obrador citó
a i terrera para el lunes proximo en sus oficinas de Palacio
Nacional y al día siguiente, el martes, sostendrá reuniones,
como lo anunció ayer el propio Presidente, con subse
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creíanos del gabinete para hacer una revisión de como
van en esa encomienda. Se esperan jalones de orejas para
varíes funcionarios que no se han apurado en esa larea.
Toda\ia no se ha dicho cuánto dinero ahorrará el go

bierno con el adelgazamiento de la nómina pública, pero
se estima que serán unas 11 mil plazas las que desapa
rezcan en total bajo e] gobierno de la 4T. López Obrador
dijo que en breve dará a conocer un informe con todos los
datos precisos y volvió a aprovechar para dar otro llegue
a Felipe Calderón, al que señaló de ser autor intelectual
de la burocracia dorada en la administración pública,
porque al obtener recursos adicionales por el petróleo,
creó direcciones adjuntas en todas las ramas para cumplir
con el pago de cuotas o beneficiar a sus amigos. Aunque
el Presidente aseguró que también hay mucha resistencia
desde el interior de las dependencias, en breve quedará
rasurada toda la administración pública de altos puestos
que no se justifican.

• It

UPPERCUTi Todavía no terminan de Uegar las medi
cinas a iodos los hospitales públicos de? país, pero Jos
íeg?s/adores federales planean hacer otro parlamento
abierto para desaparecer el Seguro Popular. Se trata
de lira técnica para [/acunar las decisiones finales de
la mayaría déla 4T en eí Congreso. Vendrán goberna
dores de todos ios partidos, especialistas, economistas.

Pero ya sabemos qué ua a pasar.

tMWTBMASCUERPMMXaCMAILjCOH

«AUX5ANCHEZMX

SE HABLA DE UN

RECORTE DE

11 MIL PLAZAS
DIRECTIVAS
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LOS NYLON
VS. LOS JODIDOS

tuis
SOTO

Lo qifp deben eniender los de la 41 es que
el gobierna no produce, no írnns/twnin y
comercializa; eso fo /racen ios productores

rimer o los exhiben por usar relojes Rolex,
P botas finas, camionetas; de lujo, sombrero

tejano, camisas de cuadros de marca;
Ies dicen que son líderes nyion, que se
acostumbraron ai billete que les dieron

—los gobiernos neoliberales para que se
lo repartieran entre ellos, y les advierten

que no cederán a chantajes.
Después, al puro estilo prilsta. sientan a la mesa de

negociaciones a Los productores del campo, quienes pro
testan por el recorte al presupuesto.

Apanicado, el secretario de Agricultura, Víctor Villalo
bos no se atreve a decirle a su jefe que está equivocado:
que los quejosos han contribuido al desarrollo del sector en
los últimos 25 arios, y que han jugado un papel importante
en el crecimiento del P1B agropecuario.
El funcionario insiste en que tuvieron que privilegiar

a los productores más pobres del país con el programa
de dádivas que instrumentó este gobierno, motivo por el
cual el billete no alcanzo para todos.
Pero da la casualidad le responden los ayrojjuppies,

que miles de beneficiarios de los Programas para el
Bienestar, lo único que van a abonar a la agricultura son
votos para el partido en el poder.
El argumento de que con las
dádivas van a incrementar la

productividad es puro cuento,
agregan aquéllos.

Los verdaderos especialistas
del sector afirman: El reclamo

de las comisiones de Agrien! 
tura de las cámaras de Dipu
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lados y Seiii ores y las organizaciones ecooomicas de
todos los productos comerciales es;

El presupuesto es menor en 11 mil millones al del 2013:
los 65 mil 435 millones tiene recortes por subejerdcios.
52% es para pequeños y medianos productores que son
apoyos directos, per o que NO tendrán un efecto directo
e Inmediato para aumentar la productividad y disminuir
las importaciones.
Esto no resuelve la pobreza y menos la autosuficiencia

que tanto cacarean subrayan. 22% es sólo para los progra
mas de productores pequeños medianos y grandes que
comercializan y que permiten la segundad alimentaría
el que México tenga una balanza superavitaria de impor
taciones contra exportaciones; que apoyan la tecnifica
ción, mejora de paquetes tecnológicos. La infraestructura
permite que nuestro país siga siendo de ios principales
productores del mundo: hoy somos el décimo exportador,
gracias a las políticas de los neoliberales.

Lo que deben entender los de la 4T es que el gobierno
no produce, no transforma y comercializa, eso les corres
ponde a los productores, la agroindustria y a] mercado.

El gobierno debe ser promotor, fomentador, facilitador
para que el sector crezca y se reduzca la pobreza, pero no
con subsidios (dádivas, acota el columnísta) sino apoyando
con bienes públicos la productividad y rentabilidad.

Lo preocupante para los observadores políticos, es que
mientras el gobierno de la 4T insista en que los productores
que reclaman un mayor presupuesto para el campo son
oportunistas, ricardos, fifis.. podría llegar el día que los
ngfon se agarren a madrazas con fos jodiidos

LUBACEHDA#HOTMjUL,CQM

atuiisaroAGEHDA

EL GOBIERNO

DEBE SER

PROMOTOR Y
FACILITADOR
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• El húngaro Kristof
Milak rompió el ré
cord establecido hace

10 años por Michaet
Ptietps (1:51.51) en
200m mariposa, a!
realizarlo en 1:50.73,
en el Mundial de na

tación de Gwangju,
Corea del Sur.

• Por increíble que
parezca, el que de
fiende el alargue de 2
a 5 años Sa guberna
tura de Jaime Bonilla

es el panista Carlos
Torres, quien asegura
que "es un periodo
muy corto para hacer
algo"

• Qué poca... mien
tras Emilio Lozoya
logró una suspensión
contra su aprehen
sión por el caso
Odebredit, su madre
está en apuros ai ser
detenida en Alema

nia por la Interpol por
favado de dinero.
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GOBERNADORES
BUENOS Y MALOS

ALEJANDRO
CACHO

Un estudio muestra a quienes sor) bien
euofciodos, quienes han ido mejorando y
fíífiíí'Nos que, de piano, nonios no (inri uno

ste2019, El Heraldo de México y Caudae
Estrategias comenzaron u n ejercicio muy
interesante sobre los principales atribu
tos de los gobernadores de México. Esta
semana se hizo la quinta entrega que es
ya lo suficientemente robusta para tener
una idea clara sobre la evaluación de los

mandatarios estatales.

Ijos números muestran a quienes consistentemente
son bien evaluados quiénes han ido mejorando y aquellos
que de plano, nomás no dan una.
Mauricio Vi la. gobernador de Yucatán, y Francisco

Dominguez.de Querétaro, ambos panistas, han disputado
consistentemente los primeros sitios en lo que va del año.
Diego Sinliué. de Guanajualo, y Francisco García Cabeza
deVaca.de Tamau lipas también pianistas vienen detrás,
pero dentro de los primeros 10. El sinaloense Quirino
Ordaz. y la sonorense Claudia Pavlovich. son los únicos
priistas dentro de la cima de los 10 mejores. Ambos han
ido ganando posiciones a través de los meses. Por parte de
Morena. Claudia Sheinbaum.jefa de gobierno de la CDMX,
también se ha mantenido en esa categoría El tabasqneno
Adán Augusto López, también de Morena, ha ido perdiendo
posiciones.
Estos resultados se recaba

ron el pasado fin de semana.
Para medir la integridad se
preguntó; se te presenta una
emergencia y necesitas dejar
bajo custodia a tus hijos o a un
ser querido. ¿Se lo encargarías
al gobernador del estado?.

Para conocer la capacidad que los ciudadanos atribuyen
a los gobernadores se preguntó;
Vas a presentar un examen y necesitas un asesor que

te ayude a resolver los problemas. c Le pedirías al gober
nador del estado que te acompañe?
Y para medir i a honestidad, la pregunta fue:
Su pongamos que perdisie tu bolso o cartera en la vía

pública y el (la) gobernador (a) del estado la encontró.
¿Crees que te la regresaría?
Ya mencioné a los mejor ubicados. Pero al fondo de

la tabla hay varios gobernadores que se aferran a los
últimos lugares.

El campeón de los reprobados es Francisco, Oíd, Vega,
gobernador de Baja California En medio del escándalo
para alargar de dos a cinco años el gobierno de! morenista
Jaime Donilla y acusaciones de corrupción, se aferraa los
últimos tres lugares de la encuesta consistentemente.

Otro que no deja los últimos lugares es Jaime Rodríguez
Calderón, gobernador independiente de Nuevo León.
Los regios, quienes cuentan los días parea que termine
su inoperante gobierno, no lo consideran ni íntegro, ni
honesto y menos capaz

No es sorpresa la muy mala evaluación de Cuauhtémoc
Blanco, el ex fu ¡ bolista gobernador de Morelos. Como go
bernante decepcionó y ha sido constante en los últimos
lugares de la evaluación de Caudae.

Quien ha venido cayendo sin freno es José Ignacio Pe
ralta, el priista gobernador de Colima. Tiene aclaraciones
pendientes ante la Auditoría Superior de la Federación y
simplemente no puede con la inseguridad en su estado.

C AC HOPER lODISTAif.GMAIL.COM

«CACHOPEDIODISTA

FRANCISCO

DOMINGUEZ

DISPUTA EL
PRIMER LUGAR
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DICCIONARIO
DE LA 4T

VERÓNICA
MALO

CUZMÁH

La Coarta Transformación [ja
tiene un ¿JotnbtifnrTO extenso.

Iquí. nfgtmos ejemplo*
continuación, un extracto del

A nuevo diccionario de la 4T,

avalado por la real y celestial
Pejeacademia de ía Lengua
Gansesca.

Acuerdo migratorio:
Situación en la que. desde

fuera, se le IMPONE aun país su política ex
terior, aunque uno se enterca
en afirmar lo contrario.
Austeridad: Sencillez —no

practicada por los de casa que
sale carísima.

Baja California: Congreso
o lugar donde se practica la de
Taibo; burla repetida y sin perdón.
Béisbol: Acción más importante que ir

aIG20

Consulta: Sinónimo de "yo hago lo que me
venga en gana' o de "la ocurrencia manda".

Cucar:

LVerbo que sustituye cualquier demanda
válida por incompetencia y desdén.
2  Levantarle la mano a Claudia Shein

baum. un día sí y otro también, sobretodo
cuando Ebrard anda de vacaciones.

Chingada (la): Rancho donde nadie quiere
ir. pero a donde todos vamos a parar.
Desarrollo Tendencia económica en la

que el crecimiento no importa.
Ebrard^ Nombre atribuido al director de

una subasta de joyas.
Economía moral1 lace r alarde de no en

tenderla teoría económica. También, sustituto
de "vanos llevó el rancho...'.

Fifí Del francés. Dícese de la prensa que
me lleva la contra.

Fox: Es "cállate chachalaca" conjugado en
el futuro perfecto del indicativo.

Ganso (me canso ganso):
1. Frase intraducibie.
2 1 lacer la voluntad de uno. con la men

talidad de un ganso.
Hamaca: Sinónimo de Palacio Nacional.

EluachicoL Ya casi no existe, aunque las
cifras digan otra cosa.

INRV A güevo vendidos: Aristegui siempre
encabezará las listas de audiencia en la 4T.

Jugo de caña: Debida de la economía moral.
Productora de diabetes.

Korrodí: Ex amigo de Fox: apoyó en la
campaña a la 4T.

Lev: Entiéndase la voluntad del soberano.

Antónimo: justicia.
Licitación restringida: Se refiere a un 90%

de probabilidad de adjudicación directa.
Mafia del poder Ya no se sabe quien la

conforma, aunque algunos estuvieron en el
evento del T de julio.

Nepotismo: Algo parecido a la familia .Al
calde Lujan.
No intervención. Conjugación de "mejor

no me meto, pues yo haré eso mismo próxi
mamente"".
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Ño: pronunciado jo: o sea sí.
Once (canal): Cada día más estatistay me

nos informador.

Plan de negocios: Presentación de PPT
versión 1.0.

Pueblo bueno: Quienes aplauden a AMLO
sean de la alta, de la media o de la baja.
Quetzalcóatl: En él pensó

cuando exigió la disculpa de
los españoles...

Romero Deschamps: Refié
rase a acción de amparo.
Santa Lucía: Próximo ae

ropuerto con cerro incluido.

Transparencia:
1. Acto de simulación, aduciendo corres

pondencia extraviada.
2. Característica^'
3. Las declaraciones de impuestos de

Trump...y de AMLO.
Tren Maya.
L El permiso se le pidió ala Madre Tierra:

los de la región lo iban a negar.
2 Vehículo con parada en el rancho.
Urzúa: Antiguo acólito: hoy enemigo neo

liberal.
Voluntad: Liberar a velocidad de un tuit

los permisos de Santa Lucía.
Washington: Lugar donde se dictan las

políticas antinmigrantes.
X
L El tache a los neoliberales.

2.La letramásodiadapor aquello deClau
dio X. González.
Yeidckol: Sacerdotisa de Morena.
Zoé Robledo: Florero en el IMSS. También

dícese del único itamifa en las Tilas de la IT.

VE RONK AM ALOGUIM AN «¡GMAI L.COM

a MALOC UIM A H VERO

FIFh DICESE DE

LA PRENSA QUE
ME LLEVA

LA CONTRA
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LA DIPLOMACIA MEXICANA
Y LA 4T (PARTE
GERARDO
RODRÍGUEZ

. hinque ¡a IT ha sido poco
flpíipro.sfj con fa diplomacia,
saben que íes puede ir peor

I Serv icio Exterior Mexicano
I—• (SEM) es el servicio civil de

^ carrera más sólido y proba
j blemente e I único que que

de en áreas estratégicas del
Estado mexicano (los otros
dos eran la Policía Federal y

el Cisen destruidos por la IT).
El gremio del Serv icio Exterior aplaudió

que se les terminaran sus contratos a mu
chos ex funcionarios públicos colocados ahí
por cuotas partidistas o relaciones familiares
durante el sexenio de Enrique
Peña Nieto. Sin embargo, re
conocen que la guillotina de
plazas no fue justa y degolló
a servidores públicos —no
miembros del SEM— que eran
reconocidos expertos.
La mayoría délos miembros de! SEM que

trabajan en oficinas centrales se enteraron del
recorte a sus salarios c uándo llegó la primera
quincena de ener o. M uchos de el los sufrieron
mermas de hasta30°u si tenían plazas de es
tructura. Afortunadamente, todavía no se han

disminuido los sueldos y apoyos para vivir
en el exterior de nuestros diplomáticos dado
que es muy costoso mantener una familia en
el extranjero, aún en países en desarrollo
Aunque la 4T ha sido poco generosa con
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la diplomacia mexicana saben que les puede
ir peor con un político sin experiencia inter
nacional como lo comentamos la semana

pasada. En caso de que Marcelo Ebrard sea
enrocado a otra secretaría en el futuro, las
esperanzas están puestas en Juan Ramón
de la Fuente que ya está consciente de la
importancia del SEM en nuestra misión en
Nueva York o de Mar t ha Bárcena diplomática
de carrera que se encuen tra en Washington.
La semana pasada el canciller Marcelo

Ebrard y nuestro embajador ante la ONU se
anotaron importantes triunfos. El primero con
la visita a México del secretario de Estado.

Mike Pompeo, que atemperó amenazas contra
la 4T ¡mu" la crisis de migrantes centroameri
canos que buscan llegar a EU. Por otro lado,
el embajador De la Fuente logró los 33 votos
de países de América Latina y el Caribe para
que México ocupe un asiento no permanente
en el Consejo de Seguridad de Ja ONU.

A pesar del malestar en Cancillería por los
recortes, están conscientes que los liderazgos
de la IT están aprovechando la experiencia y
conocimiento de los diplomá
ticos de carrera. Sin embargo,
hay temores que pueden cerrar
embajadas o consulados en
otras partes del mundo que no
son vistas como estratégicas.
Esto puede provocar proble
mas diplomáticos con países que invirtieron
en abrir misiones diplomáticas en México.

Requiem. La comunidad de inteligencia y
seguridad nacional en México está de lu to por
la muerte de Fernando Castillo Tapia quien
fuera un destacado servidor público en la
PGR y Cisen, q.e.p.d.

• * •

AGENDA ESTRATÉGICA: Las organizacio
nes de /a sociedad ciuiJ e ¡núes/rg adores en
materia de seguridad, impunidad y justicia
están muy molestas por el probable subne

gisfro de cifras estadísticas delictivas en
la Ciudad de México durante Ja anterior

administración.

CEBAR DO_RSLSYAHOO,COM

«GERODRIGUEZSL

PUEDE HABER
PROBLEMAS

CON PAÍSES CON
MISIONES AQUÍ
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Sacapuntas

Olga, se queda
K vpjkliir¡i/i> ctm can de l alilii Lii kíii di» el presídante
López Obnjtliu li Li titular ele Sej;ub. Olga Skíiubfz
Conferí). Soliri' ios rumores que üi* (lilunilicnin
respetiu a unapo*il)k' siilkiii de ln íuncioimríü. el
nuinriaMrm dijo estur "muí cimiento con el Iniliajo que
está haciendo bi scmliiria" Es mas. sostUM) que "no
queremos que se %a> a", \ ulribuvti los rumores a sus
adversarios.

Alfar o pega al boisiilo
Golpe iil bolsillo de lus habitantes de {¿uadulajara dio
d gobernador de JaJisL'o. Fnríqui' Alfar». A purlir del
|)ití\imo .sábado, la larifa de Tren l.i^ero \ MiK'mbus
«¦ra de 9.30 pesas, un aumento de 2"~t) pesos, ft.il)
hasta el próximo año. dice, inkiarú la susíilucsún de
imidade.s. lo cual suena a una de ésas promesas que
casi nunca se cumplen.

Panista, a la 4T
Sorprendió ¡i pan islas la udhesión de su militante Juan
JusC" itiiilríjiue/ Prals como asesor del gubemurdor de
labaaiñi, el morenishi Adán Augusto López. Va estuvo
en una gira con el mandatario v se dio a conocer que
se eiw.iirfpuiá de Iu iniciativa para reducir el número de
piuría en el Congreso estala!. Este crítico acérrimo de
la IT. ahora parece ir en la ruta de los conv ersos.
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Presionan a Kíko Vega
Sus hacen ver que la Suprema Garle desechará los
recursos contra la í.ej/ BmiílTu que reciba antes de
ser |Hihlicadu. como ocurrió con lu Cúntnwerfh
interpuestu por el alcaide de \ léxica li. Gustavo
Sánchez. ( itundo se publique en el Pericidicu Oticial
eslutaS. entonces sí dará enlrudu a lodos ios recursos.

Por eso, el PAN pide al mol>ernador Francisco Vega
hacerlo a la brevedad para poder combatirla.

En ef lugar equivocado
tiran susto se llevó el alcalde de CoVoaciín, Manuel

Negrele. aier. mientras comía. V es que estalla en un
restaurante de llu/a Arlz. en el momento en que una
mujer desaló una balacera. Todo lo contó en El Heraldo
Radio v. según él. "le puede pasar a cualquier persona".

; HE LXICO.COM.MX
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FGH no quiso acabar al sindicato de Pemex;
sí hay petróleo; mucha pasión para ser celos

o cabrón, no, es que ahí está más complicado. Me paran e! país y
para qué quieres.

Así contestó Felipe Calderón, presidente, cuando en un brindis de
fin de año en el casino militar, a un costádo del Auditorio Nacional, le pregun
té por qué no acababa con las corruptelas y abusos del sindicato petrolero,
en manos de Carlos Romero Deschamps desde hace 30 años.

Era diciembre de 2011.
El entonces defensor del Partido Acción Nacional (PAN) había desin

tegrado a Luz y huerza del Centro y al Sindicato Mexicano de Electricistas
(SME) con ayuda de su golpeador, Javier Lozano Alarcón, secretario del
Trabajo, el 11 de octubre de 2009.

Es distinto. El petróleo es asunto de seguridad nacional y mueve todo el
país. Imagínate, me paran las refinerías y ni con el Ejército, dijo.

Y, efectivamente, no lo hizo.
Romero Deschamps se mantuvo en el sindicato y en la empresa, donde

hay miles de jubilados que se retiraron a los 50 años de edad, en promedio.
Un abuso, un sinsentido, cuando la mayoría de los mexicanos no tiene

acceso a una pensión y, mucho menos, a esa edad.
Los contratos se modificaron, pero, aún así, las pensiones y los recursos

millonarios que se entregan al sindicato, además, por supuesto, de la caída
en la producción y de que históricamente se utilizó a la otrora paraestatal
como la fuente de la eterna juventud de los gobiernos, tienen a Pemex con
una deuda de ¡cien mil millones de dólares!

Cuando Calderón se fue y llegó Enrique Peña Nieto, Romero Deschamps se fortaleció.
Recibió, además, una senaduría.
Los seis años de Peña Nieto fueron un paraíso para el dirigente del

Sindicato Petrolero de Trabajadores de la República Mexicana (STPRM),
mientras la empresa continuaba en declive.

La producción se desplomó desde 3.2 millones de barriles diarios de cru
do en 2005 hasta 1.7 millones de hoy y el gobierno federal sólo atinó a aplicar
un programa de retiro anticipado para reducir la plantilla laboral y el gasto.

No hay inversión
Romero Deschamps sabe más de la cuenta.

Hace un par de años, y así lo publiqué en esta columna, me dijo en Ixtapan de la Sal
que en el Golfo de México hay una interminable serie de yacimientos mal explotados.

El problema es que se les ubica, se extrae lo más fácil y se les abando
na, explicó entonces.

No hay inversión. Tenemos actualmente puros fierros viejos, dijo refi
riéndose a las refinerías sin inyección de recursos.

¿Y por qué?, pregunté sorprendido de que hablara así del gobierno de
Peña Nieto, ai que servía.

Por presión del extranjero.

El aviso
Carlos Romero Deschamps parece no haber leído el mensaje.

Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Investigación Financiera de la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), tiene claros los objetivos y
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Alejandro Gertz Mañero, fiscal general de la República, ha aplicado mando dura.
Cuando Romero Deschamps comía en el Morton's de las Lomas con el

abogado de los políticos y artistas, Juan Collado, y agentes de la FGR llega
ron por él, debió poner sus barbas a remojar.

Esa tarde, el susto fue mayúsculo: dicen que temblaba.
La orden de aprehensión, que libró, por ahora, con un amparo, es muestra

inequívoca de que sus días están contados en el sindicato y, tal vez, en la libertad.

Listos, los spots
La campaña contra las adicciones que anunció Andrés Manuel López Obrador
y que presentó Jesús Ramírez Cuevas, vocero presidencial, estará en me
dios electrónicos e impresos y en las redes.

Son dieciocho spots que Ramírez Cuevas realizó personalmente. Y el
mensaje es muy duro, pero contundente para niños, jóvenes y no tanto: no
te metas con las drogas, porque la salida no es fácil.

¿Celos, infidelidad s crimen organizado?
Como que para infidelidad, está increíble: la mujer conoció a un hombre en
facebook y éste la engañó. Compró una pistola en 7 mil pesos en Tláhuac y
contrató tres cómplices, que llevaban armas largas.

¡Ah, por cierto!, los dos muertos son israelíes.
cQué sucedió en Plaza Artz?

Vamonos:
Jaime Bonilla, el cínico:

Nadie les puso una pistola a los votantes.
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Se mueve

el Sindicato petrolero
Ante los últimos acontecimientos

en torno al líder del STPRM Carlos

Romero Deschamps no solo los
disidentes petroleros empiezan a
tomar sus posiciones de cara a una
probable sucesión sino que los pro
pios aliados y aquellos líderes sec
cionalesencumbrados por el diri
gente ya preparan su estrategia de
contención. Al interior de Pemex

se percibe que las indagatorias que
pesan sobre Romero Deschamps
terminarán con su caída, lo que
tendrá un impacto imprevisible
en la vida sindical de la empresa.
Hay al menos 4 personajes que en
cabezan facciones disidentes con

cierta fuerza para buscar el relevo
al frente del Sindicato, todos ellos

enfrentados entre sí; además todos
los dirigentes de las secciones son
afines en mayor o menor medida a
Romero Deschamps y no piensan
ceder sin dar pelea. Vienen tiem
pos complicados al interior del
Sindicato, y las diferencias entre los
diversos grupos hacen práctica
mente imposible un consenso
para definir su futuro

Flores y Aceves ventilan
sus diferencias

El senador priista y líder de la CTM
Carlos Aceves del Olmo y el líder
ferrocarrilero Víctor Flores fueron

los protagonistas de la segunda
sesión de parlamento abierto para

la discusión de la reforma laboral

en el Senado de la República.
Después de que Flores tuviera una
intervención en tribuna y de que
dejara su propuesta de reforma,
Aceves quien presidía el encuen
tro la rechazó, además acusó al

dirigente ferrocarrilero de haber
intentado apoderarse del Congre
so del Trabajo. Justamente un día
antes, Aceves fue reelecto como

líder de dicha agrupación y fue Flo
res quien le tomó protesta. A pesar
de la evidente molestia de Flores,

quien desde su lugar respondió
al dirigente cetemista, éste Ultimo
continúo con los señalamientos.
Aunque Aceves pidió disculpas,
dijo que no se arrepentía de haber
llevado sus diferencias con Flores

a la Cámara alta.

Abren la puerta
a inversión privada
Integrantes de la iniciativa privada
salieron con un saldo positivo tras
la reunión privada con López Obra
dor, después de que el Gobierno
federal les abriera la puerta para
invertir en el sector energético, así
lo dio a conocer Carlos Salazar del

Consejo Coordinador Empresa
rial. Otro aspecto a destacar es que
se han registrado avances en la
mesa de conciliación que se insta
ló para tratar el tema de los contra
tos de gasoductos, el cual se espera
resolver muy pronto. Mientras
tanto el siguiente lunes el presiden
te tendrá un nuevo encuentro con

los hombres de negocios.
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REALIDAD NOVELADA

Nueva salud

pública socialista
f. S. Zolliker
@Zolliker

2J.S. Zolliker le roba a la realidad
una licencia para novelar diversas

situaciones, muchas veces cómicas y otras
tantas agrias, violentas y crudas.

Darwin lo tenía muy claro: en la evo
lución, no sobrevive el más fuerte,
sino el más apto. Así fue como, ani
males fortísimos, veloces, sangui

narios, gigantes, se extinguieron. Sin darle
muchas vueltas, esto es lo que sucede con los
avances médicos y con la cultura de cuidar a
los más débiles: ya no sobreviven los más aptos,
sobreviven ahora, casi todos.

Hoy por eso, la población mundial está ma
yormente enferma de alguna condición crónica.
¿Hipertensión? ¿Diabetes? ¿Depresión? ¿Cáncer?
Son mera consecuencia de la sociedad de 1a. com

pasión y por ende, tenemos también tantas en
fermedades genéticas raras nuevas; resultado
de la impura interrupción humana y humanis
ta, del ciclo evolutivo y natural de la vida.

Para nuestra fortuna, fue nombrado un
gran líder, que después de haber perdido proce
sos electorales con faltas y fallas, sobrevivió y
ahora está al mando. Él y sólo él es el más apto y
encabezará una transformación verdadera y
única. En nuestro campo, por ejemplo, quiere
instaurar el primer sistema de salud socialista
funcional. Es la única opción para el cambio; lo
que nos queda para poder enderezar el camino.

Lo que sigue es tan cruel como cierto. El sis
tema de salud actual NO sirve: sin falta, todos
los suministros médicos de vanguardia, suben
de precio. Cada vez es más caro cuidar enfer
mos y cada año hay más enfermos que antes.
Eso nos tiene atrapados en una vorágine. Las
farmacéuticas se vuelven billonarias, los due
ños de hospitales se tornan millonarios, los mé
dicos ricos y los pobres, permanecen jodidos. Es

necesaria una solución disruptiva.
Por ejemplo, hoy esperamos enfermar pa

ra ir a.1 médico. Lo que necesitamos son cua
drillas que visiten los hogares, los censen,
vean los riesgos y les den un plan alimenticio
y de ejercicios e higiene para prevenir las en
fermedades. En salud, la única forma de aho
rrar es no enfermando. Por eso, la caridad y la
misericordia no deben ser los ejes rectores de
una política pública, porque de seguir como
vamos, llegaremos a un barranco sin fondo; a
un despeñadero.

Por tales motivos, en reunión secretísima
del gabinete de la más alta confianza, acorda
mos lo siguiente: no se desperdiciará un
centavo más en salud pública. En los hospitales,
se atenderán únicamente emergencias (no ur
gencias) y se hará con menos recursos. Se racio
narán los medicamentos para padecimientos
crónicos, se espaciarán las citas recurrentes.
Quienes sobrevivan, será porque son los más
aptos, ya sea porque se salieron del sistema pú
blico y pagaron sus tratamientos de forma pri
vada, o porque debían sobrevivir.

Sabemos que miles, los más débiles, los más
enfermos, los que tienen taras, retrasos y na
cieron con defectos, los que padecen enferme
dades caras, los homosexuales, alcohólicos, los
enfermos de su propia promiscuidad y los que
no tienen recursos o los que no buscan mejorar
sus condiciones e higiene, morirán. Serán re
cordados por los suyos, pero la socialización del
sistema médico público requiere de sacrificios
valientes. *B3

Dres.A.GyL.C.
Reichsgesundheitsführer und Nationalsozia

listischen Deutschen Árztebundes.

Alemania, 1937.
* Cualquier parecido con ¡a realidad, ¿es mera

coincidencia?
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PENTAGRAMA

El hombre en la luna
Luis M. Cruz
IEn estos días hemos recordado la lle

gada del hombre a la Luna, sin duda
una de las grandes efemérides del si

• glo XX, que permitió pensar en la
pronta expansión de las fronteras terrestres.
Como en una tendencia positivista, el progreso
humano sería interminable y la ciencia ficción
pronto una realidad.

La hazaña científica y tecnológica aceleró la
historia. Nos hizo ver que así como era posible
una catástrofe nuclear en el peor tiempo de la
Guerra Fría, también podían lograrse grandes
beneficios y nuevas soluciones a los viejos
problemas que nos aquejan desde siempre. No
deja de ser una paradoja, sin embargo, que tal
logro fue también un resultado de la confron
tación entre dos superpotencias y sendas
ideologías, en una carrera contrarreloj por lle
gar primero a nuestro satélite. Como se decía
en el gobierno de Kennedy, quien llegara pri
mero siempre sería el primero en haber llega
do, de ahí la importancia entre archirrivales
para aplicar ingentes recursos a tal cuestión,
para asumir también el liderazgo tecnológico
en numerosos campos.

2 De la carrera por la Luna surgieron nume
. rosos desarrollos industriales en la aero

náutica, las comunicaciones, los transportes y
hasta en los productos cotidianos. Nuevos
materiales, ultraligeros y sintéticos, modifica
rían el diseño y el confort en los hogares, prepa
rando el camino a lo que pronto sería la cuarta
revolución industrial, la industria del conoci
miento basada en chips, computadoras y tele
comunicaciones en un pequeño ordenador
portátil y al alcance del público en general; por
supuesto, ello hizo posible los procesos auto
matizados, la robótica y la innovación casi infi
nita en que nos vemos inmersos hoy en una
sociedad de las comunicaciones instantáneas y
la tecnología ubicua. La carrera por la Luna nos
preparó para asimilar lo que no se creía posible,
para apropiarnos de la posibilidad de un futuro

luminoso, sin darnos cuenta de que en realidad
sería una de las cruentas fuentes de la de

sigualdad moderna.
3 Cómo no recordar al respecto que, 10 años

• después del alunizaje estadounidense de
1969, en nuestro país se discutía si debíamos se
guir un programa aeroespacial o si esta tarea
era demasiado para un país en vías de desarro
llo con grandes e ingentes problemas; la misma
discusión se libraba en países como China y la
India con similares problemas a los nuestros.
Nosotros decidimos invertir casi nada en cien

cia y tecnología y el programa espacial mexica
no no existió realmente hasta hace apenas
cinco años, cuando entró en funciones la Agen
cia Espacial Mexicana.
4 Entretanto, China y la India emprendie

ron un programa aeroespacial ambicio
so, enfrentados a las críticas de prácticamente
todo el mundo, pues aplicaron grandes canti
dades a desarrollar ciencia y tecnología cuando
también debían enfrentan problemas de desa
rrollo, pobreza y distribución del ingreso con
una población mucho mayor que la nuestra.
Hoy se vive lo que se hizo o dejó de hacer; China
desarrolló su programa aeroespacial y es una
de las grandes potencias mundiales, en tanto
que la India tan sólo acaba de lanzar el cohete
Chandrayaan2 para llevar al Polo Sur lunar un
robot científico, convirtiéndose en el cuarto
país en "tocar" tal superficie. Obsta decir que
aparejado al desarrollo de estos programas es
paciales, las industrias y los sistemas educati
vos y científicos chinos e indios se han
desarrollado proporcionalmente, retribuyendo
con creces las inversiones realizadas.

5 Estados Unidos va ahora a Marte. Trump,
• queriendo emular a Kennedy, trazó el ob

jetivo de volver a la Luna y desde ahí, ir a Mar
te. El complejo aeroespacial mexicano es
invitado a participar fundamentalmente con
talento humano y desarrollos específicos en
robótica y nanotecnología. Algo hicimos, pero
no lo suficiente.
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OBJECIÓN

La crisis de hambre

que viene

María Idalia Gómez

El desastre en la entrega de fertilizantes
parecería sólo un grave problema de
logística, pero no lo es. Es apenas la
punta más visible de un problema que

puede desencadenar conflictos sociales y hasta
microzonas de hambre en el país.

Un primer hecho ocurrió a principios de este
año en Palacio Nacional. El presidente Andrés
Manuel López Obrador revisaba con Víctor Villa
lobos, secretario de Agricultura y Desarrollo Ru
ral (Sader), y otros funcionarios, el diseño de los
programas que se darían a los campesinos. Pre
viamente el encargado de la política del campo
se había reunido con productores y habían dis
cutido la posibilidad de que se apoyara no sólo a
quienes tenían de cinco a 20 hectáreas, como lo
había ordenado el Presidente, sino también a los
que contaran con 100 hectáreas; porque a dife
rencia de lo que se pensaría, el tener esa cantidad
de tierra en el norte del país, dado el clima y nivel
de producción, no se trata de terratenientes mi
llonarios, sino un mediano productor que arries
ga mucho en cada siembra.

Villalobos expuso a López Obrador 1a. petición
de extender los apoyos a quienes posean esas 100
hectáreas, pero el Presidente dijo que no. Insistió
en otra ocasión el secretario y recibió la misma
respuesta, pero ya con malestar del mandatario. A
partir de ese momento el funcionario perdió todo
margen de maniobra con los productores.

A esto hay que sumar que la Sader no sólo des
pidió o no recontrató a por lo menos el 40% de su
personal; con lo que se redujo su capacidad operati
va. Adicionalmente ha debido atender los

diferentes lineamientos de la Secretaría de la Fun

ción Pública que le impide contratar a organizacio
nes de la sociedad civil y cumplir con enormes
requisitos para emplear a operadores de campo.

El Presidente ordenó a la dependencia que a
prisa replanteara el esquema de apoyo al campo,
con una visión de crear regiones o núcleos pro
ductivos, en los que se incorporen productores y
prestadores de servicios, que reciban en conjunto
los apoyos y se amplif iquen los beneficios.

Paralelamente fueron auditados los padrones
de beneficiarios que se tenían bajo los antiguos
programas, y se eliminaron a todos los que se
consideraron que no requerían los apoyos, fun
damentalmente por la cantidad de hectáreas que
poseen y también si eran empresarios de gran
calado, que también los encontraron.

Todos estos cambios no han terminado de

ajustarse, son tan grandes, que llevarán, conside
ran, varios meses más y poder implementarlos
con esa nueva visión sólo se tendría capacidad
real, el próximo año.

A pesar de no contar con los elementos y he
rramientas, uno de los primeros programas que
la Sader intentó lanzar fue la entrega de fertilizan
tes. Debía hacerlo, porque es un recurso indispen
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sable para los campesinos, pero particularmente
para la siembra que utilizan para su autoconsu
mo, por eso les urge tenerlo.

Es tan importante, que de no contar con una
buena siembra y cosecha de granos básicos, estare
mos en unos meses frente a una posible hambru
na en algunas regiones pobres de Guerrero, Oaxaca
o Hidalgo, por mencionar algunas entidades.

Otro de los programas que se irnplementaron
fue 1a. entrega de ganado. Ha sido desordenado y
tardío, provocando en muchos casos que los ani 
males lleguen enfermos a su destino. Esto es por
la falta de operadores en el campo.

Un dato que tendrá consecuencias en unos
meses, es que la Secretaría no adquirió las cober
turas necesarias para proteger el precio del trigo
y maíz. Lo que impactará en el precio y toda la
cadena de producción. Además, los apoyos a pes
cadores tampoco han llegado.

El problema no termina allí. Con todos los re
cortes de personal y cambios que se han imple

mentado en la Sader, prácticamente la
dependencia está paralizada en su operación
fundamental: la impiementación de la estrategia
para el desarrollo.

Los cálculos más conservadores plantean que,
siendo ya mitad de año, sólo se ha ejercido el 25%
de los recursos de los programas que debían cu
brirse. Hay quienes aseguran que es menos, el 20
por ciento.

Esta parálisis en la dependencia por los apre 
tados lineamientos emitidos y la visión tan limi
tada no estratégica de las áreas productivas y su
desarrollo, ha provocado el peor de los efectos:
los caciques regionales, algunos de ellos vincu
lados al crimen organizado, se están apoderando
de los granos, los fertilizantes y la operación en
general que debía tener el gobierno.

En suma, el sector productivo básico del país
está en riesgo, y la primera manifestación de sus
consecuencias podría ser una hambruna en va
rias microrregiones del país.
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BITÁCORA DE GUERRA

La Corte y el orden
institucional
Hannia Novell
Cuando la noche del 8 de julio, el Con

greso de Baja California sesionó para
aprobar la iniciativa presentada por el
diputado de Morena, Víctor Morán,

con el propósito de ampliar de dos a cinco años
el periodo del recién electo gobernador del esta
do, Taime Bonilla, se encendieron los focos de
alarma: la democracia está en riesgo.

A las bravatas y descalificaciones que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador lanza
diariamente contra jueces y magistrados, el
INE, la CNDH, el INAI y cualquier otra institu
ción que represente un contrapeso al poder
vertical y autoritario que quiere imponer, se
sumó un nuevo intento de romper el orden
constitucional para aprobar una reelección au
tomática, ahora desde un Congreso local.

Justo cuando el pueblo de Baja California ne
cesitaba una oposición legítima para frenar
errores, obstinaciones y decisiones dictatoria
les, los diputados locales del PAN y del PRI se
rindieron ante el nuevo poder de Jaime Bonilla,
se quedaron sin dignidad y atentaron contra lo
más valioso de una democracia: la voluntad

ciudadana.

Si esta inédita maniobra se realizó con tal

cinismo y ha sido defendida sin pudor ni
mesura, ¿quién garantiza que esta 4T no bus
que perpetuarse en el poder y reforme el De
creto publicado en el DOF el 10 de febrero de
2017, el cual establece que el mandato del tabas
queño concluirá el 30 de septiembre de 2024?

Jaime Bonilla, gobernador electo, esgrimió
que en la boleta en la que votaron los electores
no se especificaba que el gobierno sería de dos
años; Yeidckol Polevnsky, dirigente nacional de
Morena, consideró una locura celebrar eleccio
nes cada dos años; y Ricardo Peralta, subsecre
tario de Gobernación, aseguró que el Congreso
local tiene atribuciones para modificar el perio
do de gobierno. López Obrador se desmarcó ti
biamente de la maniobra legislativa. No hubo
citas históricas, apología de la figura de Madero
ni parábolas sobre el célebre lema Sufragio
efectivo, no reelección.

Aunque quisieron escudarse en la popula
ridad, la voz de la mayoría de los ciudadanos
se declaró en contra de la decisión del Congre
so estatal de ampliar de dos a cinco años el
mandato del futuro gobernador en una en
cuestra publicada recientemente por el perió
dico Reforma.

Atrepellaron las reglas electorales y dieron
un duro golpe a la institucionalidad
dem ocrática. Independientemente de la denun
cia penal que ya presentó Jaime Martínez Veloz
por el delito de cohecho, el camino más viable es
llevar una acción de inconstitucionalidad a la

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).
En 2014, el Poder Legislativo modificó la

Constitución para empatar los calendarios
electorales de los estados con los federales, ya
que al establecer procesos simultáneos, se re
ducirían los costos de organización. Por lo tan
to, los Congresos locales ajustaron sus reglas y
calendarios locales. Tales fueron los casos de

Veracruz y Baja California, entre otros.
En su momento, Movimiento Ciudadano

pretendió extender el plazo de dos a cinco años
el plazo del mandato veracruzano, antes de la
celebración de los comicios. La Corte resolvió

que las nuevas disposiciones estaban consagra
das en la Constitución federal, las cuales no po
dían ser modificadas por ningún Congreso local.
Así es que Miguel Ángel Yunes, al ser el vence
dor de la elección, fue gobernador por dos años.

La SCJN tendrá que ser congruente con ese
precedente y cerrar el paso a pretensiones ree
leccionistas. La democracia exige ética pública,
honestidad política, responsabilidad social y
pleno respeto a las reglas.
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RAZÓN PÚBLICA
De Brexitmala

a Brexitpeor
Juan Antonio Le Clercq
Durante los últimos meses de ges

tión de Theresa May, se volvió
constante la discusión sobre su lu

gar en la historia política del Reino
Unido. Y, sin muchas dudas, los analistas la co
locaban entre los peores primeros ministros
que ha tenido ese país desde inicios del siglo
XX, de la mano de figuras como Neville Cham
berlain, débil ante el ascenso de Hitler, An
thony Edén, rebasado por la crisis en el Canal
de Suez o su antecesor, David Cameron, quien
convocó al referéndum y abrió la puerta al
abismo de Brexit.

No hay mucho que decir al respecto: el lide
razgo de Theresa May hizo agua ante un reto de
la complejidad del Brexit. Humillada en las ne
gociaciones con la Unión Europea, derrotada
reiteradamente en el Parlamento y sujeta a
fuertes cuestionamientos dentro de las filas de

su propio partido, su imagen queda como
ejemplo de la más alta incompetencia política
en tiempos de la mayor incertidumbre y, por lo
mismo, cuando más se requería un liderazgo
fuerte, capaz y consistente.

Si bien hay un acuerdo en el que May se
encuentra dentro del grupo de peores gober
nantes del Reino Unido, también hay consen
so en que el candidato más firme a convertirse
en el peor de los peores primeros ministros de
la historia es nada menos que su sucesor: Bo
ris Johnson.

Finalmente, después de moverse desde po
siciones proeuropeas hasta encabezar esa fuga
de la realidad llamada Brexit, Johnson llega al
número 10 de Downing Street. En el momento
de mayor necesidad política, cuando todo llama
a un liderazgo fuerte y razonable para enfren
tar los riesgos que involucra el Brexit, los con
servadores han decidido arrojarse a las manos
de un demagogo sin escrúpulos. Pocos casos
resumen en forma tan clara el síndrome de la

política de nuestros tiempos, en el que la men

tira, el engaño, el oportunismo y la incompe
tencia pagan con altas posiciones de poder y el
aplauso entusiasta del respetable.

El continente europeo se llena con nubes de
tormenta, porque más que ofrecer un nuevo
enfoque para resolver la parálisis del Brexit, la
pregunta es ¿cuántos nuevos problemas y de
qué tipo causará un ministro con el perfil de Jo
hnson? Porque más allá del autoengaño y la
fanfarronada del discurso pro Brexit del nuevo
ministro y los grupos que lo encumbraron, la
realidad es y sigue siendo la misma: la Unión
Europea ha dejado muy en claro, y lo ha reite
rado esta misma semana, que no hay margen
para abrir de nuevo las negociaciones, al igual
que tampoco hay forma de que Johnson cum
pla su promesa de resolver el embrollo antes
del 31 de octubre.

La posibilidad de un Brexit duro es una rea
lidad más que palpable. La primera reacción
entre los líderes de la Unión Europea ha sido
felicitar a Johnson y reafirmar su posición,
aunque con un tono de preocupación por lo
que saben se avecina. Ya en el pasado reciente,
muchas cancillerías europeas tuvieron que en
frentar el mal trago de dialogar y negociar con
Johnson y, por lo mismo, saben que no cabe es
perar mucho sentido común y prudencia.

Pero el Brexit sin acuerdo es más probable
que nunca, en parte, porque no se abrirá una
nueva negociación sólo porque los británicos,
que han sido incapaces de ponerse de acuerdo,
tienen un nuevo primer ministro. Tampoco
porque los aliados de Johnson, euroescépticos y
ultras de un Brexit duro, no van a permitir al
ternativas más suaves o el proyecto negociado
entre May y la Unión Europea. Pero, sobre to
do, porque para Boris Johnson la promesa de
resolver el Brexit fue sólo un escalón para lle
gar al poder y ahora cumplir con ello es sólo el
siguiente paso para conservarlo. ¿Las conse
cuencias? Al diablo con las consecuencias. S3
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RUBICON

Bolsonaro,
elegido de Dios
Enrique del Val
Varios medios de comunicación ex

tranjeros tuvieron la oportunidad de
entrevistar por primera vez desde
que tomó posesión en enero pasado

al señor Jair Bolsonaro, confirmándose una vez
más lo perjudicial que es y será para el gran país
que es Brasil, que no merece tener una persona
así como su Presidente.

En estos meses ha demostrado que, como
bien dice Eliane Brum en otro artículo publi
cado en El País, más que Presidente se le po
dría calificar como antipresidente o mejor,
como jefe del clan Bolsonaro, que incluye a
sus tres hijos y a sus seguidores llamados
"bolsocreyentes".

Como ejemplo de la importancia de la fa
milia tenemos que en estos seis meses sus tres
hijos fueron galardonados con la más alta
condecoración del Ministerio de Relaciones

Exteriores, la "Orden Nacional de Río Branco".
Pero, por lo visto, no se han conformado con
ello y ahora dos de sus hijos recibirán la Orden
del Mérito Naval de manos de su padre.

Todo esto, a pesar de que el hijo Carlos, con
cejal y quien controla las redes sociales de su
padre, está siendo investigado por malversa
ción de fondos públicos. Eduardo, otro de sus
hijos, es diputado federal y su padre ya men
cionó que posiblemente será designado em
bajador en Estados Unidos y que, por supuesto,
no tenía nada que ver con nepotismo; y Flavio,
el primogénito, es senador. La familia comple
ta, el clan, en el gobierno.

Día a día crece el descontento contra ese

Presidente que trata de gobernar por decretos
y difundiendo sus acciones diarias vía What
sApp. En la entrevista que publicó El País el
pasado domingo, Bolsonaro dice que "la Ama
zonia es nuestra, no de ustedes" y que "uste
des quieren tratar a los indígenas corno seres
prehistóricos. Y hay indígenas que quieren
trabajar, producir", e insistió en que hay psico
sis ambiental, que los datos de la deforesta
ción son falsos y que él tiene otros.

Ese mismo domingo, el Presidente de la

Cámara de Diputados brasileña, el señor Ro
drigo Maia, declaró que vuelve a haber ham
bre en Brasil, a lo que Bolsonaro ha insistido
que se trata de una evaluación populista; que
es una gran mentira. El último dato de la FAO
indica que 5.2 millones de personas pasaban
hambre en Brasil en 2017. Maia dice que "la
pobreza y desigualdad están creciendo".

Es terrible lo que está ocurriendo en Brasil y
todo ello, ocasionado por la tremenda corrup
ción que incluyó a casi todos, por no decir todos.
La serie de Netflix titulada El Mecanismo, basa
da en la novela que hizo el fiscal Sergio Moro,
hoy Ministro de Justicia de Bolsonaro y quien,
según los últimos documentos filtrados por
The Intercept, también hizo cosas irregulares en
el caso del exmandatario Lula, ayudó a que un
personaje como Bolsonaro llegara a la Presiden
cia de ese país.

Todo se les está viniendo abajo, con proble
mas de crecimiento económico y con medidas
arbitrarias que han provocado las mayores
manifestaciones desde la caída del gobierno de
los militares, y que han borrado del mapa la
autonomía de las universidades brasileñas.

Además, según Brum, el gran problema es
el crecimiento del fundamentalismo evangéli
co en Brasil, representado por las iglesias
neopentecostales, de la cual Bolsonaro es
miembro y en sus mensajes utiliza la retórica
bíblica del bien contra el mal.

Bolsonaro ha difundido un video en el cual

un pastor congoleño, fundador de una iglesia
evangélica en Francia, de nombre Steve Kun
da, dice textualmente: "En la historia de la Bi
blia hay políticos que fueron designados por
Dios"; y agrega "Dios ha elegido a Jair Bolsona
ro como el Ciro de Brasil y ha dicho que sus pri
meros dos años no serán fáciles, pero la mano
de Dios está con él"

Miembros de su propio partido se mostra
ron escandalizados con tal video, pero la reali
dad es que se difundió y convence a miles de
los "bolsocreyentes", lo cual agravará la situa
ción de ese gran país. E9
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CONTRATIEMPOS

Periodismo y futuro
Héctor J. Villarreal Ordófíez

Si el periodismo selecciona los asuntos
de los cuales informa con criterios

distintos al interés de su audiencia, la
está engañando; si no da cuenta de la

diversidad social y procura reflejar los enfo
ques múltiples y discordantes, es poco útil a la
democracia; si los periodistas no confrontan al
poder, no investigan con independencia y au
tonomía, y no son críticos de quienes tornan
las decisiones públicas, son poco honestos e
incumplen su función social.

El periodismo de investigación visibilizó en
los años recientes en México numerosos escán

dalos, especialmente en materia de corrupción.
Sin esas notas y reportajes, el ánimo social vi
gente en julio de 2018 no habría existido y quizá
Andrés Manuel López Obrador jamás hubiera
ganado la Presidencia. El enojo colectivo que
hasta hoy impregna el ambiente explica en alto
grado el resultado de esa elección, la conforma
ción actual del Congreso y el desenlace de va
rios comicios locales. Pero esta semana el

presidente ha dicho que en 25 años no hubo pe
riodismo de investigación en el país.

Artículo 19 cuenta 127 periodistas asesina
dos en México de 2000 a la fecha. 47 de ellos

murieron durante el gobierno de Peña Nieto y
siete en la administración de López Obrador.

Sin embargo, cuando el Presidente habla de
persecución y censura se manifiesta preocu
pado y ocupado en el asunto de fosé Gutiérrez
Vivó, quien, según él, fue desterrado y vive
hoy de manera lamentable. El conductor por
décadas del noticiario radiofónico Monitor y
protagonista de un fallido proyecto editorial
del mismo nombre, dijo en 2010 que vive en
Estados Unidos, tras perder diversos juicios
con Grupo Radio Centro y dejar numerosas
deudas en México.

El Presidente regaña a los medios que "no
se portan bien" con él y no militan en lo que
llama "transformación" Norberto Bobbio es

cribió en Democracia y secreto que no hay de
mocracia sin opinión pública, sin formación
de un público que reivindique el derecho a ser
informado sobre las decisiones de interés co

lectivo y a expresar sobre ellas su libre crítica.
Para el filósofo italiano, la anulación de ese

derecho destruye un pilar que sostiene al go
bierno en democracia y busca hurtar las accio
nes del poder público a todo control
democrático. En el Estado despótico, apunta, "el
soberano mira sin ser visto".

A López Obrador y a buena parte de sus se
guidores les molesta el escrutinio, les irritan
las preguntas, les enoja el periodismo. Cifras
del INAI, según Reforma, revelan que las ne
gativas de datos de la Presidencia en el primer
semestre de este año triplican el índice los úl
timos 12 meses del gobierno pasado y el pro
medio desde que entró en vigor la Ley de
Transparencia en 2003.

El presidente no concibe al periodismo co
mo una actividad moderna para apuntalar la
democracia. Eso es trágico en México, donde el
aprecio social por la función periodística es de
por sí bajo y las condiciones para su ejercicio
son adversas. López Obrador reclama un pe
riodismo militante de su movimiento, que
"tome partido", publique sus datos y haga eco
de su maniquea versión de la realidad; que
fustigue a sus adversarios, lo elogie a él y re
produzca sus pontificaciones matutinas.

El Presidente dice ejercer su derecho de ré
plica, pero en los hechos busca acallar toda críti
ca. No contesta preguntas, repite consignas y
sugiere al periodismo un futuro basado en el
siglo XIX. López Obrador descalificó esta sema
na a Reforma, Proceso, el Financial Times y Sin
Embargo. En contraparte, ofrece lo que hoy
queda de Notimex y presenta en Palacio Nacio
nal a Sanjuana Matínez como "extraordinaria
periodista y muy buena servidora pública". El
mensaje es claro y el peligro está a la vista.
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

La excepción yucateca

* Periodista especializada en economía y
finanzas con más de 20 años de trayectoria
en prensa, radio y televisión. Autora del libro

Mi palabra es compromiso.

Yucatán siempre ha parecido una
excepción respecto del resto de Mé
xico. Desde el peculiar acento hasta
la gastronomía; desde la pasión por

el béisbol hasta una tranquilidad que contras
ta con su vecino, Quintana Roo, los yucatecos
siempre parecen ir por otro carril.

Esta vez no es la excepción, y la bomba yu
cateca estalló, pero no piensen mal. El góber
panista, Mauricio Vila, está dejando nueva
mente a todos con la boca abierta, pero ahora
es por la problemática de seguridad y su abor
daje desde el gobierno estatal, que está rom
piendo los cánones tradicionales de diseño de
políticas públicas en el país.

Pues déjenme contarles que Vila sorpren
diendo a propios y extraños, por decir lo menos,
solicitó al Congreso estatal la autorización para
adquirir un millonario préstamo para "anticipar
se" a los desafíos del futuro invirtiendo en tecno

logía antidelincuencia para "blindar" al estado
por "cielo, mar y tierra", con arcos carreteros,
aviones de vuelo sigiloso, d rcu íes, embarcaciones
de velocidad, centros de monitoreo, capacitación
de policías y más. ¡Quiúboles!

Obvio, la pregunta que salta de inmediato
es: ¿Cómo es posible que el gobernador mejor
evaluado en el estado más seguro del país

decida endeudarse para invertir en seguridad?
Desde luego, no se trata de un asunto especial
mente rentable en materia electoral, pues no
hace falta ser clarividente para saber que cual
quier incidente delictivo futuro, por más inevi
table que sea, golpeará la popularidad de Vila y
su promesa de seguridad.

El plan, claro está, no ha estado libre de crí
ticas. Algunas voces entre los columnistas y
analistas locales han ocupado sus espacios pa
ra señalar, razonablemente, que existen otras
necesidades más urgentes que la seguridad, al

menos allá en el sureste. Esto es cierto, espe
cialmente en salud, cuyo símbolo yucateco es
la triste historia de una cámara hiperbárica do
nada en su momento por el empresariado y
que, en más de 10 años, los gobiernos estatales
no han logrado hacer funcionar un solo día.

Sin embargo, lo más interesante y excep
cional en el contexto de todo el país, es el suge
rente razonamiento tras la decisión del

gobierno yucateco de invertir en seguridad:
señalan, en off, que en la medida que el país
parece sumirse en la improvisación económi
ca y la criminalidad creciente, garantizar la se
guridad en Yucatán puede ser un factor clave
para reconducir hacia el estado las inversiones
que se alejen de otras zonas de México. Así, esta

inversión en tecnología de seguridad podría te
ner un efecto multiplicador en inversiones y
puestos de empleo que migren desde el centro
o el norte de 1a. unión.

Así, no sorprende que la propuesta de antici
parse al futuro en seguridad haya conseguido
un apoyo prácticamente unánime en el Con
greso local, donde sólo tuvo en contra el voto de
una diputada de Morena, mientras los otros
tres diputados del partido del presidente An
drés Manuel López Obrador respaldaron el plan
de Vila. ¡Ahí, nomás!

Llama la atención este modo de pensar el
futuro, más cuando el país parece seducido por
la inmediatez y la improvisación. Pero esta ma
nera yucateca de pensar las políticas públicas
contrasta tanto con la llamada Cuarta Transfor

mación, como también con los tonos y maneras
que hasta ahora han desplegado los correligio
narios panistas del propio Mauricio Vila en la
oposición nacional. Tal vez les convenga mirar
a Yucatán por un minuto e imaginar que ser
oposición que no se limita a rasgar vestiduras
clamando al cielo que el Presidente es la reen
carnación de Hugo Chávez, Hitler y la serpiente
del paraíso, sino a mostrar en los hechos que el
hambre de cambios puede ser saciada haciendo
las cosas de un modo distinto. ¡Bomba!
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¡EN LA MADRE, LOZOYA!
¡Vaya semana! Ha estado muy movida,
como esos perros tan puercos que huelen
a carnitas. Gran sorpresa causó a nivel
nacional la noticia de que la Interpol (la
policía internacional, no la banda, baboso)
detuvo en Alemania a Gilda Margarita
Austin, la mamá de Emilio Lozoya Austin, el
transa ex director de Pemex. La sorpresa
fue saber que el ex funcionario sí tiene
madre, pues cada vez que se daban a
conocer las fregaderas que hizo en Pemex,
todo el mundo decía: "¡Híjole, este infeliz
no tiene madre!". Y cuando empezábamos
a creer que la justicia medio funcionaba,
sale un juez del Estado de México y
ordena que se cancelen todas las órdenes
de aprehensión que puedan existir en
contra del líder petrolero Carlos Romero
Deschamps, sí el de los yates, sí el de los
relojotes, sí el de los hijos que viven como
jeques árabes. Resulta que el gobierno le
congeló varias cuentas y ya iba en contra
del priista y de algunos integrantes de
su familia, cuando apareció la Santísima
Virgen del Amparo, ¡de a cómo no!, y los
protegió con su manto legal. Cualquiera
podría decir "ah, maldito juez", pero la
realidad es que el juez no tuvo la culpa sino
el propio gobierno de AMLO, que fue el que

puso sobre aviso a Romero Deschamps
y además facilitó todo para que pudiera
ampararse. Por cierto, ¿quieres otra buena
noticia? Cuando se termine de construir
la refinería de Dos Bocas, si es que algún
día se construye, todos sus trabajadores
estarán afiliados al sindicato de petroleros
y su líder, ¡taran!, será el mismo Romero
Deschamps. ¿No son una lindura?

Hablando de cosas hermosas, no
hay que perderse el video en el que un
•reportero de la revista Proceso le explica
al amado líder cabecita de algodón que la
prensa, la buena prensa como la que tienes
en las manos, no está para aplaudirle a
los gobernantes, ni para ser sus porristas.
Resulta que Andrés Manuel le molesta
que los medios critiquen sus acciones de
gobierno y considera que quien no está
de su lado, ¡es su enemigo! Ahora resulta.
Lo grave del asunto no es sólo tener un
presidente ignorante, sino que lo realmente
peligroso es que tenemos un presidente
que se siente emperador, pues todos deben
(debemos, dijo el otro) guardarle respeto,
echarle porras, prenderle incienso y besar el
suelo que pisa. Me causa mucha curiosidad
por qué López Obrador le tiene tanto miedo
a la prensa libre. Ha de ser que se siente

mosca y le tiene miedo a los periodicazos.
Y ahí no acaba la cosa. De hecho en

Baja California apenas empieza la bronca,
pues resulta que el nuevo gobernador

todavía no asume el cargo y ya se robó...
¡tres años de gobierno! El morenista Jaime
Bonilla está acusado de haber comprado a
los diputados locales para que aprobaran
una reforma absurda, que amplió su
gobierno de dos a cinco años después de
que ganó las elecciones. Haz de cuenta
que fuiste a comprar unos tacos al pastor
y ya que los pagaste, cuando te los sirven
te salen con que son de soya. Igual de
frustrados y engañados deberían de
sentirse los bajacalifornianos pues votaron

por una cosa y, ya que ganó Morena, les
cambiaron la jugada. No recuerdo una
cochinada similar en México, y eso que
venimos de 70 años de gobierno priistas,
12 de panistas y el sexenio de la risa de
Kike Peña.

Apenas está terminando el octavo mes
de este gobierno y son tantas las cosas
malas y absurdas que pasan todos los días,
que siento como si lleváramos 18 años de
pejegobierno. ¡Me quiero bajar!

¡Nos vemos el domingo!
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¡EN LA MADRE, LOZOYA!
¡Vaya semana! Ha estado muy movida,
como esos perros tan puercos que huelen
a carnitas. Gran sorpresa causó a nivel
nacional la noticia de que la Interpol (la
policía internacional, no la banda, baboso)
detuvo en Alemania a Gilda Margarita
Austin, la mamá de Emilio Lozoya Austin, el
transa ex director de Pemex. La sorpresa
fue saber que el ex funcionario sí tiene
madre, pues cada vez que se daban a
conocer las fregaderas que hizo en Pemex,
todo el mundo decía: "¡Híjole, este infeliz
no tiene madre!". Y cuando empezábamos
a creer que la justicia medio funcionaba,
sale un juez del Estado de México y
ordena que se cancelen todas las órdenes
de aprehensión que puedan existir en
contra del líder petrolero Carlos Romero
Deschamps, sí el de los yates, sí el de los
relojotes, sí el de los hijos que viven como
jeques árabes. Resulta que el gobierno le
congeló varias cuentas y ya iba en contra
del priista y de algunos integrantes de
su familia, cuando apareció la Santísima
Virgen del Amparo, ¡de a cómo no!, y los
protegió con su manto legal. Cualquiera
podría decir "ah, maldito juez", pero la
realidad es que el juez no tuvo la culpa sino
el propio gobierno de AMLO, que fue el que

puso sobre aviso a Romero Deschamps
y además facilitó todo para que pudiera
ampararse. Por cierto, ¿quieres otra buena
noticia? Cuando se termine de construir
la refinería de Dos Bocas, si es que algún
día se construye, todos sus trabajadores
estarán afiliados al sindicato de petroleros
y su líder, ¡taran!, será el mismo Romero
Deschamps. ¿No son una lindura?

Hablando de cosas hermosas, no
hay que perderse el video en el que un
•reportero de la revista Proceso le explica
al amado líder cabecita de algodón que la
prensa, la buena prensa como la que tienes
en las manos, no está para aplaudirle a
los gobernantes, ni para ser sus porristas.
Resulta que Andrés Manuel le molesta
que los medios critiquen sus acciones de
gobierno y considera que quien no está
de su lado, ¡es su enemigo! Ahora resulta.
Lo grave del asunto no es sólo tener un
presidente ignorante, sino que lo realmente
peligroso es que tenemos un presidente
que se siente emperador, pues todos deben
(debemos, dijo el otro) guardarle respeto,
echarle porras, prenderle incienso y besar el
suelo que pisa. Me causa mucha curiosidad
por qué López Obrador le tiene tanto miedo
a la prensa libre. Ha de ser que se siente

mosca y le tiene miedo a los periodicazos.
Y ahí no acaba la cosa. De hecho en

Baja California apenas empieza la bronca,
pues resulta que el nuevo gobernador

todavía no asume el cargo y ya se robó...
¡tres años de gobierno! El morenista Jaime
Bonilla está acusado de haber comprado a
los diputados locales para que aprobaran
una reforma absurda, que amplió su
gobierno de dos a cinco años después de
que ganó las elecciones. Haz de cuenta
que fuiste a comprar unos tacos al pastor
y ya que los pagaste, cuando te los sirven
te salen con que son de soya. Igual de
frustrados y engañados deberían de
sentirse los bajacalifornianos pues votaron

por una cosa y, ya que ganó Morena, les
cambiaron la jugada. No recuerdo una
cochinada similar en México, y eso que
venimos de 70 años de gobierno priistas,
12 de panistas y el sexenio de la risa de
Kike Peña.

Apenas está terminando el octavo mes
de este gobierno y son tantas las cosas
malas y absurdas que pasan todos los días,
que siento como si lleváramos 18 años de
pejegobierno. ¡Me quiero bajar!

¡Nos vemos el domingo!
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¡EN LA MADRE, LOZOYA!
¡Vaya semana! Ha estado muy movida,
como esos perros tan puercos que huelen
a carnitas. Gran sorpresa causó a nivel
nacional la noticia de que la Interpol (la
policía internacional, no la banda, baboso)
detuvo en Alemania a Gilda Margarita
Austin, la mamá de Emilio Lozoya Austin, el
transa ex director de Pemex. La sorpresa
fue saber que el ex funcionario sí tiene
madre, pues cada vez que se daban a
conocer las fregaderas que hizo en Pemex,
todo el mundo decía: "¡Híjole, este infeliz
no tiene madre!". Y cuando empezábamos
a creer que la justicia medio funcionaba,
sale un juez del Estado de México y
ordena que se cancelen todas las órdenes
de aprehensión que puedan existir en
contra del líder petrolero Carlos Romero
Deschamps, sí el de los yates, sí el de los
relojotes, sí el de los hijos que viven como
jeques árabes. Resulta que el gobierno le
congeló varias cuentas y ya iba en contra
del priista y de algunos integrantes de
su familia, cuando apareció la Santísima
Virgen del Amparo, ¡de a cómo no!, y los
protegió con su manto legal. Cualquiera
podría decir "ah, maldito juez", pero la
realidad es que el juez no tuvo la culpa sino
el propio gobierno de AMLO, que fue el que
puso sobre aviso a Romero Deschamps
y además facilitó todo para que pudiera
ampararse. Por cierto, ¿quieres otra buena
noticia? Cuando se termine de construir
la refinería de Dos Bocas, si es que algún
día se construye, todos sus trabajadores
estarán afiliados al sindicato de petroleros
y su líder, itarán!, será el mismo Romero
Deschamps. ¿No son una lindura?

Hablando de cosas hermosas, no
hay que perderse el video en el que un
reportero de la revista Proceso le explica
al amado líder cabecita de algodón que la
prensa, la buena prensa como la que tienes

en las manos, no está para aplaudirle a
los gobernantes, ni para ser sus porristas.
Resulta que Andrés Manuel le molesta
que los medios critiquen sus acciones de
gobierno y considera que quien no está
de su lado, ¡es su enemigo! Ahora resulta.
Lo grave del asunto no es sólo tener un
presidente ignorante, sino que lo realmente
peligroso es que tenemos un presidente
que se siente emperador, pues todos deben
(debemos, dijo el otro) guardarle respeto,
echarle porras, prenderle incienso y besar el
suelo que pisa. Me causa mucha curiosidad
por qué López Obrador le tiene tanto miedo
a la prensa libre. Ha de ser que se siente
mosca y le tiene miedo a los periodicazos.

Y ahí no acaba la cosa. De hecho en
Baja California apenas empieza la bronca,
pues resulta que el nuevo gobernador

todavía no asume el cargo y ya se robó...
¡tres años de gobierno! El morenista Jaime
Bonilla está acusado de haber comprado a
los diputados locales para que aprobaran
una reforma absurda, que amplió su
gobierno de dos a cinco años después de
que ganó las elecciones. Haz de cuenta
que fuiste a comprar unos tacos al pastor
y ya que los pagaste, cuando te los sirven
te salen con que son de soya. Igual de
frustrados y engañados deberían de
sentirse los bajacalifornianos pues votaron

por una cosa y, ya que ganó Morena, les
cambiaron la jugada. No recuerdo una
cochinada similar en México, y eso que
venimos de 70 años de gobierno priistas,
12 de panistas y el sexenio de la risa de
Kike Peña.

Apenas está terminando el octavo mes
de este gobierno y son tantas las cosas
malas y absurdas que pasan todos los días,
que siento como si lleváramos 18 años de
pejegobierno. ¡Me quiero bajar!

¡Nos vemos el domingo!
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Lo que se veía venir... vendrá.
Durante la reunión con damnifica

dos de ayer, la Jefa de Gobierno Clau
dia Sheinbaum tocó el tema de faltan
tes millonarios en la reconstrucción que
dejó la anterior Administración y advir
tió que habría indagatorias contra los ex
funcionarios involucrados.

Quienes saben del asunto aseguran
que se refería a la Comisión de Recons
trucción —en su segunda época—, al
Instituto de Seguridad de las Construc
ciones y hasta a la Seduvi.

Según esto, son bastantes los pro
yectos ejecutivos incompletos que, sin
embargo, recibieron recursos hasta
copeteados.

En una de esas, cuando decían
que antes del segundo aniversario
habría "orden", hablaban... "¡de apre
hensión!".

Y excesos hay de todos lados.
Cuentan que el grupo Damnifica

dos Unidos se levantó ayer de la mesa
de diálogo porque ahora presiona para
que la gente de la Condesa afectada
por el sismo del 2017 reciba a fondo
perdido ¡2 millones de pesos por de
partamento!

Como que más de uno ya está per
diendo el piso, ¿no?
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Hace unos días, me enteré
de la historia de una mu
jer a la que llamaré Car
men y te la quiero com
partir porque sé que te

impactará tanto como a mí. Es
una historia difícil de olvidar:
Carmen era originaria de una co
munidad indígena de Oaxaca.
Tenía 15 años cuando escapó de
su casa hacia la Ciudad de Méxi
co para evitar el matrimonio for
zoso, una forma de Trata y una
costumbre común en su pueblo.
Fue trabajadora del hogar duran

te 50 años, los últimos fue víctima
de Trata en su modalidad de explo

tación laboral: no recibía sueldo, su
fría acoso, violencia y tenía prohibi
do salir. Por si esto fuera poco, como
no podía pagar la renta, su casera se
enojó y le soltó a un perro para que
la hiriera. Murió en el hospital.
Huyó de su pueblo para evitar pa

decer un tipo de Tratay murió a los 65
víctima de otro, imagínate...
Puede parecer increíble o exage

rado, pero historias así pueden pa
sar frente a nuestros ojos sin que nos
demos cuenta.
¿De qué se trata la Trata? En pala

bras muy sencillas es captar o trasla
dar a alguien por medio de amena

zas, enganches —el enamoramien
to, uno de los más comunes—, en
gaños o fraudes. Algunos de los fi
nes son: esclavizar, prostituir, forzar
a cometer actividades delictivas o

traficar órganos. Como verás, todos
ponen en riesgo la integridad de la
víctima.

Traigo esto a cuento porque el
próximo martes 30 de julio es el Día
Mundial contra la Trata de Perso
nas. Lo importante de esa fecha es
sumar esfuerzos para que muchas
más personas se enteren de la ame
naza de este delito, que se disfraza
de grandes oportunidades, como

Fecha: 25/07/2019

Página: 7

Area cm2: 283

1 / 2

Columnas Políticas

Guerrero Chipres

Costo: 26,036



trabajo fácil, un amor de novela o te
ner una vida exitosa en otro país.
Siete de cada 10 víctimas son mu

jeres y aunque casi siempre asocia
mos el término Trata con prostitu
ción, los datos revelan que son más
las víctimas de explotación laboral.
Se estima que en México hay 7 mi
llones de jornaleros.
En el Consejo Ciudadano parala

Seguridad y Justicia de la Ciudad de
México operamos la Línea Nacional
Contra la Trata de Personas. Fun

ciona 24 horas, la atienden aboga
dos y psicólogos especializados y
para denunciar no tienes que reve
lar tu identidad, de hecho ni siquie
ra tienes que estar seguro: una sos
pecha basta para lanzar una alerta.
Tu llamada puede salvar una vida,
literalmente. Sin juicios ni cuestio
namiento, te orientamos para que
ni tú ni nadie viva una historia de te

rror bajo las redes de Trata. ¡Llama
al 01800 5533 000!

TE DOY UN CONSEJO. ¡Cuidado
con los mecánicos falsos! Cuando

vayas manejando, aguas con quien
te alerte de una supuesta falla o una
llanta ponchada. Hay personas que
intentan engañarte para hacer repa
raciones falsas, robarte documentos
o dinero. Mejor revisa tu carro antes
de salir y acude siempre con el téc
nico de tu confianza.

—@guerrerochipres
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DOBLE EFECTO
EL CCT DE LOS PETROLEROS
PATRICIA CARRASCO

Por muchos años, grupos pe
troleros disidentes han de

nunciado que en cada revi
sión del Contrato Colectivo

de Trabajo, (bianual) Pemex
otorgaba al Sindicato más de 100 millo
nes de pesos por apoyo para gastos de la
revisión contractual, más viáticos para
los líderes de sus 36 secciones.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador informó en su conferencia ma
ñanera, que se revisa a fondo el Contrato
Colectivo de Trabajo del Sindicato Petro
lero. Ello se da en el marco de la revisión

del CCT, entre Pemex y el STPRM, cuya
fecha de vencimiento es el próximo 31 de
julio. Y entra en vigor el 1 de agosto.

Por lo pronto, a los trabajadores de
confianza de nuevo ingreso, ya no les pa
gan gasolina, ni despensa. Prestaciones
que antes se daban a todo el personal.

Revisar el CCT no es tarea fácil. Es un
mamotreto de 223 hojas, con 258 cláu
sulas, 17 anexos, reglamentos y decenas
de acuerdos. La última revisión se realizó
en julio del 2017.

Hay prestaciones que llaman la aten
ción como la cláusula 99 que se refiere a
especialidades como cirugía plástica, es
tética o cosmética o reconstructiva.

La muy cuestionada cláusula 251,

quizá será una de las que se revisarán a
fondo ya que prevé el pago de viáticos y
gastos conexos por parte de Pemex a los
dirigentes. Además, "el patrón cubrirá al
Comité Ejecutivo General la cantidad de
$7'865,200.00 mensuales, para gastos de
administración, operación y manteni
miento de sus instalaciones, y transporte
de sus integrantes".

Cuentan con aguinaldo de 60 días;
3,577.30 canasta básica; medicinas; fon
do de ahorro, préstamos administrativos
y para vivienda, gastos funerarios, segu
ros de vida, ayudas de gasolina, diversos
deportes, bandas de guerra y cuerpos de
música, becas para estudios básicos y
superiores, entre otras prestaciones.

La mayoría de los trabajadores hu
biera querido un contrato colectivo como
el de los petroleros. Pero no les tocó.

EN OTRO TENOR. Tras el asesinato del

líder de la industria petroquímica Gilberto
Muñoz Mosqueda, en mayo pasado, la
CTM exige a las autoridades trabajar para
esclarecer el crimen. Este fin de semana

fue ratificado Isaac Maya Pérez, como Se
cretario General del Sindicato Nacional de

Trabajadores de la Industria Química, Pe
troquímica, para el periodo 20192025.

Sigúeme @Patril7Carrasco
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PERGAMINO
SIN CONSENSO
ARTURO R. PANSZA
Al no existir los acuerdos sufi

cientes para sacar las leyes
secundarias de la reforma

educativa en un periodo ex
traordinario de sesiones en

la Cámara de Diputados, se decidió aplazar
su discusión ante el pleno hasta septiem
bre. El coordinador de Morena, Mario Del
gado Carrillo, aclaró que aunque no se re
quiere mayoría calificada sino simple para
su aprobación, se evitó mandar un mensa
je negativo de mayoritear a la oposición,
con la que se quiere consensuar.

Lo que trabó la negociación es que en
uno de los bonadores quedó que tanto el
Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE), como la Coordinadora
Nacional de Trabajadores de la Educación
(CNTE), intervengan en la asignación de
plazas para maestros, lo que rechazaron
los coordinadores de las bancadas del PAN
y PRI, luán Carlos Romero Hicks y René
Juárez Cisneros, respectivamente.

También han externado su desacuer

do en otros puntos, la coordinadora del
PRD, Verónica Juárez Pifia y el de Movi
miento Ciudadano,Tonatiuh Bravo Padi
lla, de ahí la decisión de que en el inicio
del primer periodo de sesiones del se
gundo año de la actual I.XIV Legislatura,

se presente ya la propuesta de las secun
darias ante el pleno con mayor consenso.

El coordinador de los diputados sin
partido, Ricardo Gallardo Cardona, está a
favor de que en el Presupuesto de Egresos
de la Federación 2020 se aseguren los re
cursos necesarios para que los planteles
tengan la infraestructura adecuada.

Señaló que en estas leyes el eje prin
cipal tiene que ser el interés superior de
la niñez sin afectar los derechos labora
les de los maestros, además de blindar la
asignación de plazas, que calificó como
una de las prioridades del gobierno fede
ral, en congruencia de acabar con la co
rrupción.

Y el que festejó su cumpleaños nú
mero 86 con pastel y las Mañanitas en
San Lázaro, fue el presidente de la Mesa
Directiva de ese órgano, Porfirio Muñoz
Ledo. El martes estuvo el recinto de

manteles largos.
Con su esposa y una de sus hijas, el

morenista inauguró en el Museo Senti
mientos de la Nación la exposición "Porfi
rio Muñoz Ledo, su tiempo, su vida, su vi
sión". Al término de la misma declaró que
tiene la edad suficiente para ser claridoso,
por lo arremetió contra los representantes
de los medios de comunicación.

arturopan@hotmail.com
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HAY MAS DE FONDO EN
BALACERA m PLAZA ARTZ
Hay algo más de fondo hay sobre el hecho
de violencia en el caso de la balacera mor
tal, sangrienta y terrorífica de plaza Artz.
Pues, Esperanza, la mujer detenida actuó
con mucho profesionalismo para cometer
la agresión a balazos contra los dos em
presarios de nacionalidad israelita identi
ficados como Azulay Alón y Jonhy Ben.
Uso peluca rubia y chaleco de piel y, se ve
que manipuló el arma con profesionalis
mo como sicaria o policía. Además, era
acompañada por un sujeto que le hizo es
quina al momento de la agresión y en el
estacionamiento estaba otro más listo al
volante de un vehículo versa azul. Aun
que no parezca el caos huele a mafia con
nexos internacionales. A esperar que el
jefe general de la PDI, Ornar García lo
aclare, ¿bueno?; ¡a ver si es que puede!

MONSERRAT AÚN NO DECLARA
Hasta el momento la Procuraduría capitali
na no le ha tomado la declaración a Monse
rrat Serralde Franco, la joven de 31 años que
saltó de un taxi en movimiento luego de ser
asaltada por el conductor. La procuradora
capitalina aseguró que el estado de salud de

la joven es estable y en cuanto esté recupe
rada totalmente rendirá su declaración. "No
hemos podido declarar a Monserrat, esta

mos con la familia, estamos junto a ellos con
atención a víctimas, pero hasta que ella se
restablezca bien. (Su estado de salud) es es
table, los papás decidieron cambiarla de
hospital pero está bien, es lo que nos dice la
familia", apuntó. De igual forma indicó que
el taxi está identificado y trabajan en su lo
calización.

JOVEN LIBERADO EN EDOMEX
En sorpresivo operativo, elementos de la
policía ministerial del Edomex rescataron
sano y salvo, a un joven de 25 años de edad
que habla sido secuestrado en la colonia Ar
gentina de la Alcaldía Miguel Hidalgo y de
tuvieron a dos de sus captores que dijeron
ser parte de la organización criminal cono
cida como Unión Tepito, quienes mante
nían a su víctima dentro de un taxi.

LA SSPC INAUGURA FORO
INTERNACIONAL

La Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC) a través del Servicio de
Protección Federal (SPF), llevarán a cabo
este jueves 25 el foro internacional "Seguri
dad de Instalaciones Vitales" en su tercera
edición, el cual tendrá como objetivo funda
mental construir alianzas para enfrentar las
problemáticas de seguridad en las instala
ciones estratégicas, con la recopilación de
prácticas y recomendaciones de especialis
tas nacionales e internacionales.
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REÍD
COMPARTIDA
¡EMERGENCIA Ei
LA GUAROSA NACIONAL!

os policías federales tienen
razones de pesos y centavos
para no pasarse a la Guardia
Nacional, básicamente porR, ¦ , ,
que pierden una buena canti

dad de sus ingresos totales, aproximada
mente 45%. Ayer un grupo de plano ya
no buscó a Alejandro Gertz Mañero, titu
lar de la FGR; se fueron a buscar a la se:
cretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero; que en el organigrama luce co
mo cabeza del sector de seguridad.

1 senador Jorge Carlos Ra
mírez Marín presentó una Ini
ciativa para dar certeza del
resguardo y destino del dinero
asegurado al crimen organi

zado con cambios al Código Nacional de
Procedimientos Penales, ya que se nece
sitan establecer obligaciones para que se
aseguren, déáde que se localiza y hasta
que llega a la autoridad.

Se propone que los investigadores to
men fotografías o video y describan en
actas cantidad, peso y volumen y plantea
adicionar al artículo 235 medidas espe
cíficas para el aseguramiento de mone
das, billetes y divisas, y garantizar que
queden a disposición del SAE y se man
tenga un registro fidedigno de lo asegu
rado.

: 1 líder de la CATEM, Pedro Ha
ces Barba, pidió apresurar la
expedición de la Ley Orgánica
del Centro Federal de Conci

' liación y Arbitraje para que
avance en los estados y operen los Cen
tros de Conciliación Locales y Federales
y de paso criticó al Senador Carlos Ace
ves del Olmo porque la CTM promueve
amparos contra la reforma laboral.

"Es una vergüenza que la CTM se am 
pare contra la reforma laboral", dijo que
las reglas de transparencia en el manejo
de las cuotas de los agremiados y el con
venio 98, que garantiza la libertad de
elección ha sido causa de incomodidad

para los líderes de viejo cufio que "no
quieren soltar sus privilegios".

or cierto, hoy en el Senado,
 TallentiaMX, organización ci
vil que promociona iniciati
vas de conocimiento y políti
cas públicas, hablará sobre la

mejora regulatoria de la subcontratación
y los mecanismos de vigilancia y sanción
para erradicar las malas prácticas en la
subcontratación.

Elena Achar, directora de Relaciones
Institucionales de TallentiaMX, abrirá la
discusión en torno a las oportunidades
de la subcontratación, cómo esta activi
dad, cuando se realiza en apego a la ley
es una herramienta en la generación de
empleos de calidad y apoya la capacita
ción de talento e innovación.
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¡ ¦'¦Que conste,...son reflexiones!
Sócrates A. Campos Lemus

Con hambre solamente

esperamos violencia
El hijo de Gil Díaz, ex secre

tario de hacienda y un hombre
ligado a las actividades financie
ras, aduanales, sector impositivo
y empresas de comunicación es
ahora requerido por las autori
dades por desviación de más de
700 millones de pesos de la em
presa Oro Negro y esto, sin lugar
a duda, será el motivo para que
los viejo afectados y enemigos del
Lic. Gil Díaz, den rienda suelta a
sus resentimientos y a sus ven
ganzas. No tenemos la menor
duda de que existen muchos las
timados en el ejercicio del poder
del rígido Gil Díaz que ha dejado
a muchos afectados, de tal suer
te que recuerdo que hace años,
cuando era un operador político
de Carlos Salinas de Gortari, le
tenían pavor los empresarios y
funcionarios cuando eran invi

tados a alguna recepción en Los
Pinos y les tocaba la mesa donde
estaría el poderoso personaje ya
que decían que estaban marca
dos para que de un momento al
otro iniciaran auditorías e inves

tigaciones sobre sus fortunas y
negocios, hoy, sin duda, muchos
de aquellos afectados se darán
vuelo en dejar claro que esas
acciones, al paso del tiempo, tie
nen desquite, y veremos muchos
espacios y filtraciones donde se
contarán las historias de Gil Díaz

y de sus amplias relaciones con el
poder político y con el poderoso
grupo empresarial de Roberto
Hernández, y del panismo mili
tante, así que sin duda tendremos
muchos temas para comentar en
éstos días. Otro de los escándalos

que veremos por semanas, serán
los negocios de los fámi liares de
Joaquín, "El Chapo", Guzmán, en
su nueva línea de ropa que según

nos comentan están confecciona

das por presos de "Puerta Gran
de" lugar de gratos recuerdos de
don Joaquín, además, la sentencia
de Cadena Perpetua dictada por
los norteamericanos a "El Cha

po", dará muchos detalles de las
relaciones entre los políticos, em
presarios, financieros y policías
que no le cumplieron en México
y que, sin duda alguna, generarán
amplios reportajes que muestren
esas relaciones de complicidad y
de corruptelas. Hoy en día, cuan
do los norteamericanos deman
dan más de doce mil millones de

dólares que dicen les pertenecen
de acuerdo a los convenios entre

México y Estados Unidos sobre
los recursos de origen ilícito y del
narcotráfico, pues nos ponemos
a pensar que, independiente
mente de que sean o no ciertos
esos volúmenes de ganancias por
parte del "Chapo", pues es lógico
que muchos millones de dólares
estarán ocultos en los sistemas

implementados por políticos y

financieros para la protección y
manejo de esas fortunas, porque,
curiosamente, en todos los casos
de los grandes personajes del
narcotráfico cuando se hablaba

de sus riquezas se comentaban
de miles de millones de dólares

y, cuando esos jefes mafiosos
eran asesinados o encarcelados,
al final de cuentas, jamás entre
gaban las cantidades que decían
pertenecían a sus grupos y es
lógico que muchos de esos fon
dos se quedaron en poder de sus
lava dólares financieros, policías,
prestanombres y políticos, por
esa misma razón jamás vimos en
México esos enormes volúmenes

de riquezas que se supone perte
necían a los fejes mafiosos y, en
cambio vimos el crecimiento de

fortunas de los especuladores

financieros, de policías, empresa
rios, funcionarios y políticos que
tenían las relaciones y las con
fianzas con esos jefes de jefes de
tal suerte que, en muchos casos,
siguen operando la administra
ción de sus bienes, o bien, se los
llevaron sus cuentas personales
en inversiones en el extranjero
Ahora veremos muchas protes
tas de campesinos que colapsa
rán muchas carreteras ya que
buscan el compromiso para que
las autoridades destinen los apo
yos que se requieren en el campo
mexicano. Sin duda, uno de los
proyectos prioritarios de la 4T es
el de la producción de alimentos
para dejar de depender de ellos
en el extranjero, así, volver a ser
autosuficientes en la producción
de maíz, frijol y arroz, en la pro
ducción de verduras de exporta
ción, en la exportación y produc
ción de muchos productos que
somos ampliamente reconocidos
en el mundo como el aguacate, el
jitomate, los chiles que ahora lle
gan de China o de la India, de los
granos que nos permitan la pro
ducción de grasas comestibles,
de cárnicos y de otros muchos
productos que tengan como
destino la autoproducción en el
campo mexicano. Comentamos
que anteriormente en todos los
pueblos se veían en los mercados
a los campesinos que llevaban
gallinas o sobrantes de su pro

ducción de autoconsumo para
mercarlos en esos sitios y adqui
rir otros productos, ahora, vemos
que la relación se invierte y ve
mos que llegan los campesino a
comprar maíz, frijol, arroz o bien
cartones de huevo y productos
cárnicos en vez de producirlos
y eso genera un enorme gasto
y aumenta los niveles de precios
al consumidor, pero además nos

convierte en dependientes, y
cuando un pueblo depende del
extranjero en sus alimentos es
un pueblo fácilmente sometido
y controlado como lo estamos
hoy en día, por esa razón, AMLO
y sus gentes tienen que atender
seriamente los compromisos que
deben realizar con los grupos
campesinos y, en cada estado, ver
lo que en realidad pueden produ
cir y sus necesidades para hacerlo
realidad, de otra forma, solamen
te continuaremos con la demago
gia y con los engaños y en esto
generará mayores compromisos
y resentimientos porque los que
en verdad ya no aguantan los
niveles de marginación y de po
breza son los grupos en el campo
mexicano. Si no entendemos que
la fuerza moral y económica y el
salvamento de México está en la

autosuficiencia alimentaria, pode
mos perder la gran oportunidad
que tenemos de cambiar la rela
ción económica y de reparto so
cial en el país y si dependemos de
los alimentos en el extranjero, no
alcanzaran los recursos financie

ros para compras de alimentos
en todo el mundo y no podre
mos tener capacidad de negocia
ción, porque cuando ellos cierren
la llave de los alimentos al país,
pueden generar serios disturbios
y violencias .porque al final de
cuentas tenemos que recordar
que las lealtades y las insurrec
ciones, en México, dependen o
se generan en los estómagos, con
hambr, cualquier grupo se levanta
y genera la violencia porque ya no
tienen nada que perder y sí mu
cho que ganar... no se les olvide
a los nuevos "Tecnócras" sociales

de la 4T, porque al final, también,
los engaños, son causa de la vio
lencia y de la pérdida de confian
za en un proyecto de cambio...
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Michoacán,
¿accidente
o mensaje?

La gran pregunta, luego de conformarse la
noticia, es si el helicóptero en el que via
jaba el secretario de Seguridad Pública
y ex procurador de Michoacán, Martín

Godoy Castro, se cayó por causas meteorológicas
o fue derribado.

Según el gobernador, Silvano Aureoles, pudie
ron ser las condiciones del clima las que provoca
ron la caída de la aeronave.
Pero la verdad no se conocerá en unas semanas,

si no hay atrasos injustificables en la investigación
como en el caso del helicopterazo de Puebla, en
donde murieron la gobernadora Martha Erika
Alonso y su esposo, el senador y ex gobernador
Rafael Moreno Valle.

El asunto de Michoacán tiene implicaciones
muyimportantes.
Primero, porque si se trató de un accidente, ha

bría que verificar" si fue el clima o alguna falla me
cánica que pudo prevenirse.
Si fue derribado, como se especula, el mensaje

para el Gobiernoestatalyparaelfederalesmuy grave.
De sobra es conocido que Michoacán junto con

Guerrero son los estados en los que la delincuen
cia organizada más poder de fuego ha mostrado.
Imagínese elhecho de que los cárteles de ambos

estados presumen en las redes sociales capacidad
de fuego capaz de derribar un helicóptero o cual
quier aeronave que consideren atentan contra sus
intereses.

Sería un mensaje gravísimo considerando que
en este mes comenzó el despliegue de la Guardia
Nacional en ese territorio.

Y, sólo es una suposición, que se compruebe que
fue derribado el aparato, ¿quién dio el pitazo de que
justo ahí viaj aba el secretario de Seguridad Pública?
Aclarar lo sucedido es una obligación no sólo

de Aureoles, sino del Gobierno federal, para en
tender la dimensión de la capacidad de fuego de
los cárteles.

Silvano Aureoles se lo debe a su estado, al país
y a la familia de sus colaboradores.

• • • •

Ya salió el flamante gobernador de Baja Califor
nia, Jaime Bonilla, el mismo que no quiso opinar
sobre la ilegalidad de su ampliación de mandato
"porque no es abogado", a defender a los indefen
dibles diputados que le dieron su regalóte.
"Nadie vota con una pistola enla cabeza", dijo en

defensa de sus compl..., perdón, de los diputados
que patrióticamente ampliaron su periodo de
gobierno de dos a cinco años.
Si Bonilla tuviera algo de ética debería rechazar

el obsequio, pero hay tantos intereses enjuego que
no lo hará.

¿Qué le da valor? ¿Será acaso el hecho de que el
propio López Obrador prefiera cantinflear antes
que pronunciarse rotundamente a favor o en con
tra de la decisión del Congreso de Baja California?
¿Qué será, qué será?

• • • •

El senador Miguel Ángel Navarro, de Morena, sa
lió en defensa de López Obrador en el debate que
se registró ayer en la sesión de la Comisión Perma
nente, cuando se discu tía el tema de Baja California.
Navarro dijo que el Presidente siempre ha res

petado la división de poderes y la autonomía de
los estados.

Se ve que el senador ha estado distraído.
Si no fiiera así, se habría enterado que un día

sí y o tro también en sus conferencias mañaneras
el Jefe del Ejecutivo cuestiona, critica y echa a los
lobos al Poder Judicial, a los órganos autónomos
como el INE, el Coneval, el INEGI, a los que acusa
de engañar.
Y también acusa a las calificadoras y a los orga

nismos internacionales como el Fondo Monetario

Internacional y el Banco Mundial.
¿Entonces?
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Peña y López: cada
quien sus presos

Realmente no es un asun
to de dos.

De Enrique Peña y
Andrés Manuel López.

Se ha dado durante mucho

tiempo.
José López Portillo tuvo en su

mismísimo antecesor, Luis Eche
verría, el foco de sus venganzas.
Lo mandó de embajador a las

Islas Fiyi.
Luego hubo otras víctimas como

Félix Barra García, ex secretario
de la Reforma Agraria, para saciar
sus ansias de venganza so pretexto
de perseguirla corrupción, un mal
histórico mexicano.

Después Miguel de la Madrid
se fue contra Jorge Díaz Serrano,
pero luego liberado por Carlos
Salinas.
Y Carlos Salinas encontró en

Joaquín Hernández Galicia la
Quina al hombre de su reivindi
cación histórica para superar las
acusaciones dePresidente espurio
por el supuesto fraude en contra de
Cuauhtémoc Cárdenas enl988.
La secuencia siguió.
Ernesto Zedillo, con la opinión

de ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN), de
cidió procedercontraRaúl Salinas
de Gortari, y lo encerró por su su
puesta participación en el crimen
de José Francisco Ruiz Massieu.

El sistema priista se cimbraba.

DUARTE, ANTE LA LIBERTAD

Con los panistas hubo un espacio
enblanco.
No actuaron con la virulencia de

los priistas y, por lo tanto, no hay víc
timas de su arbitrariedad o del uso

de la ley desde el poder para ven
ganza política, a pesar del Pemex
gate, donde estaban centrados los
dirigentes petroleros Carlos Rome
ro Deschamps y Ricardo Peralta.
Pero Enrique Peña Nieto revi

vió el uso del garrote judicial para
reforzar su Presidencia.
Encarceló a Elba Esther Gordi

11o, lideresa del SindicatoNacional
de Trabajadores de la Educación
(SNTE), aunque en las negocia
ciones con el lopezobradorismo in

cluyó la liberación de la Maestra y
por supuesto su exoneración total.
Al final trocó esas animadversio

nes conla persecución de ex gober
nadores priistas por corrupción, a
cuya generación pertenecen los
Duarte, el chihuahuense César
Horacio y el veracruzano Javier.
Oh, Javier Duarte.
Un político con nexos directos

con Andrés Manuel López Obra
dor y hoy al punto de la libertad, la
exoneración total, la liberación de
sus bienes y, tal vez, hasta el histó
rico usted perdone cuando no se
pueden acreditar sus delitos.
Ah, pero van otros a la cárcel.
En primer lugar elex presidente

Vicente Fox por evasión.
Para qué dar tantos nombres: ya

está en la cárcel el abogado de priis

tas prominentes, Juan Collado, y
la larga lista futura se abre con Emi
lio LozoyaysufamiliayporCarlos
Romero Deschamps y su familia.
Y si el país entra en crisis, agregue

usted nombre y no se sorprenda si,
muy cerca de las elecciones de 2021,
se procederá contra Enrique Peña.
Tome sus apuntes desde hoy.

ALLÁ BC Y SU BONILLAZO
Jaime Bonillaha saltado el primer
obstáculo judicial y está seguro de
gobernar cinco años Baja Califor
nia, aunque los ciudadanos hayan
votado nada más por dos.
Promete respetar la decisión de

la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN).
Si ella dice nada más 10 meses,

me quedaré solamente 10 meses
en la gubernatura sostiene.
Pero ve la cara de ignorancia de

los baj acalifornianos:
Ellos no sabían por cuánto tiem

po votaban. Ellos sabían que vo
taban por mí y por el Movimiento
RegeneraciónNacional (Morena).
Su perspectiva no es mala: dos

ministros propuestos por su ami
go Andrés Manuel López Obra
dor, Yasmín Esquive! Mossa y
Juan Luis González Alcántara

Carrancárechazaronpor"notoria
improcedencia" las controversias
de TijuanayMexicali.
Haga sus apuestas: el rechazo

social y de los juristas no es guía
de la SCJN.
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Más sabe Porñrio

En los últimos días, la presencia en los
temas nacionales del diputado y presi
dente de la Mesa Directiva de la Cámara

de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, ha
sido muy precisa y ha marcado distancia de polí
ticas públicas del nuevo Gobierno, del que él es
parte fundamental. El experimentado político,
a través de sus más de 60 años de trayectoria, ha
destacado en la administración pública, el Poder
Legislativo y en la diplomacia, y confirma que
"más sabe el diablo por viejo que por diablo".
Ha declarado que la política migratoria de con

tención que está implementando el presidente
Andrés Manuel López Obrador está ayudan
do al presidente Trump a reelegirse. Y sin pelos
en la lengua, se ha confrontado con Marcelo
Ebrard, acusándolo de invadir facultades con el

uso de la Guardia Nacional para contener a los
migrantes centroamericanos y de ser socios de
la migra. Todo esto lo retrata como un hombre
libre y con gran solidez políticoadministrativa.
Se ha desempeñado como secretario de Educa
ción, secretario del Trabajo, presidente del PRI
y del PRD, consejero cultural de la Embajada de
México en Francia, representante permanente
de México ante la ONU, presidente del Conse
jo de Seguridad de la ONU, embajador ante la
UNESCO, embajador de México ante la Unión
Europea, además de ser diputado o senador en
varias ocasiones.

Porfirio Muñoz Ledo, quien el día de su cum
pleaños se definió como eficientista y claridoso,
aprovechó la ocasión para señalar que en materia
de corrupción, en México no ha habido ningún

combate serio al flagelo que representa la poca
transparencia en el manejo de los recursos, a pe
sar de ser una de las banderas fundamentales del

gobierno de López Obrador. Y destacó que lalucha
contraía corrupción sigue siendo en el discurso.
Ahora, que está por terminar su encomienda

como presidente de laMesaDirectiva de la Cámara
de Diputados, ha dejado patente que hay de diputa
dos a diputados, aunque sean de la mismafiliación.
Es destacable el cuestionamiento que hizo del

Congreso de Baja California, que de manera sos
pechosa logró el voto para que la administración
del gobernador electo Bonilla no sea de dos años
ysídecincoaños.
Queda claro que Porfirio Muñoz Ledo defiende

sus idease ideales.

SUSURROS

1. Hoy, enla Cámara de Diputados se lleva a cabo
el tercer periodo extraordinario del segundo re
ceso del primer año de la 64 Legislatura, y sólo se
atenderá extinción de dominio, porque aunque
estaban programadas las leyes secundarias de
la reforma educativa, no han llegado a acuerdos.
¡Será hasta septiembre!
2. En el ojo del huracán está el dirigente del Sin

dicato de Trabajadores Petroleros de la República
Mexicana (STPRM), el senador Carlos Romero
Deschamps, después de que unjuezfederalle otor
gó una suspensión definitiva coima toda orden de
aprehensión que pudiera emitirse en su contra. La
suspensión se le concede por ser senador de la Re
pública. Necesita ser desaforado para que un juez
pueda librar una orden de aprehensión.
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Comprometerse con México

Enl938, el presidente Lázaro Cárde
ñas del Río decretó la expropiación
petrolera, dando paso a la nació
nalización de edificios, refinerías,

oleoductos, embarcaciones, maquinaria, es
taciones de distribucióny en general de todos
los bienes muebles e inmuebles de las compa
ñías y sus filiales, dedicadas a la extracción y
procesamiento del petróleo y sus derivados
en territorio nacional.
Ala expropiación le antecedió la deman

da de los obreros de las empresas petrole
ras, quienes buscaban, entre otros benefi

tener un contrato colectivo de trabaj o,
una semana de 40 horas, el pago de salarios
completos en caso de enfermedad y fondos
suficientesparasalariosyprestaciones. Todo
fue rechazado, llegando así aunlitigio que la
Suprema Corte de Justicia de la Nación resol
vióafavordelostrabajadores.
Los empresarios estadounidenses, propie

tarios de algunas de las empresas, retiraron
sus fondos bancarios de México para provo
car una crisis monetaria. El Gobierno ñor
teamericano canceló un convenio anual que
teníaconnuestropaísparalacompradeplata,
todo para presionarlo y que cediera en sus in
tenciones de expropiar la industria petrolera.
Esta decisión del presidente Cárdenas com

prometía al Estado mexicano a pagar en un
plazodelOañosalosdueñosdelasempresas
expropiadas, algo que resultaba sumamente
complicado, motivo por el cual el apoyo de los
mexicanos fue importante. Apartir del 23 de
marzo se dieron, a lo largo del país, varias ma
nifestaciones de personas de todas las clases
sociales en apoyo a la expropiación petrolera.

En todas ellas, la gente aportó, de manera
voluntaria, recursos en dinero, joyas e incluso
hubo quienes regalaron animales para ayu
dar a cubrir el pago de la indemnización a ías
compañías petroleras.
Al mismo tiempo, se emitieron bonos y se

hicieron colectas en las que participaron to
dos los sectores de la población: la Iglesia
católica, empresarios que estaban a favor
y en contra de la administración del presi
dente Cárdenas, académicos, personas de
todas las clases sociales; todos respaldaron
ampliamente el esfuerzo por terminar con la
hegemonía norteamericana en las empresas
petroleras de México.
Actualmente,elPresidentedelaRepública,

Andrés Manuel López Obrador, está acudien
do a todos nosotros para recuperar Pemex,
para sanearlo después del saqueo del que fue
objeto. La oposición, a diferencia de lo que
sucedió en tiempos de Cárdenas, ha utilizado
este llamado para lanzar críticas a la actual
administración. Valdría la pena que reflexio
naran sobre la importancia de mantener la
unidad como país, si queremos sacar adelante
éste y otros temas primordiales para el desa
rrollo de México.
Necesitamos comprometernos con Pemex

y con el proyecto de transformación que enca
bezaelPresidente.Unamigomíodiceque"en
los huevos con tocino, la gallina está involu
craday el cerdo está comprometido". Hoy en
día, todos los mexicanos necesitamos apoyar
los proyectos que nos ayudarán a progresar
como país; necesitamos comprometernos
con México.
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Guerra sucia
contra el agua

El cierre de válvulas, el secuestro de pipas
de agua, el boicot a la distribución del vital
líquido y las campañas propagandísticas
negras en torno a la supuesta contamina

ción del recurso hídrico siguen siendo la constante
enlaCiudadde México.

Vecinos del pueblo de San Lorenzo Acopilco, Cua
jimalpa, no sólo padecen el desabasto de agua pota
ble desde hace más de 15 años, sino que ahoranos
comentan los pobladores un grupo de comuneros
encabezados por Alfredo Reyes y Azalia Vale han
presionado, con bloqueos en carreteras y amena
zando a funcionarios de la alcaldía, para frenar las
obras hidráulicas que el Gobierno de la Ciudad de
México junto con la alcaldía de la región habían
proyectado para llevar agua del Sistema Cutzamala
a esta comunidad.

¿Y qué ha pasado? Este grupo de comuneros, en
donde también la población señala al legislador
federal Francisco Javier Saldívar de encabezar las

protestas, doblaron a las autoridades del Sistema
de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) y las
obligaron, el 17 de julio pasado, afírmarunaminuta
en la que se acordaron que no "inyectarán" agua a
esta comunidad hasta que no se tengan estudios con
base en las aguas con que cuenta el pueblo de San
Lorenzo Acopilco y a la aceptación de los pobladores
a través de sus asambleas.

Cabe precisar que esta región por años ha recibido
el líquido a través de pipas (y la alcaldía Cuajimalpa
paga cada año 17 millones de pesos por este servi
cio) , las cuales abastecen el sistema de tanques de la
comunidad de Acopilco, pero ahora quienes lideran
la rebelión argumentan que el agua del Cutzamala
se encuentra contaminada y por ello las obras que
ordenó el gobierno capitalino no deben de continuar.
Mientras más de 30 mil personas son afectadas

por la obstrucción de esta obra hidráulica que con
siste en la instalación de una red de conducción y
rebombeo (de tres mil 600 metros de longitud) del

tanque Contadero al tanque de Acopilco, la cual irá
por la ruta de la carretera MéxicoToluca con direc
ción a este poblado. Es decir, no afecta suelo natural
ni de la región de los comuneros.
Qué fácil resulta en la CDMX frenar este tipo de

proyectos hidráulicos. Sólo basta que alguien lidere,
que apoye un diputado de Encuentro Social y que
distorsionen todo el escenario con campañas desin
formativas como el que el agua del Cutzamala está
contaminada.

Pero, además, me comentan los pobladores que
Alfredo Reyes y su gente no sólo frenaron la obra,
sino que se han dedicado a evitar que las pipas car
guen los tanques, y para tal efecto han golpeado a
choferes a tal grado de que las compañías ya no quie
ren brindar el servicio al pueblo. Ante dicho fenóme
no, las pipas son ahora escoltadas por patrullas, las
cuales desatienden la vigilancia de la demarcación,
ya que ala zona se desplazan cada semana más de 50
pipas con cargas de 10 mil y 20 mil litros.
Si bien aún no estamos en procesos electorales,

todo apunta a que los tintes de las movilizaciones son
estrictamente políticos máxime cuando el alcalde
de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava.es de extracción
priista, y los comuneros rebeldes están vinculados
a Morena y a Encuentro Social. Lo contradictorio es
que lajefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, fue la
que aprobó la obra y etiquetó nueve millones de pe
sos para el proyecto, y la alcaldía asignó 26 millones
de pesos.
Sin duda, este problema agudizará la crisis de de

sabasto en la próxima época de estiaje, y todo gracias
aintereses oscuros apadrinados por legisladores que
supuestamente abanderan causas de izquierda; es
decir, a favor de los que menos tienen.
Éste es sólo un capítulo más sobre cómo es tan

fácil frenar proyectos hidráulicos engañando a po
bladores. Al Sacmexya lo checaron, la alcaldía hace
esfuerzos por mantener el abasto, ¿y lajefa de Go
bierno se dejará doblar?
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N DEBI DOS PROCESOS

OMAR SÁNCHEZ
DETAGLE

¿Y dónde quedó el dinero?
onesto se acaban las discusiones

sobre dónde quedó el dinero; es"C una norma que especifica que
se tiene que documentar al mo

mento del operativo, pero también que ese
dinero debe ser resguardado por el Servicio
de Administración y Enajenación de Bienes;
para que ya no haya confusiones", asegura el
senador por Yucatán, Jorge Carlos Ramírez
Marín, luego de presentar una iniciativa en
la materia.

Luego de meses de proceso judicial, Joa
quín el Chapo Guzmán obtuvo una senten

cia que lo dejará en prisión hasta el final
de sus días, y la pregunta obligada de las
autoridades fue ¿en dónde están los miles
de millones de pesos del tráfico de drogas
por 54 países?
La Justicia de Estados Unidos calcula que

por haber traficado 528 kilos de cocaína, 202
kilos de heroínay423 mil kilos de mariguana,
Guzmán Loera debe contar con, al menos,
una fortuna de 12 mil millones de dólares,
mientras que en México, la Unidad de Inteli
gencia Financiera de la Secretaría de Hacien
da ha detectado operaciones relacionadas
con el capo por cinco mil 300 millones de
pesos.
Ninguna de las cifras es menor, de ahí que

ya existe alguna controversia entre las auto
ridades de México y Estados Unidos sobre
a quién corresponde el dinero, pero antes
deberán encontrarlo.
Sobre la fortuna del sinaloense, el senador

Ricardo Monreal considera que se debe con

formar en lo inmediato una comisión bina

cional MéxicoEstados Unidos, a fin de llegar
a un acuerdo sobre la repartición del dinero.
El coordinador de los senadores de More

na invoca el artículo 14 de la disposición de
los bienes decomisados en la Convención
de Naciones Unidas contra la Delincuencia

Organizada, el cual establece que cuando
hay este tipo de delitos, los Estados pueden
considerar celebrar acuerdos o arreglos en el
sentido de repartirse los fondos derivados de
la venta o comisión de los delitos.
Esto, sin duda, llevará al canciller Marcelo

Ebrard a entablar una nueva negociación con
el gobierno de Donald Trump.
El debate transcurre y el presidente López

Obrador retomó el caso del empresario chino
Zhenli Ye Gon, que en2007desató la sorpresa
de la prensa nacional cuando se le encontra
ron 205 millones de dólares en efectivo en

una mansión de la colonia Lomas de Chapul
tepec en la Ciudad de México.
Así que para López Obrador no hay certeza

del destino de este dinero, y aunque para el ex
presidente Felipe Calderón, quien estaba en
funciones cuando se llevó a cabo el asegura
miento, hay certeza de que se canalizó a pro
gramas para el combate a las adicciones, lo
cierto es que no sobran reglas más claras para
que su resguardo y administración se lleven a
cabo de maneramás transparente.
Por ello, Ramírez Marín presentó la inicia

tiva que en su parte sustantiva dice que las
autoridades que localicen el dinero en efec
tivo deberán tomar fotografías del mismo o,
bien, videograbarlo, así como describir en
las actas correspondientes su cantidad, peso
y volumen, y que se garantice que quede a
disposición del Servicio de Administración
y Enajenación de Bienes (SAE), que deberá
mantener un registro fidedigno de lo ase
gurado.
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¿SERA?

La "Ley Bonilla"
y la política rancia
Nos comentan que con la ampliación del periodo de
gobierno de dos a cinco años enBaja California, ylaforma
en la que se hizo para beneficiar al millonario Jaime
Bonilla, quien ganó la gubernatura con los colores de
Morena, muestra que enla4T se subieron un grupo de
oportunistas que sólo busca llegar al poder a como dé
lugar... y de ser posible ampliar su estancia en ese puesto,
cueste lo que cueste, así sea a punta de golpes a la demo
cracia. ¿Será?

Se busca comisionado
Luego de que los 26 aspirantes a encabezar la Comisión
Ejecutiva de Atención a Víctimas entregaron la documen
tación detallada sobre su trayectoria, se escucha en las
oficinas de la Segob que más de la mitad de los candidatos
no reúnen los méritos suficientes para ocupar el cargo
Sin embargo, del lado de los que sí podrían aplicar, ase
guran, destaca el nombre de Guillermo Calderón Vega,
quien documentó diversos logros en materia de derechos
humanos y, a la par, parece tener amarrado el apoyo de la
academiay de la sociedad civil. ¿Será?

Trabajo conjunto
Los industriales de publicidad exteriory el gobierno de
Claudia Sheinbaum se pondrán a trabajar juntos para

actualizar el padrón de anuncios espectaculares y retirar
como prioridad aquéllos que se encuentren instalados en
azoteas. A través de una propuesta de reforma a la Ley de
Publicidad Exterior vigente, se pondrán también reglas
claras para la expedición de licencias de los anuncios;
además de que se establecerá el cobro de derechos a los
propietarios de espacios publicitarios con el objetivo de
que los recursos millonarios sean integrados a las finan
zas de la ciudad. ¿Será?

Proyecto ambiental
abandonado
Y, por cierto, qué ha pasado con el Bordo Poniente, cerra
do desde 2011, y que supuestamente iba a suministrar
de energía eléctrica a la CDMX. Pues se dice que no hay
proyecto y es un gran pasivo ambiental sin alternativa.
¿Será?

Fluyen los recursos para el campo
La Federación intensificará la dispersión de recursos para
el campo en los siguientes días, luego de que la Secretaría
de Agricultura anunciara que a partir del 29 de julio el
programa Producción para el Bienestar iniciará una ope
ración de entrega de órdenes de pago a productores be
neficiarios de café, caña de azúcar, maízyfrijol, dentro de
lo que se incluye a agricultores de localidades indígenas
de altaymuy alta mar ginación. Las vertientes de apoyo
de Producción para el Bienestar implican los cultivos de
granos, además de caña de azúcary café. ¿Será?
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• Andrés Manuel López
Obrador y el golpe a la
democracia en Baja Califor
nia. El presidente enfrentó
el desafuero en 2005, hasta
que el entonces presidente
Vicente Fox supo que en la
SCJN le darían palo. Sólo así
dio marcha atrás. Ahora López
Obrador tiene en sus manos
la posibilidad de orillar a dar
marcha atrás en el turbio caso
de la extensión de dos a cinco
años de gubernatura de Jaime
Bonilla, o de lo contrario la
SCJN lo hará.
• Martí Batres se tomó el
miércoles una foto con Olga
Sánchez Cordero. El presiden
te del Senado está en la tablita
porque los morenistas perfilan
que una mujer lo releve y a
la secretaria de Gobernación
le persigue el rumor de que
ya se va. Pero, nos dicen en
el Senado, que es entre un
sector morenista desde donde

se alienta esa versión de que
Sánchez Cordero se va.
• Claudia Sheinbaum respi
ró cuando se supo que fue un
crimen pasional lo ocurrido en
la salada plaza Artz. La jefa de
gobierno ve elevarse sin parar
los índices de violencia, muy
a pesar de que acusa a sus an
tecesores, Amieva y Mancera,
de maquillar las estadísticas
de delitos en la CDMX. Como
sea es claro que la inseguridad
campea en la capital del país.
• Carlos Romero Des
champs sigue sonriendo. Este
miércoles se difundió una foto
de Romero Deschamps en un
restaurante de Polanco. Para
colmo, los jueces le siguen
dando la razón. Quién sabe
si le está jugando al héroe,
pero ya lo dijo el mismísimo
Porfirio Muñoz Ledo: es una
prueba de fuego de que este
gobierno va en serio contra la
impunidad. Ya veremos.
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PENSÁNDOLO BIEN... / JORGE ZEPEDA PATTERSON

Y sin embargo, la 4T
De dónde obtiene su ener

gía este hombre para
arrancar todos los días a

las cinco de la mañana la tozuda
tarea de cambiar México? ¿De
dónde saca el presidente las ga
nas para subirse al ring de lunes
a domingo y encontrar cada día
nuevos adversarios? La entereza

de López Obrador es envidiable,
su capacidad para encontrar o
hacer enemigos también; sospe
cho que las dos cosas están co
nectadas. Su trayectoria como
opositor durante tantos años de
rivó en una praxis política centra
da en la polémica y ia confronta
ción. Parecería que necesita, co
mo los parapentes, el aire en con
tra para no caerse.

No creo que la tendencia a la
confrontación sea resultado de
una estrategia deliberada. En su
discurso de apertura hace ocho
meses, AMLO prometió que se
ría un presidente para todos los
mexicanos, incluso para aquellos
que no lo querían o que habían
votado en contra de él. Hizo vo

tos por la paz y la concordia.
El problema, diría él, es que

para conseguir la paz primero tie
nes que asegurarte de que el ad
versario no tenga éxito en su in
tento por destruirte. Y él ve un
campo de batalla plagado de ene
migos: prensa, organismos finan
cieros internacionales, calificado
ras, intelectuales, expresidentes
del país, manifestantes, sociedad
civil, empresarios. Tengo la im
presión de que muchos de estos

adversarios son reales en el senti

do de que tienen intereses legíti
mos e ilegítimos para oponerse a
un cambio, pero otros simple
mente reaccionan al ambiente

polarizado desatado por el man
datario.

El lunes por la mañana en rá
pida sucesión el presidente se
quejó del Financial Times, del dia
rio Reforma, de la revista Proceso

y del sitio digital Sinembargo.mx
(este último sin mencionarlo por
su nombre). En el caso de los dos
primeros no hay sorpresa;
AMLO interpreta que las críticas
de algunos medios de prensa in
ternacional obedecen a sus enfo

ques neoliberales y a su incapaci
dad para entender un proyecto
con otras prioridades sociales.
Antes había cuestionado a

The Washington Postya The Wa
11 Street Journal, ahora toca al dia
rio inglés. Reforma, en cambio,
ha sido objeto de pullas continua
mente; AMLO asume que se tra
ta de un diario que representa
ios intereses del sector empresa
rial más conservador y lo ha con
vertido en su pluma de vomitar.

Los casos de Proceso y de Sin
embargo.mx son más difíciles de
entender, incluso en la lógica lo
pezobradorista. Se trata de me
dios percibidos en el ambiente co
mo de tendencia progresista, con
líneas editoriales caracterizadas
por su crítica al antiguo régimen
y una amplia y favorable cobertu
ra a los temas de la oposición.
Sobre el semanario señaló "la re

vista Proceso, por ejemplo, no se
portó bien con nosotros"; Rodrí
guez, un reportero de este medio
le respondió de manera impeca
ble: "Los medios no tienen que
portarse bien, presidente".

Lo más duro lo recibió el por
tal de información Sinembargo.
mx. Este medio publicó el fin de
semana que el hijo menor de
AMLO había sido inscrito en un

campamento de verano de lujo,
no solo por el precio (alrededor
de 2.000 dólares a la semana),
como por el hecho de haberse
constituido en un referente de
los vástagos de los sectores más
pudientes del país.
La reacción del mandatario

fue inmediata: "Que se va mi hijo
a un campamento a San Luis Po
tosí, qué barbaridad, ¿dónde está

la austeridad? Pero el medio que
saca ese gran reportaje cobraba
aquí. Son de los que recibían di
nero por los servicios que presta
ban". Puedo entender la irrita

ción del presidente, pero habría
sido mejor algún comentario a la
información descrita allí o un

cuestionamiento al hecho de que
se metan con su vida privada (un
tema que en sí mismo merecería
un debate).

Me desconcierta en cambio la

acusación de corrupción lanzada
sin ton ni son. Estuve vinculado a
ese medio hasta hace unos me

ses y es conocido que, lejos de
recibir dinero, fue boicoteado pu
blicitariamente por la Adminis
tración anterior debido a sus po
siciones críticas; sus socios fue
ron objeto de severas y en mu
chas ocasiones inexplicables au
ditorias fiscales y en él escribie
ron varios de los colaboradores

de la 4T (Genaro Villamil, Sanjua
na Martínez, Gabriel Sosa Plata,
Jesús Robles Maloof). O el presi
dente confundió el nombre del
portal o simplemente está toman
do la perniciosa costumbre de
descalificar moralmente a todo

el que lo irrita.
Pese a todo y más allá del exa

brupto, estoy convencido de que
AMLO está empujando al país en
la dirección correcta. Pero estar

de acuerdo con sus grandes obje
tivos no nos hace incondiciona

les de sus métodos o de algunas
de sus actitudes.
Con frecuencia no coincido

con sus formas, me preocupan
sus modos rijosos y más me preo
cupa que adopte la costumbre de
definir al resto del mundo en bue

nos y malos, a partir de su alinea
miento con su programa o su per
sona. El país necesita una 4T o
algo que se le parezca y hay un
presidente dispuesto a intentar
lo. Sería deseable que pudiéra
mos transitar este camino sin

despedazarnos.
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López Obrador, con su mujer y su hijo Jesús Ernesto (en segundo término, con camiseta y pantalón corto) en un mitin de 2017./
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DESDE DONCELES

GALILEO

Los corrientes
en el Único
ALGUNOS DIRIGENTES SECCIONA
LES HACEN GALA DE CORRIENTEZ

Dirigentes seccionales del Sindicato Úni
co de Trabajadores del Gobierno de la Ciu
dad de México (SUTGCDMX), rayan en lo
corriente, sin ningún respeto hacia el sexo
femenino, al grado de que hasta la Comi
sión de Derechos Humanos, anda buscan
do tomar cartas en el asunto en su contra.
Resulta que trabajadores de las sec

ciones 9,29 y 34, denunciaron que fue
ron llevados por sus por sus dirigentes
Héctor Castelán El Tuercas, Mario Pe
dro Gallegos y Octavio Aguilar Maya, a
un show exclusivo para hombres, donde
fue rifada una dama al final de cada en
cuentro erótico.

Lamentaron que mientras esos diri
gentes seccionales causan un verdade
ro desastre al interior del Unico, la base
trabajadora se encuentra en una encru
cijada, porque con tal de seguir teniendo
libertad para sus "morbosidades", pusie
ron como moneda de cambio la entrega
de las Condiciones Generales de Traba

jo, que tantos años les costó obtenerlas.
Hugo Alonso Ortiz, de la Sección 1

de Limpia, no se quiso quedar atrás. En
la celebración del Día del padre rifó un
automóvil último modelo. Afuera de la
Sección 1, dice que no hay dinero ni para

comprar papel del baño, pero al interior
rifa autos y se da lujos que no concuerdan
con el salario que gana.

Los trabajadores al servicio de la Ciu
dad de México, observaron que Héctor
Castelán, al interior del SUTGCDMX, les
vende la idea de que es presidente de la
organización sindical, haciéndoles creer
que cuenta con todo el apoyo de su jefe
Hugo Alonso Ortiz de la Sección 1, y es
te a la vez de su padrino político Miguel
Ángel Vásquez Reyes, expoderoso subse
cretario de Capital Humano en la admi
nistración pasada.

Sin embargo, ven con preocupación
que El Tuercas y Hugo Alonso Ortiz jue
gan en dos vías, pues también reciben
órdenes de José Luis García, brazo gol
peador del subsecretario de Capital Hu
mano, Jorge Luis Basaldúa, parahacerse
del control del SUTGCDMX, para des
mantelarlo y elevar a 75 años la edad de
jubilación.

Los propios trabajadores se pregun
tan cómo es que un personaje como Jo
sé Luis García, figura en la nómina del
GCDMX, porque mientras la jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum se transporta
en Metro, él viaja en una camioneta Aku
ra blindada. ¡Qué tal!
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LA PLATAFORMA

¡Invitación
multimillonaria!
LINO
ZENTELLA

FRAGUAN CORRUPCIÓN POR
10 MIL MDP; CORRUPCIÓN DE
PÉREZ TELLEZ

l.En PEMEX Exploración y Producción
se está desarrollando el nuevo escánda
lo de corrupción del sexenio, nada más y
nada menos que por ¡10 MIL MILLONES
DE PESOS!... Y es que se está armando a
nivel cupular una "INVITACIÓN RES
TRINGIDA" (sinónimo.de corrupción en
la presente administración de PEMEX)
llamada "Trabajos para el Mejoramien

to y Optimización de la Producción de la
Región Sur", en la cual ya tiene seleccio
nados a sus dos ganadores: PERFORA
CIONES INDUSTRIALES TÉRMICAS
y MEXXUS DRILLING INTERNATIO
NAL... Vayan anotando los nombres de
estas empresas estimado lector para
comprobar que la mafia neoliberal com
binada con nuevos funcionarios rapaces
traicionará los preceptos de la 4T... 2.De
nueva cuenta PEDRO "PEDOHERRE
RA" FRANCO dá de qué hablar... Resul
ta que este funcionario de marras estuvo
ofertando las bases de las licitaciones en
la Región Sur de Villahermosa, Tabasco,
referentes a "Suministro e instalación
de Candados de Seguridad", Licitación
PEPCATBGCP50056695191 y
"Rehabilitación y Mantenimiento a los
Sistemas de Seguridad Física de las ins
talaciones de los Activos Integrales de
la Subdirección de Producción Bloques
Sur", como siempre al mejor postor y a
quien le garantice cochupo, con la pro
mesa de hacerles "ganar" los contratos
de la manera más fácil... Habrá más.
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PALACIO
NACIONAL

Que el Frente
no es de Ebrard
ALEJANDRO
LELO DE
LARREA
Hace unos días, en este espacio, se difundió
que la salida de Carlos Lomelí como
súperdelegado del Gobierno Federal
en Jalisco golpeaba las aspiraciones
presidenciales de Marcelo Ebrard. Esto,
porque el empresario jalisciense es uno de
losfinanciadores del "Frente por la Cuarta
Transformación", que pretenden elevar al
partido político para 2021y2024.
El líder de ese Frente en construcción

de partido político, Elias Miguel Moreno
Brizuela, solicitó su derecho de réplica,
porque se le mencionó como beneficiario
de tal financiamiento de Lomelí.
Brizuela pide algunas precisiones: que

él siempre ha ayudado a Lomelí, pero que
éste jamás ha sido recíproco. Niega que
actualmente tenga relación alguna con
el empresario farmacéutico. "Ojalá nos
ayudara. Lo que nos falta es dinero", afirma.
Sobre Ebrard, comenta que nada tiene .

que ver en la conformación de este partido.

Sin embargo, reconoce que por todos lados
la gente cree que Ebrard está detrás de
construcción de esta fuerza política.
Brizuela sostiene que busca un nuevo

partido porque "la4T no va bien. Muchos
de sus integrantes están fallando, en
especial los que llegaron por la coalición
Juntos Haremos Historia. En todos lados,
la gente se queja de falta de atención de los
delegados federales. Van muy mal".
Nada comenta de que Lomelí fue el

principal proveedor de medicamentos en el
GDF durante la administración de Ebrard.
Tampoco menciónalo que en los

corrillos políticos es sabido: Moreno
Brizuela le ayudó a Lomelí para que fuera
eliminado del listado de la Oficina de
Control de Activos Extranjeros de Estados
Unidos (la lista negra del Departamento
del Tesoro), por actividades sospechosas
de al menos una empresa de la que era
accionista Réplica concedida.
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Los días y los
ai os de Muí ¡oz
Ledo

Me parece que fue en el verano de
2015: en el restaurante El Carde
nal en la calle de Ta cuba. Porfirio

Muño/ Ledo me invitó a comer y
la charla se prolongó con la inten
sidad que le es propia a uno de los
políticos más profundos e intere

santes del México contemporáneo.
Muñoz Ledo pudo ser presidente dé la República,

Desde las Secretarias d el Traba j o, con T i i i s Ecl i everria
y de Educación Pública, con losé López Portillo, fue
tejiendo una trayectoria que finalmente estalló, en
vuelta en las intrigas de Palacio, el 9 de diciembre de
1977, cuando en Eos Pinos, le pidieron su renuncia.

López Port.il lotei lía preparad o el boletín deprensa
en el qué MSl anunciaba la salida del secretario y la
llegada, como relevo, de Eernando Solaría.

Muñoz Ledo, acaso sin saberlo, le < lio una lección al
titular del Poder Ejecti tivo, por la;entereza con la que
tomó la determinación. Confundido, López Portillo,
dudó de la información quele transmitía el secretario
de Gobernación, Jesús Reyes Heroles, y qué fue la
que produjo la salida del gabinete de un aspirante a
"cosas más grandes".

En un gesto, López Portillo rompió el comunicado
y dejó que Muñoz Ledo se hiciera cargo de la propia
narrativa de su salida, dando espacio político y ten
diendo puentes que en el viejo sistema eran indis
pensables.

Muñoz Ledo cuenta con una memoria tuerte, aeei
ladacon la volunlad de crear, laque con el liempo se
convierte en biografía.
Hace cualro años, su preocupación ceñirá! era la

Reforma Política en la Ciudad de MéxieO,.íaieargo que
tenía del jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera,

Se ocupaba, también, de oLra de sus angustias: la
unidad de la izquierda, la restauración de los caminos
rotos, por buena parte del PI!D v de los funcionarios
capitalinos, con Andrés Manuel López Obrador.

Veía, cuando lodavía exislía mucha brumaal res
pecto, la posibilidad i le un triunfo de López Obrador y
le preoci ipaban, desde entonces, las líneas generales
de un proveció de nación.

A mí me: parecía —y lo sigo creyendo— que la al
ternativa debería ser la tic una izquierda soeialde
ínócraLa, alejada di los barrotes del nacionalismo
.revolucionario y de su lógica caudillista.

Pasados los años,: Muñoz Eedo vio cristalizada
la Constitución de la Ciudad de México y participó
en uno de los cambios políticos más grandes de
nuestra historia.

Pero lo hizo, y lo liaoe, sin perder su capacidad
critica, sin dejar de decir las t osas, cmtin sobre el triste
| lacto migratorio con Donald Trnnip, el atraco contra
la democracia en Baja California, o los riesgos déla
Guardia Nacional.

El presidente de la Cámara de Diputados acaba de
ci unplir 86 años, y sin duda puede decir q ue han sido
de mucha, mucha política.

Contra RéplicaFecha: 25/07/2019
Página: 5

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

Julián Andrade, "Marcaje Personal"

Julián Andrade

Costo: 0



Baja California,
amenaza
reeleccionista

No quieren recouocei lo. Insisten en que
son ¡us] «ecultóoireSf tíüduutü <lo la mala
le, pero se van a< iimnlando coinciden
cias. Durante la noche del niaras, el Con
SKs'stt de Raja California avaló una ve/
más la reforma que permite la amplia
ción de. mandato del gobernador electo

Jaime Bonilla. Lft secretaria de Gobernación dice que
ella, en su calidad de secretaria de estado, se mantiene
¡en silencio pues debe respetar el federalismo. No obstan
te, uno de sus subsecretarios, Ricardo Peralta, publicó
un artículo en limílsior defendiendo la legalidad de la
ain])liación de mandato en Raja California. ¿Quién le
autorizó a publicar ese artículo? ¿lira solamente un po
sicionamiciitu personal ü una línea oficialista?

Es muy difícil üfymt que una medida así de provoca
dora, polémica y legalmente cuestionable proceda sin
el visto bueno de las más alias instancias del Gobierno

federal. El Presidente de México dijo que se le caería la
cara déla vergüenza si lo hubieran consultado.¿Ysi no lo
cons. litan,no pasa nada? ¿Puede viilnerarse él federálii*
mo sin ningún pronunciamiento categórico del Gobierno
federal? Dicen que se respetan los distintos niveles de
Gobierno, pero ¿qué pasa con el juramento de guardar
y hacer guardar la Constitución?

Esta misma semana, la Presidencia de la República no
entregó la carta del PresidenteLópez Obrador donde.se
comprometía a la no reelección. Se le pidió mediante una
solicitud de transparencia. ¿Coincidencia? El Presidente

declara que; no piensa reelegirse por oíleslión de prin
cipios ¿V por respeto a la ley que lo prohibe? Dicen los
experl.osen comunicación polílicaquela mejor manera
de: afirmar algo e introducirlo en la mente del público
es negándolo muchas veces. El mensaje que reciben las
audiencias es el opuesto. ¿Cuál es la necesidad de negar
el afán reeleccionista constantemente si éste no existe?
Que se demuestre en ios hechos, no en declaraciones.

Los hechos hoy presentan muy malos augurios. Baja
California puede establecer un antecedente nefasta Ya
lo liemos dicho, con ese procedente, cualquier cacique
local buscará ampliar la duración de su gobierno para
controlara largo plazo su estado. Un congreso opositor
podría intentarla reducción del período de un goberna
dor qi ío le <lisgi isto. Se abre lapi íerta no necesariamente
para reelegir, pero sí para prolongar el período presi
dencial. Podría decirse ""el Presidente de México no se1

reelige, pero se le concede una prórroga a su Gobierno.''
¿Eso queremos?

Yase han pronunciado públicamente contraía medi
da gente como Porfirio Muñoz Cedo y Tatiana Clouthier.
¿Para cuándo un posieionamieiito público fe conde
na por parte de grujios como Democracia Deliberada?
¿Permanecerán indiferentes a lo (pie acontece en Raja
California? Cu conocido dicho popular mexicano asegu
ra que quien calla, otorga. Las condenas colectivas son
indispensables para revertir este atropello. De o ira ma
nera, quién sabe lo que se está avalando para el futuro...

Contra RéplicaFecha: 25/07/2019
Página: 6

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Raudel Ávila, "La Libertad como Experiencia"

Raudel Ávila

Costo: 0



El cese de la
usurpac fon
Ya ha pasado medio año. Tras G niesés

desde su irrupción pública Juan Guaidó
insiste en líos fiases devenidas cu mía

suerte de matura para los demócratas
vene/oíanos: cese de la usurpación, go
bierno de transición y elecciones libres.

I ,as i res frases fueron dichasen un or

den v también devinieron, en el imaginario: colectivo,
en una suerte de pasos a seguir para la restauración
democrática de Venezuela. Guaidó, on tanto cabeza de
la lucha democrática en este 2019, tiene un serio pro
blema, Los oíros dos pasos parecen sujetados a que el
primero se produzca.

Y efectiva me nte picólas Maduro sigue allí, sentado
en la silla presidencial en el Palacio de Miraflores. t,g.
usurpación del poder democrático en Venezuela no ha
cesado.

Tampoco hay señales de que Maduro vaya a dejar
el poder. Ntí al menos por su voluntad, ni tani] meo por
decisión del alto mando militar que ha decidido respal
darle, pese a todos los señalamientos de violaciones a
derechos humanos y Corrupción,

Maduro devenido: en piedra de tranca para cualquier
negociación. Desde Estados Unidos ha trascendido que
la administración Triunp podría ofrecerle ít, Maduro una
puente de plata para que se establezca en algún lugar
con las garantías suficientes de que Washington lo de
jaráen paz.

Es la otra cara de la moneda. En relación con Vene

zuela, la política de Washington ha sido errática. Eos

tuitts amenazantes de Donald Trump no sirvieron para
atemorizar a Maduro y su séquito, y tal como ocurrió
con la jerarquía castrista, las amenazas por si solas (sin
que hubiesen acciones concrelas), ternii liaron atrinche
rando a quienes se quería sacar del poder.

De las bravileonadas de Trump.Hollon, l'iibio o Pom
peo quedaron sencillamente una retahila de mensajes
en las redes sociales. Pero nada más.

Recientemente Ellio t Abrams, el enviad o espacial de
Washington para la crisis venezolana, fi jo dos posiciones
importantes que lio las dijo a título personal. Estados
Guidos respalda las negociaciones: entre chavismo y
oposición democrática, siempre y cuando el lema sean
elecciones libres. Y, acto seguido, recalco lo que es la
piedrade i ranea. Estados Unidos .sólo aceptará eleccio
nes, si previamente Maduro deja el poder.

Y acá regresamos a Guaidó y su promesa de cambio
en Venezuela, El cambio con '"tí" mayúscula sólo será
posible sin Maduro; en el poder. Maduro no sólo, es nn
usurpador, ya que ocupa la presidencia sin legitimidad
de origen, sino que paulatinamente queda en claro su
responsabilidad en las diversas violaciones a derechos
humanos, tal como lo demostró el contundente informe
de Michelle Hítchelet.

Es Maduro el principal responsable del desastre eco
nómico, del cual emergen ((tras innegables problemáti
cas en campos como la salud o la alimentación. En un
clima generalizado de crisis del cual la población huye
deforma masiva, como lo evidencia el éxodo de más de
4 millones de personas que destapó a partir de 2015.

La usurpación debe cesar. Üft» caben otras opciongs.
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El SNA de Monreal
Todo el nuevo sistema disciplinario del

servicio público MI México enfrenta
retos de entidad superlativa. Su Ir.nio
arranque, su difícil naturalización, sus
imiovai loras instituciones y sus normas
y procedimienios de avanzada pare
cen siempre en I lujo, en movimiento y

siempre a punid de cumplirlas promesas sobre lasque
se creó: el Sistema Nacional Anticorrupción (SIMA). En
esa dinámica borrascosa, quizá sea hora de apreciar el
•comba!# al flagelo desde oLra atalaya, la de la imagina
ción estratégica y la de los principios de la ética dala
indignAción que postula el Presidente López Obrador.

Elsenador Ricardo Monreal ha dado el primer pa
so de lo que parece ser una refundación jurídica y
administrativa que hay que revisar con cuidado, pues
pone de cabeza ciertos paradigmas procesales consti
tucionales que tienen su peso y su historia, pero cuya
Te formulación quizá sea la llave que abra un entra
mado institucional que aparece ineficaz, ineficiente
y aletargado.

El coordinador parlamentario de, Morena presentó
hace unos díasuna iniciativa de reformaeonsti meional

que discurre por dos pilares: primero, ampliar y forta
lecer el régi me n de respe n sabili d ad es ad m i n isti'aiivas
agilizando la investigación e imposición de sanciones
y, segundo, crear un Tribunal Federal Anticorrupción
en el seno del Poder judicial Federal.
Ea agilización es importante, dice el senador, por

que el método: actual "puede resultar poco funeional",

pues tiene escindidas lasustaíiciación y la resolución,
aunque así es eli el sistema penal, en el que el MP in
vesiiga y el juey resuelve, nomo lo mandalan los más
altos estándares nacionales e internacionales de pro
lección y defensa de los derechos humanos, como los
de debido proceso y presunción de inocencia. Con el
mismo fin, plantea dar igual tratamiento a las faltas
graves y no graves, qi ie hoy se procesan de manera dis
tinta (las primeras las sanciona un tribunal autónomo
y las segundas, iascontialorías v auditorías superiores^
y propone dejar en manos de dichos órganos de con
Iro inierno y de fiscalización, lanío la suslaneiaeión
rumo la sanción de ambas faltas.

Por lo que hace a la creación del Tribunal Federal
Anticorrupeión, conformado por seis Magistrados de
Circuito, la iniciativa de Monreal le asigna la tarea de
conocer v resolver solo las impugnaciones contra lo
resuel lo por dichas entidades fisealizadoras y de con
trol interno y propone retirarla al TribunaLFederítl de
Justicia Administrativa toda eompetenciá y atribución
para conocer de esta materia, porque sólo los poderes
judiciales "se encuentran en mejores aptitudes" de
enfrentar el reto.

Con todos y sus componentes disruptivos do tra
diciones procesales de larga data en México, que el
zacatccano conoce bien, la} ¡repuesta no está del todo
descabellada v otrtStei aportaciones que deben obli
garlos a la reflexión renovada sobre los orígenes y
resollados del SNA de 2015 y el futuro 'que queremos
en este país en materia de combate a la corrupción.
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El informe que
no nformó

El domingo 21 de julio, los capitalinos fui
mos testigos de un lamentable acto ilegal
de propaganda y proselitismo personal
encabezado por Claudia Shciiibaniu con
motivo de sus primeros 200 v grises días
al frente del Gobierno.

Ante 40 mil personas, en su mayoría
acarreadas en camiones, micros y laxis, y bajo el
cobijo de Í5 alcaldes que literalmente adornaron el
discurso de la Jefa de Gobierno, la Plaza de las Tres
Culturas fue testigo de Uno más de los acartonados
mítines políticos de esos que organizaba en su mejor
época el PRI y que posteriormente: profesionalizó el
PPvD.

Con batucadas, matracas, banderas y carteles, los
asistentes vitoreaban las palabras de la Jefa de Go
bierno, mientras los 15 alcaldes aplaudían los más
de 70 minutos que duró la retórica de quien hoy nos
gobierna.
Fue un acto a todas luces innecesario, ilegal, falso

y lleno d,é dispendio de recursos públicos, l a Jefa de
Gobierno se organizó una fiesta en la que pretendió
informar sus logros, retas f proyectos. Sin embargo,
hubo un gran ausente; la .niioci ilica.

A la Jela de Gubierno si mple y sencillamente se le
o 1 vidó hacer unapaiisapara refIaxionar sobre aquello
que no está saliendo bien y que afecta a los más de 8
millones de capitalinos.
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No hubo una sola mención para Aideé, la alunina
del CCIT asesinada en su salón de clase. Nada qué
decir de María Guadalupe, la eiudadana que perdió la
vida abandonada en la calle por personal del Metro.
Ni tampoco ningún mensaje paraCristina, la activista
vecinal asesinada eii su domicilio.

Mucho menos para Sorberlo o Feonardo, los uni
versitarios asesinados. Nada para Pablo, el abogado
envenenado por un chofer para quitarle sus perte
nencias o para Daniela,la chica que desapareció iras
Salir de su trabajo y cuyos restos fueron encontrados
en Xoehimilco.

Tampoco hubo recuerdo paraElv, la joven que mu
rió durante un asalto en el iransporte y que provocó
mía dura cartariel periodista Carlos Alazraki. Y ni que
decir de las miles de víctimas diarias de la inseguri
dad, que por nu ser mediáticas, pasan inadvertidas
por los responsables de la procuración de justicia y
seguridad en nuestra ciudad. Todos ellos, no fueron
invitados al informe, que no informó.
Desde el PANCDMX, hacemos un respetuosa

llamado a la Jefa de Gobierno y a sus compañeros
de partido, a no gastar los recursos de todos los que
contribuimos con el pago de impuestos, en la orga
nización, acarreo y difusión de informes que nada
informan.

Hoy, la ciudadanía espera mucho más de la clase
política. Exhortamos al Gobierno local a hablar con
responsabilidad, sensibilidad v Culi la verdad. De na
da sirve rendir cuentas alegx'es cuando los datos son
rebasados por la realidad. No por mucho repetir una
mentira, ésta sé vuelve realidad. Para poder resolver
los problemas, primero, hay que reconocerlos.
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El decisionismo
de la 4T

Previo a la Segunda Guerra Mundial, Cari
Sehmiti (lesarrolló una teoría llamada: de

cisiónisnio político.
('.(111 f( ir 111 (¦ a < 111 a: I a r< 'a I i zaci ú 11 d r: I as d e 

ciáoiios ] lolíticas es lo más relevante pala
lasociedad,poreso,si existen reglasjurídj
cas que obstaculicen tales fines, el gobierno

puede removerlas.
Esta teoría coloca a la decisión \ lolítiea en ti mío —mayo

ría electoral— por encima de los pactos sociales tomados
por el conjunto de la sociedad de distintas épocas V con
diversas formas de pensar, lo cual produce un gobierno
proíi indamente antidemocrático.

\po\adncn esta teoría, Hitler tomó tres decisiones que
consideró relevantes para el pueblo alemán: I. Invadir 2H
])aises euro] >eos; 2, Abolir los derechos humanos de las
persoi las judias, extern lii lándolas; y,I )e< :larar la guerra.

Tras esta ex] icricncia y de la mano de la Declaración
Universal de los Derechos Humanos de la ONU —fü48—,
surgió en occidente el constitucionalismo de los derechos.

Esta teoría expone que el gobierno todos los óiganos
del Estado solamente puede tomar decisiones para eje
atinar sus planes, siem pre que respete los pri neipios y < lo
reclios cottsiiii tcioiiales que ife reconocen a lavar de toda
la sociedad.

Tod os los gobiernos, incli iso los más democráticos, es
tán tentados a seguir el (Iccisioiiismojiuh' lico, pues buscan
que sus planes se realicen rápida y eficientemente, v por
e ln.i'ii el ordenan liento jurídico ven un obstáculo que les
obliga a cumplir con requisitos que aseguran la no vulne

ración de derechos y principios constitucionales.
Los que son auténticamente democráticos, respetan

los límites que el conslilueionalismo impone, porqueen
tienden que gobierno es representación de una mayoría,
mien I ras que consl i 11 icionalismo es expresión de sociedad
—más allá del gobierno en turno—.

Recientemente, acontecimientos de la vida pública
de nuestro país me recordaron —con preocupación— las
ideas del (lecisionismn político.

Losamj uiros y acciones de inconstiti icionalii lad contra
la cancelación del nuevo aeropuerto y la construcción del
de Sania I.ucía; el despido masivo de servidores públicos;
el cierre de estancias infantiles; los recortes en el sector
salud; la crisis migratoria; la afectación salarial y presu
pucstal a órganos constitucionales autónomos y al Poder
Judicial Federal, entre otros, son vistos por el Presidente,
no como < 1 erodios y i >r¡ i id] ños qi ic se pretenden j (roteger,
sino como obstáculos a sus planes degobiemoy,por ende,
los .descalifica y pretende remover.

Despreciar derechos constitucionales, relegar a la so
ciedad y descalificar a los órganos ele control —principal
mente la Ruprema Oorte de Justicia—, es antidemocrático.

El Presidente ,so lia declarado un demócrata, esta es
u 11 a prueba i n i] jurtai i teq >ara él.

Si lo es, deberá aceptar qi le sus planes,sean sometidos
a control y respetar el resultado. Actuar así, mostrará que
el PresidentiíSiiitiende la diiéreneiaentre mayoría electo
í¡il —30 tnillones de votos— y sociedai 1—119 millones < le
personas—. Una posición contraría sería de pronóstico
reservado para nuestra incipiente democracia.
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ADRIANA
MORENO
CORDERO

:tJLJMNA INVITADA

Ley Bon lia,
lecc ón para
el PAN

Sin duda, el caso de la "Ley Bonilla;*;
qué estaría a punto <ie .tíóncreiarse,
si es que la oposición no actúa rá
pida y eonmndenlemente, tlejó pul
lo menos lina lección que el Partido
Acción Nacional debeaprendcrypo
ner de inmediato en práctica, porque

de lo contrario, caería en la trampa que le tendieron
los di) mtados locales de Morena, encabezados por
Víctor Moran, quien propuso alargar tres años la
gestión de Jaime Bonilla, el gobernador electo de
Baja California.

Trampa o lo que haya sido, el caso es que la ma
yoría en el Congreso local la tiene el PAN, que jiui Lo
con legisladores de la oposición, donde también hay
que mencionar al PPT, volaron a favor del regalo que
todo indica, recibirá el gobernador electo Bonilla
y <ai el punto más álgido del conflictscl Congreso
estatal calificó de "analfabetas constitucionales" a
los legisladores federales.
Es por lo .¿ulterior que los panistas deben ir un

paso adelanleJSo bastan los pronunciamienios que
lian ofrecido en conferencia (le prensa senadores
como Damián Zepeda y Kenia López Rabadán, en
el sentido de que la corrupción penetró en los dis
tintos actores políticos de Baja California y defini
tivamente, perineo en los distintos integrantes del
Congreso local.
Como lo reconocieron los propios senadores

albiazules, resultan muy lamentables las pésimas
decisiones que se están lomando en la entidad y son
los diferentes partidos los que deben hacerse/cargo
de laaeluaeión desús legisladores locales, esto es,
se debe investigar a fondo cómo es que apoyaron
una medida a lodas luces anliconslilucional y que
marca un retroceso,desde luego, con sus contadas
excepciones por parte de Acción Nacional.
El gobernador Francisco Vega, se ha negado a

publicar en el Diario Oficial del Estado el "regalo"
a Bonilla; el problema.es que si no lo hace en un
plazo de diez días, entonces lo hará el presidente
del Congreso eti funciones que corresponderá a la
XXIII Legislatura local, que iniciará sus labores el 1
de agosto y de la cual formará parte Víctor Y1orán,eu
una abierta acción de reelección que niega baja el
argumento de que ¡romosolicitó licencia, valiéndose
de artimañas, volvió a postularse como candidato a
di [lutado local y ganó.
Así, la lección que debe aprender Acción Nacio

nal de lo ocurrido en la entidad que por tres déca
das fue su principal bastión, es no limitarse a estar
anunciando lo qué van a hacer, sino llevarlo a cabo
teniendo como base una estrategia sólida.
Desde que esta "bomba" estalló, el PAN se ha

pronunciado al respecto, pero le faltan acciones.
Tomando en CHISTO que este partido es el único
contrapeso que queda en el escenario político, aho
ra está en grave riesgo de perder esa posición; no
deben olvidar que ya hay un antecedente, Puebla.
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ilc a

AS BAJO LA MANGA
•I Iay un problema con el
cambio de Procuraduría
General a Fiscalía General

en la capital del país, resulta
yucl<)sdi]UiLad()sl()calcsii(^
encuentran la manera para
([uesijyl^
en el cargo y dicen que en
el.period_g¡.extraordinario _
]i<)dríansacarseun\as'del
escritorio.

SE LE ACUMULAN
•La Contraloría capitalina
tempinó una quin ta
iüY^stigación relacionada con
el exlíder de los.bomberos,..
IsiT|jael Hgueroa,, y; encontró
que se rentaban equipos al
1*iterior de la corporación; es
decir, si un bombero quería
equi po lenía que jiagar p ara
usarlo. .Otra raya más al tigre.

FALTO SOLIDARIDAD
• Pola empa tía mostro 1 a
mayoría morenista en la

Comisión..Pcrmancntc_dcl_
Congreso capitalino, con
los vecinos .de las .colonias
Reforma Iztaccíhuall Norte,
Mi i ta i Mj i ievYbid uc lo

Piedad, quienes, con más
frecuencia, están siendo
\ícLimasdel()sr()bosa

casahabitación. Y es que
rechazaron solicitar más

seguridad como lo propuso
la diputada.Gabriela Salido
a nombré, de&u compadro,
Mauricio Tabe

REGULARAN DERECHOS
"El diputado local perredista,
YÁ^.Vgr.HugoLobo., presentó
la iniciativa de Ley por la
que se regulan las relaciones
laborales entre losi.entes
p ubi icos de la CDMX y sus
ií'lbajadores,_c. más tardar el
3 ¦ de julio de 2020 se debe
exped i r la .ley en la materia^
eincluiráLeniascoTnoel
derecho a la libertad sindical

o el derecIkj a huel g a, entre
otros.
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No se hagan bolas:
Ley Bonilla sí va

stá cantado: la Corte pue
de permitir la ruptura del
pacto federal que significa
la "reelección de fact.o, de
Jaime Bonilla como gober
nador «n Baja California.
Ayer, va desecho las dos

controversias constitucionales promo
vidas por los municipios de Tijuana y
MeXieali para impugnarla.

Los dos niinistroaque las echaron lia
ra atrás son Yasmín Esquivcl y Juan Luis
González Alcántara, de reciente ingresí?
al máximo tribunal, a propuesta del pre
sidente de lalíepública. Ambosintegran
la Comisión de Receso, pues los nuevo,
ministros restantes están de vacaciones.

fue un adelanto de cómo resolvería

la Corte en este escándalo, porque los
dos ministros acularon ipsofácto, cuan
do bien iludieron aguantar su decisión
haslael retorno de sus colegas, o hasla la
publicación de la reforma constitucional
en la gacela oficial del esiado de Baja
California.

La entrada de Esquivel a la Corte fue
cuestionada por ser la esposa de uno
de los contratistas más cercanos al jefe
del Eje,cu tivo.y la <Ie Conzález Alcántara
porque encabezó el Tribunal Superior
de Jnsiicia del DF cuando el acinal man
datario fue jefe fie Gobierno (20002005).

Como eaudidalo de Morena, Bonilla
ganó el 2 tic junio la elección para go
bernar por dos años, en la idea deque,

a partir de 2021, los comicios estatales
de Raja California se empalen con los
federales, tal cnal ocurrió1 en Puebla v
Veracruz en 2018.

Sin embargo, la mayoría, del el Con
greso estatal votó (y avaló luego a puer
tas cerradas] la.ampliación del mandato
de Bonilla a cinco años, lo cual viola la
Constitución Política de los Kstados l "ni

dos Mexicanos, como alertó la Comisión
Permanente del Congreso (te la Etóón.
Bonilla era ciudadano de Estados

Unidos (hasta 2016 daba su dirección
iJi Chula Vista,California). Ilizo política
activa como militante del Partido Repu
blicano, en el ci tal fue colaborador estre
cho del ultraderjíeliista y excandidato
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presidencial Jolm MoCain, tallecido el
25 de agosto de'.2018.

Incluso, ocupo cargos públicos en Es
tados ránidos y apoyó la propuesta de
Ley Arizona de McCain,én 2008, para
encarcelar a inmigrantes indocumen
tados, construir un muro en la fronte
ra (mucho antes que Donald Lnnnp) y
detener a personas con aspecto latino.

Siempre lu,e elogiado por su éxito én
los,negocios, como dueño del canal de
LV abiena Pacific Spanish Network, en
California, mievfi eablefáS y cuatro ra
dioemisoras en San Diego, Santa María,
San l uis Obispo, Chico, Salinas, Mon
terrey, Sacramento y otras ciudades
fronterizas.

Y poseedor de los derechos de trans
misión radiofónica de t novena beis
bolera Padres de San Diego, dueño de
Media Sports de México, y de empresas
inmobiliarias,comercialese indusiriales
en California y Baja California Sur.
Después vino a hacer políliea a Mé

xico, se hizo diputado plurinoininal del
PL y, hoy...

Es gobernador.

Los dos inmisivos

que las ocharon para
aírás son Yasmín

Lsquively Juan Luis
González Alcántara,
de reciente ingreso
al i náxin i o t ribimal,
a propuesta del
presidente de la
República. Ambos
integran la Comisión
de RecesOj pues los
nueve ministros
restantes están de
vacaciones
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